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Татьяна Смольякова

БЕСПЛАТНАЯ приватизация 
жилья, как известно, заканчива-
ется 1 марта 2015 года. Но зако-
нодатель предлагает продол-
жить безвозмездную раздачу го-
сударственного и муниципаль-
ного жилья отдельным катего-
риям граждан и после этой даты. 
Такая норма содержится в зако-
нопроекте, внесенном в Госду-
му депутатом Еленой Николае-
вой. Законодатель также пред-
лагает отбирать социальное жи-
лье у тех, кто на нем зарабаты-
вает деньги.

Поводом для разработки за-
конопроекта стало постановле-
ние Конституционного суда РФ 
от 15 июня 2006 года, в котором 
речь идет о том, что в процессе 
приватизации должен соблю-
даться принцип равенства. Этот 
принцип был нарушен. Сейчас 

ситуация выглядит так: на бес-
платную приватизацию имеют 
право те граждане, которые по-
лучили жилье по договору соц-
найма до 1 января 2005 года. Те 
же, кто получил социальное жи-
лье после этой даты, оказались 
ущемленными. И вот с 1 марта 
бесплатная приватизация пре-
кращается для всех категорий 
граждан.

Законодатель решил восста-
новить справедливость и пред-
лагает дать право гражданам, 
принятым на учет до 1 января 
2013 года (когда было принято 
решение о продлении привати-
зации), получить жилье бесплат-
но, но по иной схеме, нежели 
приватизация. При получении 
жилого помещения им предлага-
ется выбрать — получить его по 
договору социального 
найма или взять в соб-
ственность бесплатно.

ЗАКОНОПРОЕКТ Бесплатная раздача 
квартир продолжится и после 
1 марта. Но не всем 

Взять можно, 
сдать нельзя

Татьяна Шадрина

ЗАГАДОЧНЫЕ исчезновения 
гражданских самолетов стали 
поводом для того, чтобы обя-
зать летчиков докладывать ко-
ординаты судна каждые 15 ми-
нут. Международная организа-
ция гражданской авиации 
(ИКАО) намерена ввести специ-
альный стандарт для всех пило-
тов гражданской авиации.

«Он станет первым шагом в 
установлении основ обеспече-
ния глобального отслеживания 
полетов», — говорится в заявле-
нии президента Совета ИКАО 
Олумуивы Бенарда Алиу, опу-
бликованном на сайте органи-
зации. Такой тотальный контр-
оль за полетами планируется 
ввести, чтобы избежать не-
счастных случаев.

Сейчас гражданские суда, 
когда они пересекают районы 
управления воздушным движе-
нием, диспетчеры передают от 
одного центра к другому. Тогда 
пилоты сообщают местораспо-
ложение своих самолетов. «На-
пример, я над таким-то насе-
ленным пунктом, высота такая-
то, борт такой-то», — пояснил в 
беседе с «РГ» заместитель руко-

водителя Ространснадзора Вла-
димир Черток.

В зависимости от размера 
района управления воздушным 
движением изменяется и пери-
одичность связи с диспетчера-
ми. В густонаселенных районах 
пилоты выходят на связь даже 
чаще чем каждые 15 минут, от-
метил Черток. Занимается этим 
процессом в российском воз-
душном пространстве Росавиа-
ция с подведомственной ей Го-
скорпорацией по организации 
воздушного движения.

Новые стандарты, предложе-
ние ИКАО, могут принять и в 
России. И если кто-то информа-
цию о своем местонахождении 
не будет докладывать каждые 
15 минут, то скорее всего ему 
придется отвечать за наруше-
ние использования воздушного 
пространства. И тогда наступит 
компетенция Ространснадзора. 
Служба будет вправе наказы-
вать перевозчика. Пока же есть 
требования говорить о своем на-
хождении при пересечении сты-
ка зон управления воздушным 
движением, сказал Черток. Но 
надо учесть, что сейчас 
проблема связана и с 
поиском, и спасанием.

АВИАЦИЯ Каждые 15 минут 
летчики будут докладывать 
диспетчерам о своих 
координатах

Земля, как слышно?
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Только в «РГ» Меняется вся система начисления 
административных штрафов

Штрафную!

Александра Воздвиженская

И
ностранные компании, 
которые производят в 
России косметические 

средства, предметы личной ги-
гиены и бытовую химию, повы-
сят цены на продукцию в бли-
жайший месяц из-за роста курса 
валюты. 

Речь идет о краске для волос, 
стиральных порошках, бритвен-
ных станках, мыле, памперсах и 
средствах личной гигиены для 
женщин. В этот же список могут 
попасть майонез, кетчуп и чай.

Причина, как и с большинст-
вом товаров, заключается в том, 
что в производственной цепоч-
ке довольно много импортных 
ингредиентов, начиная с «рас-
ходников» и заканчивая упаков-
кой.

Кроме того, значительная 

часть продукции — это чистый 
импорт, то есть к нам привозят 
уже готовый запечатанный то-
вар.

«Крупные поставщики реа-
гируют на изменения курсов ва-
лют не моментально: они всегда 
стараются учесть плановые по-
казатели, получить отчет за год, 
прежде чем начинать вести 
жесткую политику и повышать 
стоимость продукции», — поя-
снил «Российской газете» ис-
полнительный директор Ассо-
циации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Андрей Кар-
пов.

Если во главе угла будет сто-
ять падение прибыли таких ком-
паний, то они точно начнут пе-
ресмотр цен, добавляет эксперт. 

Пока «оптовики» не разгла-
шают, насколько подорожают 
подобные товары, но если обра-

титься к отчетам по итогам про-
шедшего года, станет очевидно, 
что выкладывать за пачку по-
рошка или майонеза будут боль-
ше не только россияне, но и дру-
гие страны, где работают заводы 
иностранных компаний.

Российская пресса со ссыл-
кой на оптовых распространите-
лей продукции уже сообщила о 
росте цен в этих сегментах в 
среднем на 40 процентов. По 
словам Андрея Карпова, такой 
вариант исключать нельзя, хотя 
он пока не слышал о значитель-
ном удорожании продукции.

«Если какой-то завод подни-
мет цены в одностороннем по-
рядке, не посоветовавшись со 
своими конкурентами, то он 
просто потеряет покупателя. А 
россияне в этом плане — народ 
непринципиальный. Те же пам-
персы производит большой круг 
компаний, так что потребитель 
просто пойдет к другой полке», 
— уверен собеседник «РГ». Гово-
рить же о дефиците не приходит-
ся по аналогичной при-
чине: слишком велико 
предложение на рынке.

Михаил Барщевский

В
ажный законопроект 
в н е с е н  в  Го с д у м у: 
предлагаются совер-
шенно новые подходы 
к системе наказаний 

за административные правона-
рушения. А это — вся система 
«житейских» штрафов от нака-
зания водителей за нарушения 
Правил дорожного движения до 
кар для мелких хулиганов и де-
боширов.

В новой редакции общей ча-
сти Кодекса об административ-
ных правонарушениях предла-
гается обязательно ввести прин-
цип презумпции невиновности: 
лицо не обязано доказывать 
свою невиновность, а неустра-
нимые сомнения толкуются в 
его пользу. Кроме того, при вы-
несении административного на-
казания обязательно будет учи-
тываться материальное положе-
ние лица. 

От разорительных штрафов 
можно будет освобождать. А 

сами нарушения будут разбиты 
на три категории в зависимости 
от значительности. 

Подробности рассказал в эк-
склюзивном интервью «РГ» 
один из авторов проекта предсе-
датель Комитета Госдумы по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Владимир Пли-
гин. 

— Недавно вы  с коллегами вне-
сли в Госдуму проект новой ре-
дакции Кодекса об администра-
тивных правонарушениях. Для 

чего вы предлагаете принять 
очередной закон?
ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Я уточню, внесе-
на новая редакция общей части 
КоАП. Действующий кодекс был 
разработан группой блестящих 
юристов, которую возглавляла 
Надежда Георгиевна Салищева, 
в 2002 году. Но с тех пор в него 
было внесено более 2000 попра-
вок, и, разумеется, он нуждался 
в систематизации и более чет-
кой регламентации некоторых 
норм. 

В настоящее время в кодексе 
существует 560 разных только 

составов административных 
правонарушений! 

— И откуда только берутся все 
эти изменения?
ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Например, при-
няли закон, появилась норма ма-
териального права, но по ней не 
установлена ответственность. Со 
временем министерства, ведомст-
ва и учреждения, отвечающие за 
исполнение этой нормы, начина-
ют понимать, что из-за безответ-
ственности норма провисает и 
нужно установить какую-то ответ-
ственность. 

При этом только в правитель-
стве к выполнению тех или иных 
норм материального права при-
частны около 80 органов. 

И каждый из них считает, что 
именно его норма очень важна, и в 
результате очень часто начинает 
предлагать санкции, ко-
торые выпадают из об-
щей системы наказаний. 

РЫНОК Производители стирального порошка, зубной пасты 
и прокладок с памперсами готовятся повысить цены

Мойдодыр следит за курсом

2
Денис Мантуров пообещал 
поддержать отечественных 
автопроизводителей 

5
В Краснодаре взяты под 
стражу два вице-губернато-
ра: бывший и действующий

6
В Белгородской области 
в ДТП погибли 11 человек

7
День в СИЗО предлагается 
засчитывать осужденным 
за два дня колонии

10
Николай Азаров рассказал 
о деталях госпереворота 
на Украине

10
Сергей Кравцов принял 
участие в пробном ЕГЭ 
по литературе

10
В Москве создано лучшее 
в Европе детское отделение 
реанимации

Я ЧИТАЮ

Новый кодекс позволит смягчать 
наказание водителям за незначи-
тельные нарушения.

Алексей 
Герман-младший 
проведет 
«Берлинале» 
под облаками
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Австралийский доллар  50,9767
Азербайджанский манат  83,5423
Армянский драм**  13,7349
Белорусский рубль****  41,7392
Болгарский лев  38,3179
Бразильский реал  24,2945

Венгерский форинт**  24,2423
Вон Республики Корея***  60,2526
Датская крона  10,0669
Доллар США  65,4470
Евро  75,0415
Индийская рупия*  10,6039

Казахский тенге**  35,3949
Канадский доллар  52,6017
Киргизский сом*  10,9024
Китайский юань  10,4754
Молдавский лей*  36,2487
Новый румынский лей  17,0028

Новый туркменский манат  18,4358
Норвежская крона*  86,6584
Польский злотый  17,9479
СДР  92,2698
Сингапурский доллар  48,6089
Таджикский сомони  11,7560

Турецкая лира  27,2253
Узбекский сум***  26,7991
Украинская гривна*  40,1725
Фунт стерлингов  99,1522
Чешская крона*  26,9974
Шведская крона*  79,3749

Швейцарский франк  70,8454
Южноафриканский рэнд*  57,2740
Японская иена**  55,7494

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.02.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Россияне и белорусы 
будут вести 
интернет-дневник 

о войне / стр. 1,3

В НОМЕРЕ

Акцент

 В Кодекс об административ-
ных правонарушениях пред-
ложено обязательно ввести 
презумпцию невиновности

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ
— такой рост цен на бытовые това-
ры и гигиенические средства в 
среднем пророчат российские 
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ФИНАНСЫ Почему часть Фонда национального благосостояния стоит потратить на мегапроекты

Деньги на новую модель экономики
Роман Маркелов

Ч
асть денег, хранящихся в 
Фонде национального бла-
госостояния (ФНБ), потра-

тят на развитие инфраструкту-
ры — в том числе модернизацию 
БАМа, Транссиба, «Ямал СПГ», 
некоторые проекты «Росатома» 
и строительство ЦКАДа. Если мы 
хотим выйти из кризиса с новой 
моделью экономики, то тянуть с 
финансированием не стоит, гово-
рят эксперты. Даже несмотря на 
то, что ФНБ создавался для под-
держки пенсионной системы.

О планах правительства по 
финансированию инфраструк-
турных проектов рассказал нака-
нуне министр экономического 
развития Алексей Улюкаев.

«Эти проекты находятся в об-
ычной рутинной работе в соот-
ветствии с нормами постановле-
ния правительства. Мы эту рабо-
ту будем завершать. Я напомню, 
что у нас действует решение о 
том, что на финансирование ин-
фраструктурных проектов мо-
жет быть направлено до 60 про-
центов ФНБ», — отметил Алексей 
Улюкаев. Решение о выделении 
на них примерно 525 миллиар-
дов рублей уже принято. 

Почему выбраны именно эти 
проекты? «Главные из них, конеч-
но, Транссиб и БАМ. Очевидно, что 
они могут помочь выходу из кри-
зиса в новую экономическую мо-
дель», — считает руководитель на-
правления «Финансы и экономи-
ка» Института современного раз-
вития Никита Масленников. При 
модернизации железных дорог от-
крывается приличный потенциал 
для привлечения инвестиций и 
подъема бизнеса, поскольку про-
екты реализовываются на основе 
частно-государственного пар-
тнерства. Удовольствие не из деше-
вых: по оценке Масленникова, мо-
дернизация первой очереди маги-
стралей обойдется в 500 миллиар-
дов рублей, а второй — в триллион. 

«Но стоять на месте нельзя — не то 
время», — говорит он.

Другие проекты откладывать 
в долгий ящик тоже невозможно. 
«Если «Ямал СПГ» не запустить к 
2018 году, то мы рискуем не 
успеть попасть на азиатско-тихо-
океанский рынок сжиженного 
природного газа. Проекты «Роса-
тома» — высокотехнологичный 
экспорт, который необходим для 
диверсификации экономики. 
ЦКАД же должен помочь в реше-
нии наболевшей проблемы про-
бок в столичном регионе», — пе-
речисляет Никита Масленников.

Другое дело, что изначально 
ФНБ создавался для обеспечения 
софинансирования доброволь-
ных пенсионных накоплений и 

покрытия дефицита бюджета 
Пенсионного фонда. Закон, впро-
чем, позволяет направлять день-
ги и на иные цели. «Выбор непро-
стой, поэтому нужно выбирать 
оба варианта — и пенсии, и разви-
тие экономики», — считает Мас-
ленников. Важно понимать, что 
от софинансирования пенсий 
никто не отказывается, но в этом 
году, по мнению экспертов, 
оправданно пустить большую 
часть фонда в экономику. 

По данным на начало января в 
ФНБ находилось 4,38 триллиона 
рублей. За 2014 год его объем вы-
рос почти на 1,5 триллиона.

Президент Владимир Путин потребовал немедленно вернуть электрички

Приехали!
Кира Латухина

В
чера президент опять 
собрал правительст-
венных чиновников на 
совещание в Ново-Ога-
рево. На этот раз — что-

бы обсудить государственную 
политику в социальной сфере.

Но перед тем как перейти к 
повестке, глава государства по-
просил объяснить вице-премье-
ра Аркадия Дворковича, что про-
исходит с пригородными пере-
возками. Докладом президент 
остался недоволен и не скрывал 
своего крайнего возмущения, 
потребовав решить проблему не-
медленно.

«Ситуация с пригородным же-
лезнодорожным сообщением в 
стране сложная», — признал Двор-
кович, объяснив это новыми 
принципами договорных отноше-
ний федерального бюджета, РЖД 
и регионов. Отменены маршруты 
электричек по множеству направ-
лений, но сумма для восстановле-
ния маршрутов известна.

«В нормальной ситуации ре-
гионы смогли бы оплатить расхо-
ды, которые предъявляет РЖД», 
— заметил вице-премьер. Но сей-
час они потеряли поступления 
налога на прибыль. Правительст-
во предусмотрело ряд мер, на-
пример, снизить НДС на такие 
перевозки до 10 процентов. Зако-
нопроект будет внесен в феврале, 
обещал он.

Также вернется льготная став-
ка платы за инфраструктуру. Но 
потребуется дополнительно из 
федерального бюджета около 
6—8 млрд рублей — их запросят из 
антикризисного фонда. Также 
деньги могут выделить и сами ре-
гионы, правда, не так много.

«Подавляющее большинство 
маршрутов должны быть восста-
новлены или сохранены», — пола-
гает Дворкович. Отменить их 
можно только там, где хорошие 
дороги, автобусное сообщение и 
недолго ехать. «За месяц решим», 
— обещал он.

Но президента такой ответ 
совсем не устроил. «Вы сейчас 
предложили набор мер, а что 
раньше нельзя их было предус-
мотреть? — возмутился он. — Пра-
вительство чем занималось, ког-
да вводило соответствующие 
нормативы и поддержало изме-
нения взаимоотношений между 
регионами и РЖД?»

Был график работ, напомнил 
Путин. «Нужно было добиться, 
чтобы либо график выполнялся, 
либо деньги предоставлялись. У 
нас министерства транспорта не 
существует, что ли? Вы курируе-
те эту отрасль? — посмотрел он на 
Дворковича и продолжил: — Это 

не один автобусный маршрут от-
менили, а перестали ходить элек-
трички в регионы! Вы что, с ума 
сошли, что ли? Это несерьезный 
подход. Это же касается тысяч 
людей, производства: люди едут 
на работу или не едут!»

«Что, неужели нельзя было все 
сделать заранее?» — негодовал 
глава государства. Путин потре-
бовал восстановить пригородное 
сообщение немедленно, не дожи-
даясь формального решения и 
проведения через парламент.

«Мы это сделаем», — тут же за-
верил Дворкович, пообещав за 
сутки предложить финансовое 
решение.

Но и это не устроило прези-
дента. «Восстановить нужно не-
медленно», — распорядился он. И 
уже дальше спокойно все решать 
в рабочем режиме.

Проблемы региональных дохо-
дов обсуждали год, все раскладки 
есть в минфине, напомнил Путин. 
Железнодорожное сообщение — 
одна из важнейших составляю-
щих нормального функциониро-
вания регионов, отметил он, при-
звав координировать эту работу и 
прекратить дискуссию.

Еще одна тема, которую обсу-
дили на совещании, — мост через 
Керченский пролив. Как сооб-
щил вице-премьер Дмитрий Ко-
зак, он обойдется на 19 млрд ру-
блей дешевле. По ФЦП переход 
стоит почти 247 млрд рублей, 
предельная цена по контракту, 
который сейчас заключается, — 
228,3 млрд рублей. Рабочее дви-
жение начнется в декабре 2018 
года. Планируется четыре поло-
сы движения и две железнодо-
рожные нитки.

Главу минэкономразвития 
президент расспросил о проек-
тном финансировании. «Мы еще 
в прошлом году начали обсу-
ждать возможность осуществле-
ния ряда проектов — интересных 
и перспективных для экономики, 
по щадящим, приемлемым для 
участников экономической дея-
тельности банковским ставкам», 
— напомнил он. «Институт проек-
тного финансирования в России 
заработал», — констатировал 
Алексей Улюкаев. Кредитор обя-
зуется предоставить конечному 
заемщику ресурс по ставке не бо-
лее 11,5 процента. Речь о проек-
тах от миллиарда до 20 млрд ру-
блей в приоритетных отраслях 
материального производства. 
Пока отобрано три проекта, об-
щая стоимость — около 37 млрд 
рублей. В высокой степени готов-
ности — 30 проектов на сумму 80 
млрд рублей. Путин призвал на-
ращивать усилия исходя из того, 
как это влияет на макроэкономи-
ческие показатели, постоянно 
анализируя ситуацию на рынке. 
«Мы так с Банком России и дого-
ворились», — кивнул министр.

Основная тема — социальные 
вопросы — обсуждалась за закры-
тыми дверями, но министры 
вышли пересказать журнали-
стам суть разговора. «Мы над-
еемся, что никаких зашкалива-
ний не будет и объемы бесплат-
ной медицинской помощи ника-
ким образом не сократятся», — 
заявила глава минздрава Верони-
ка Скворцова. Цены на жизненно 
важные лекарства держатся, на 
другие категории повышение в 
среднем — 15,5 процента. Мин-
здрав к возможному кризису на-
чал готовиться с ноября, удалось 
осуществить централизованные 
закупки на 9 месяцев. Проводит-
ся ежемесячный мониторинг и 
еженедельный выборочный 
контроль за ценами на медика-
менты. А если аптека не обеспе-
чит минимальный ассортимент, 
то не сможет существовать, пре-
дупредила министр.

После совещания президент 
пообщался с главой «Роснефти» 
Игорем Сечиным и призвал его 
руководствоваться интересами 
государства в вопросе налогового 
маневра. Сечин также сообщил, 
что компания заложила в бизнес-
план цену в 50 долларов за бар-
рель, а в прошлом году продала 93 
млрд долларов на валютном рын-
ке — «это был наш вклад в стаби-
лизацию валютной системы стра-
ны». Выросла добыча углеводоро-
дов, а также перечисления в бюд-
жет — более 3 трлн рублей. Кроме 
того, глава государства обсудил с 
главой ВТБ Андреем Костиным 
вопросы кредитования.

Владимир Путин — Аркадию Дворковичу: «Это же касается тысяч людей, производства...Что, неужели нельзя было все сделать заранее?».

Алексей Улюкаев: На мегапроекты 
могут направить до 60% Фонда 
национального благосостояния.

Акцент

 Это не один автобусный мар-
шрут отменили, а перестали 
ходить электрички в регионы! 

Я ЧИТАЮ

КРИЗИС И КРУЗО
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ХУДО ХОРОШО
Я заброшен на унылый Но я остался в живых, хотя мог бы

необитаемый остров, утонуть, как все мои спутники.

и у меня нет никакой надежды

спастись.

Я удален от всего человечества;

я пустынник, изгнанный

Но я не умер с голоду и не погиб 

в этой пустыне.

навсегда из мира людей.

У меня мало одежды, 

и скоро мне нечем будет

Но климат здесь жаркий,

и можно обойтись без одежды.

прикрыть наготу. 

Я не могу защитить себя, Но здесь нет ни людей, ни зверей.

если на меня нападут злые И я могу считать себя счастливым,

люди или дикие звери. что меня не выбросило на берег

Африки, где столько свирепых 

хищников.

Мне не с кем перемолвиться Но я успел запастись

словом, некому ободрить и  всем необходимым для жизни

утешить меня. и обеспечить себе пропитание

до конца своих дней.

Эти размышления оказали мне большую поддержку. Я увидел, 

что мне не следует унывать и отчаиваться, так как в самых тяже-

лых горестях можно и должно найти утешение. Я успокоился 

и стал гораздо бодрее. До той поры я только и думал, как бы мне 

покинуть этот остров; целыми часами я вглядывался в морскую 

даль — не покажется ли где-нибудь корабль. Теперь же, покончив 

с пустыми надеждами, я стал думать о том, как бы мне получше 

наладить мою жизнь на острове».

Подготовила Анастасия Скорондаева

Робинзон Крузо умел выходить из кризисных 
ситуаций, составляя баланс плюсов и минусов.

ПОДРОБНОСТИ 
Президент подписал 
ряд важных законов

«Спайсы» 
не спасутся

Юрий Политов

ВЛАДИМИР Путин подписал закон о запрете употребле-
ния и пропаганды «спайсов». Кроме того, принято реше-
ние вернуть рекламу на платные спутниковые и кабель-
ные телеканалы — при соблюдении ряда условий. Подпи-
санный президентом закон позволит ФСКН оперативнее 
реагировать на появление новых синтетических нарко-
тиков. Для того чтобы внести тот или иной препарат в ре-
естр потенциально опасных веществ, будет достаточно 
заявления правоохранительных органов и медицинского 
заключения. До сих пор сама процедура внесения препа-
рата в федеральный список запрещенных веществ была 
достаточно долгой. И просто не успевала вовремя реаги-
ровать на появление новых формул наркотиков.

Также устанавливается административная ответст-
венность за потребление «спайсов» и вовлечение несо-
вершеннолетних в их употребление, а также уголовная 
ответственность за незаконный оборот новых потенци-
ально опасных психоактивных веществ. За незаконный 
оборот «спайсов» будет грозить штраф до 30 тыс. рублей 
либо ограничение свободы на срок до 2 лет. Если пре-
ступление было совершено группой лиц по предвари-
тельному сговору или повлекло тяжкий вред здоровью, 
максимальный штраф повышается до 200 тыс. рублей, а 
максимальный срок лишения свободы увеличивается до 
6 лет. В случае летального исхода виновные в распро-
странении «спайсов» будут наказываться принудитель-
ными работами на срок до 5 лет либо лишением свободы 
на срок до 8 лет.

Кроме того, президент подписал закон, возвращаю-
щий рекламу на платные спутниковые и кабельные кана-
лы. Условие одно — не менее 75 процентов контента на та-
ких каналах должно быть российского производства. 

Также в пакете подписанных законов — требование к 
главам регионов не позднее 2016 года убрать из наимено-
вания своих должностей слово «президент». Изначально 
предполагалось, что регионы приведут свои конституции 
в соответствие с законом до 1 января 2015 года. 

Вчера же президент внес в Госдуму проект закона о 
порядке исключения некоммерческих организаций из 
реестра «иностранных агентов». «В целях восполнения 
данного пробела законопроектом предусматривается, 
что для исключения некоммерческой организации из ре-
естра такая организация подает в уполномоченный фе-
деральный орган исполнительной власти (Минюст Рос-
сии. — «РГ») соответствующее заявление», — говорится в 
сопроводительных документах к законопроекту.
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«РГ» напоминает отрывок из романа Дефо: 
«Порою на меня нападало отчаяние, я испытывал смертельную 

тоску, чтобы побороть эти горькие чувства, я взял перо и попы-

тался доказать себе самому, что в моем бедственном положе-

нии есть все же немало хорошего. Я разделил страницу попо-

лам и написал слева «худо», а справа «хорошо», и вот что у меня 

получилось:

Министр экономического развития Алексей Улюкаев рассказал о книге, 
которая актуальна в наши непростые времена.
Алексей Улюкаев: «Читаю: перечитываю — уже который раз! — «Робинзона 

Крузо». Там есть место, которое всегда актуально: когда Робинзон обнаружива-

ет, что он на необитаемом острове, он составляет баланс плюсов и минусов. 

Это образец антикризисной повестки и антикризисного плана».

Стихи поэта и министра Алексея 
Улюкаева можно прочитать на портале
https://godliteratury.ru/

БИЗНЕС Автопром 
поддержат госзакупками 
троллейбусов и трамваев

Поставили 
на колеса

Татьяна Зыкова

В БЛИЖАЙШИЕ дни правительство ограничит допуск к 
госзакупкам поставщиков импортных лекарств и меди-
цинской техники, аналоги которых производятся в России. 

Об этом сообщил министр промышленности Денис 
Мантуров на заседании генсовета общественной органи-
зации «Деловая Россия». Он пояснил, что речь идет о тех 
лекарствах и медизделиях, которые выпускаются не менее 
чем двумя отечественными производителями. 

По словам министра, в тех секторах промышленности, 
где складывается наиболее критическая ситуация, ведом-
ство постаралось «выбить» максимальное бюджетное фи-
нансирование инструментов поддержки, нацеленных на 
увеличение потребительского спроса. Например, на про-
грамму обновления автопарка в первом полугодии мин-
фин удалось «уговорить» на 10 миллиардов рублей, на сти-
мулирование закупок регионами муниципального тран-

спорта и техники на 
газомоторном топли-
ве — на 3 миллиарда 
рублей. При этом ми-
нистерство намерено 
расширить перечень 
общественного тран-
спорта, включив в 
него помимо автобу-
сов еще троллейбусы 
и трамваи. «Это 
улучшит экологию 
городов, поддержит 
производителей», — 
сказал Мантуров.

На развитие отечественного автопрома министр возла-
гает большие надежды. Особенно по продлению програм-
мы утилизации. Он напомнил, что благодаря ей в 2014 году 
заводы дополнительно продали 188 тысяч автомобилей. И 
сегодня, в условиях падающего рынка, она тоже будет эф-
фективна. «Один рабочий автомобильного завода создает 
еще 12 дополнительных рабочих мест в разных отраслях 
промышленности», — подсчитал министр. Кроме того, до-
бавил он, эффект от девальвации рубля увеличил экспор-
тные продажи отечественных автомобилей.

Мантуров пообещал бизнесменам совместно подумать 
о том, как использовать экспортный потенциал предприя-
тий. Например, воспользоваться «окнами» кризиса, чтобы 
подтолкнуть отечественное станкостроение. Бизнес пере-
числил министру все возможные варианты по производст-
ву и стимулированию госзакупок современных отечест-
венных станков на ближайшие пять лет. Мантуров в ответ 
сказал, что уже заработал новый Фонд развития промыш-
ленности с бюджетом в 20 миллиардов рублей, и призвал 
отраслевые союзы и компании подавать заявки.

На встрече разгорелась дискуссия. Глава «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик, в частности, покритиковал принципы 
формирования обновленного списка федеральных систе-
мообразующих предприятий, которым государство соби-
рается оказывать ручную антикризисную господдержку. 
По мнению Репика, бизнес-сообщество может внести свои 
предложения по расширению списка. По словам Мантуро-
ва, надо обращать внимание еще и на значение предприя-
тия. Неэффективный коллектив в 4 тысячи человек в дан-
ном случае можно сократить до тысячи работающих. А 
компактное предприятие (в 200 работников), которое ре-
шает проблемы высоких технологий и обладает экспор-
тным потенциалом, поддержать. 

Мантуров подчеркнул, что надо активнее реализовы-
вать новые механизмы, которые заложены в Законе «О 
промышленной политике». А значит — создать с нуля 17 
нормативных актов. Эту работу министерство закончит до 
июня 2015 года, резюмировал министр.

Программа утили-
зации авто в нынеш-
ней экономической 
ситуации по-преж-
нему остается 
эффективной

«Российская газета» (14.01.2015 г.) да и другие СМИ не раз били тревогу в 
связи с ликвидацией электричек в регионах, но, к сожалению, эти острей-
шие выступления тонули в межведомственных препирательствах...
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ПОЧТА Подписаться на газету
по цене прошлого полугодия 
можно в почтовых отделениях 
с 26 февраля по 7 марта

Новости со скидкой

Татьяна Шадрина 

В ПОЧТОВЫХ отделениях уже 
открыта подписка на газеты и 
журналы на второе полугодие. 
Причем по цене первого полуго-
дия 2015 года. А тем газетам и 
журналам, которые предоставят 
скидки своим читателям, Почта 
России пообещала снижение цен 
на услуги по доставке. 

Этот вопрос обсуждался в на-
чале этой недели в минкомсвязи.

С 26 февраля по 7 марта в по-
чтовых отделениях проведут 
традиционную декаду подпи-
ски. В ней примут участие как 
федеральные, так и региональ-
ные СМИ, которые предоставят 
своим читателям скидки. В ак-
ции намерена принять участие 
и «Российская газета». То есть 
стоимость подписки на наше из-
дание на полгода станет еще 
меньше.

Как решили в минкомсвязи, 
федеральные газеты должны сни-
зить цену на пять процентов от 
цены прошлого полугодия, а ре-
гиональные — на десять процен-
тов для тех, кто привык получать 
газеты в почтовый ящик. В этом 
случае Почта России снизит цену 
на 10 процентов на свои услуги 
для региональных и местных из-
даний. Но это только на время де-
кады. В апреле цена на подписку 
может вырасти с учетом показа-
телей инфляции 2015 года.

«Досрочная декада подписки 
— это не первая инициатива по-

чтовиков по сохранению и разви-
тию подписки. На поддержку 
подписной кампании на первое 
полугодие 2015 года Почта Рос-
сии выделила 600 миллионов ру-
блей, которые были направлены 
на обеспечение подписных ски-
док для населения. Благодаря 
этому выросли подписные тира-
жи в удаленных регионах: на 
Камчатке — на 17 процентов, в 
Тыве — на 18 процентов, в При-
морском крае — на 12 процен-
тов», — напомнил заместитель 
главы минкомсвязи Алексей Во-
лин.

Во всех почтовых отделениях 
страны читатели смогут полу-
чить информацию о специаль-
ных условиях подписки или ку-
пить любимые издания. В почто-
вой рознице будут представлены 
газеты и журналы, принявшие 
участие в Декаде подписки. Пред-
почтение в выкладке будет отда-
но социально значимым средст-
вам массовой информации. 

Почта России намерена дать 
возможность 20 миллионам под-
писчиков и дальше получать свои 
любимые газеты и журналы на 
дом или приобретать их в бли-
жайших почтовых отделениях, 
сказал глава предприятия Дмит-
рий Страшнов.

ДЕНЬГИ Накопительную 
часть пенсии могут 
«заморозить» еще на год

В баллах будет 
больше

Марина Грицюк

НАКОПИТЕЛЬНУЮ часть пенсии могут не «разморо-
зить» и в 2016 году, если финансовая ситуация в стране 
будет сложной. О том вчера заявил министр труда и со-
цзащиты России Максим Топилин.

А это значит, у россиян, которые сделали выбор в поль-
зу накопительной пенсии, еще год не будет возможности 
распоряжаться ею. Она пойдет в счет страховой пенсии и 
добавит ее хозяину баллы, от числа которых будет зави-
сеть его пенсия.  

В этом есть плюс, считают некоторые эксперты. Сей-
час страна переживает не самые легкие времена. Обычно 
в периоды кризиса доходность негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) и управляющих компаний (УК), 
куда, по идее, должна поступать накопительная часть пен-
сии, сильно падает. Так, в прошлом году НПФ показали до-
ходность около 5% 
годовых, на столько в 
среднем увеличилась 
и накопительная 
пенсия россиян. При 
этом страховая пен-
сия ежегодно увели-
чивается не меньше, 
чем на размер ин-
фляции, — в этом году 
на 11,4%. 

А теперь считай-
те. Будущий пенсио-
нер за год может на-
копить максимум 10 
баллов (если все пенсионные взносы за него идут в страхо-
вую пенсию). И 6,25 балла, если часть отчислений идет в 
накопительную (а она индексируется по уровню дохода 
НПФ). Получается, «переждать кризис» все-таки выгод-
нее в госсистеме.

Еще один аргумент — далеко не все НПФ вошли в систе-
му гарантирования пенсионных накоплений, на это им 
давалось как раз два года — 2014-й и 2015-й. В прошлом 
году большинство из них акционировались, что было обя-
зательным условием для входа в систему, в этом году они 
начали нее вступать. И пока ее участниками стали в сред-
нем 10 процентов негосударственных фондов.

Хотя есть и другая сторона медали. В конце 2013 года 
было принято решение о заморозке накопительной пен-
сии за IV квартал 2013 года, и эти деньги обещали передать 
НПФ с процентами, как только они пройдут санацию. И 
сейчас эти деньги уже начали поступать на счета негосу-
дарственных фондов, вошедших в систему гарантирова-
ния. А вот что касается средств 2014 и 2015 года, то переда-
вать их НПФ изначально никто не планировал — они полно-
стью идут в счет страховой пенсии будущих получателей. 

«И если теперь правительство примет решение о замо-
розке накопительных пенсий и на следующий год, это мо-
жет существенно подорвать доверие россиян к пенсион-
ной реформе», — считает проректор Академии труда и со-
циальных отношений Александр Сафонов. 

Сделал Максим Топилин и еще несколько «пенсион-
ных» заявлений. В частности, о том, что Минтруд пока не 
видит оснований для доиндексации пенсий в апреле и не 
собирается пересматривать пенсионный возраст, по-
скольку в России пока достаточно низкая продолжитель-
ность жизни (в среднем 71 год). 

СОВФЕД Закон о незаконной
передаче Крыма в состав
Украины примут весной

Ради потомков

Виталий Петров

ВЧЕРА по итогам заседания Совета Федерации председа-
тель верхней палаты Валентина Матвиенко сообщила, 
что закон о незаконной передаче Крыма и Севастополя в 
состав Украины будет принят в ходе весенней сессии.

Спикер подчеркнула, что никаких юридических по-
следствий документ иметь не будет, поскольку в этом нет 
необходимости. Тем не менее сенаторы намерены зафик-
сировать тот факт, что в 1954 году советская власть совер-
шила противоправное действие. «Этот закон станет вос-
становлением исторической справедливости, мы его раз-
работали, сейчас он проходит юридическую экспертизу, и 
мы рассчитываем принять его в ходе весенней сессии», — 
сообщила Матвиенко. 

В верхней палате уверены, что документ нужен для 
России и для потомков как акт юридической справедливо-
сти, а не как аргумент для политических баталий. «Никто 
не спросил жителей Крыма и Севастополя тогда, никто не 
спросил региональные власти, председатель исполкома 
даже был освобожден от работы за его позицию несогла-
сия о передаче Крыма Украине», — напомнила спикер вер-
хней палаты. При этом прошлогоднее воссоединение 
Крыма и Севастополя с Россией является свершимся фак-
том и не требует никакой дополнительной юридической 
аргументации.

Продолжая комментировать украинскую тему, Матви-
енко отметила, что Россия не может ввести запрет на въезд 
украинских граждан на территорию РФ по внутренним па-
спортам с 1 марта 2015 года. И хотя такие решения обычно 
принимаются зеркально, Москва не должна отвечать тем 
же, исходя из гуманных и человеческих соображений. «Мы 
не можем ограничить или запретить въезд на территорию 
России жителей Украины, которые оказались в беде и ко-
торые нуждаются в нашей помощи и защите», — сказала 
глава верхней палаты.

Решение украинского правительства об аналогичном 
запрете для граждан РФ Матвиенко назвала продолжени-
ем безумной логики и антироссийской истерии. «Я вижу в 
этом нежелание искать пути для выстраивания взаимовы-
годных российско-украинских отношений, я вижу лишь 
желание не допустить свободную прессу для освещения 
реальных событий на Украине, и это не вписывается ни в 
какие нормы и рамки и делается в ущерб национальным 
интересам Украины», — считает спикер. 

Вчера Совфед рекомендовал министру транспорта 
Максиму Соколову уделить особое внимание вопросу при-
городного железнодорожного сообщения в регионах при 
подготовке доклада для выступления на следующем пле-
нарном заседании палаты, которое запланировано на 25 
февраля. Об этом сообщил зампредседателя Комитета по 
экономической политике верхней палаты Сергей Шати-
ров. Он также добавил, что перед этим проблема будет об-
суждаться на отдельном совещании профильного комите-
та Совфеда с участием министра. «Мы также приглашаем 
всех коллег, особенно из 23 регионов, где не были заключе-
ны соответствующие соглашения с перевозчиками, при-
нять участие в этом совещании», — сказал сенатор.

История В годовщину Ялтинской конференции 
эксперты искали путь к компромиссу

Рузвельт и Черчилль 
потеряли Сталина
Татьяна Замахина, Ялта

70 
лет назад участ-
н и к и  Я л т и н -
ской конферен-
ции смогли най-
ти историче-

ский компромисс, который обес-
печил мир в Европе на 50 лет. Как 
учесть опыт прошлого и обезопа-
сить планету от нового глобально-
го конфликта, размышляли на ме-
ждународной научной конферен-
ции «Ялта-1945», которая нача-
лась вчера в Ливадийском дворце.

Символично, что лидеры 
«большой тройки» Иосиф Сталин, 
Франклин Рузвельт и Уинстон 
Черчилль в некотором роде тоже 
присутствовали на конференции 
— в виде памятника. Бронзовая 
композиция весом около 10 тонн 
установлена недалеко от дворца. 
Как объясняли в Госсовете респу-
блики, памятник авторства Зура-
ба Церетели был изготовлен еще в 
2005 году и его изначально плани-
ровалось установить к 60-летию 
Ялтинской конференции. Однако 
тогда против выступили предста-
вители ряда украинских полити-
ческих партии. Теперь официаль-
ное открытие памятника намече-
но на сегодняшний день.

Опыт сотрудничества лидеров 
антигитлеровской коалиции хо-
рошо бы учесть и современным 
главам государств, говорили на 
конференции, организованной 
Фондом развития гражданского 
общества (ФоРГО), Фондом исто-
рической перспективы и Между-
народной ассоциацией фондов 
мира. Как ранее рассказал в ин-
тервью «РГ» глава ФоРГО Конс-
тантин Костин, встреча в Ялте 
70-летней давности — урок для се-
годняшних политиков о том, что 
стремление к миру может быть 
важнее амбиций.

Открывая вчерашнюю конфе-
ренцию, глава ФоРГО привел в 
пример события на Украине, в 
Ираке, Иране, Сирии и других 
странах, сделав вывод о том, что 
мир находится на пороге глобаль-
ной нестабильности. «А по мне-
нию ряда экспертов, этот порог 
уже перейден», — заметил Конс-
тантин Костин.

Если бы «большая тройка» ли-
деров вела себя так же, как подчас 
современные политики, вряд ли у 
них удалось договориться, рассу-
ждал эксперт. Речь о попытках 
«ревизии» истории в угоду конъ-
юнктурным интересам, объяснил 
Костин, напомнив о нашумевшем 
высказывании главы польского 
МИДа.

О намеренной фальсификации 
истории заявил в своем письмен-
ном обращении к участникам кон-
ференции президент РФ Влади-

мир Путин. Российский лидер 
призвал участников, среди кото-
рых большинство составляли как 
раз историки, защитить правду о 
Второй мировой войне. «На на-
ших глазах разворачивается кам-
пания по пересмотру ее итогов, — 
заявил он. — Уменьшается вклад 
Красной армии в Великую победу. 

Эти обстоятельства не могут оста-
вить нас равнодушными и без-
участными».

«Когда сейчас извращается 
история, когда реабилитируется 
фашизм, когда победителя урав-
нивают с агрессором, . . .надо 
просто вспомнить историю», — 
призывала со своей стороны пре-
зидент Фонда исторической пер-
спективы Наталья Нарочницкая. 
Необходимо по примеру лидеров 
антигитлеровской коалиции осоз-
нать собственную ответствен-
ность перед глобальными вызова-
ми, говорила она. 

Ряд участников конференции 
предрекали усложнение отноше-
ний. «Пока что Россия и Запад от-
делываются экономическими 
оплеухами, но угроза военного 
конфликта нарастает», — заявил 
президент Международной ассо-
циации фондов мира Анатолий 
Карпов. — Если 70 лет назад лиде-
ры размышляли, как устроить 
мир после войны, то сегодня — как 
удержаться от новой».

«Что надо делать, чтобы спасти 
мир?» — размышлял глава думско-
го Комитета по образованию Вя-
чеслав Никонов. По его словам, 
для этого надо укреплять сущест-
вующие форматы взаимодейст-
вия, возобновить формат Россия 
— НАТО и, конечно, отказаться от 
санкций. Иностранные участники 
также давали свои рецепты. 

Сегодня дебаты о спасении 
мира в Ялте продолжатся с уча-
стием спикера Госдумы Сергея 
Нарышкина.

Акцент

 Если 70 лет назад лидеры
размышляли, как устроить 
мир после войны, то сегодня — 
как удержаться от новой

Минтруд против 
повышения пенси-
онного возраста. 
И не будет высту-
пать с предложени-
ем пересмотреть его
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Любовь Проценко

М
осковские педагоги в 
2014 году получали в 
среднем 70 тысяч рублей. 

Об этом сообщил на последнем за-
седании президиума правительст-
ва Москвы руководитель департа-
мента образования столицы Иса-
ак Калина. «Мы стараемся, чтобы 
такая зарплата была у большинст-
ва педагогов, а не так, когда у одно-
го 120 тысяч, а у других — по 30 ты-
сяч. Именно 70 тысяч — такова 

сейчас зарплата большинства 
учителей столицы», — подчеркнул 
он, напомнив, что в 2010 году, ког-
да реформа столичного образова-
ния начиналась, она была в сред-
нем 39 тысяч рублей. 

Но рост заработной платы — 
лишь одно следствие реорганиза-
ции московского образования, ко-
торая, по словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, в настоящее 
время завершена. «В ходе ее укре-
пилась материально-техническая 
база школ, для которых построено 
200 новых зданий и более 500 — от-
ремонтировано. В полтора раза 
увеличилось финансирование от-
расли, изменилась сама его систе-

ма. Теперь школы получают день-
ги в зависимости от количества 
учеников и качества обучения, ко-
торое они им дают. Как же все это 
сказалось именно на подготовке 
школьников?

Отвечая на этот вопрос градо-
начальника, Исаак Калина расска-
зал:

— В 2014 году столичные вы-
пускники показали высокую кон-
курентоспособность. В числе всех 
российских выпускников их всего 
7,6%, а высокобалльников — мо-

сквичей, набравших 190 баллов 
по трем предметам, — оказалось 
11,7%. Еще больше набравших 
220 баллов — 14,6%, то есть ребят, 
которые могли поступать в вузы, 
входящие в число топовых в на-
шей стране. А из поступивших в 
эти топовые вузы по топовым спе-
циальностям доля московских 
школьников составляет 18,7%. 

Калина отметил, что наряду со 
школами-монополистами, кото-
рые всегда славились в Москве ка-
чеством образования, такими как 
№ 57, 1535, лицей № 2, появилось 
и немало новых, показывающих 
результаты не хуже, а то и лучше. В 
результате в общем числе победи-

телей олимпиад доля ребят из так 
называемых элитных школ умень-
шилась. «Но это не потому, что 
они стали хуже учить, — подчер-
кнул глава департамента, — а пото-
му, что на них стала давить конку-
ренция». Родители сочли такие пе-
ремены за благо. 

— Об этом можно судить по за-
писи первоклассников на уже но-
вый 2015—2016 учебный год, — 
сказал Калина. — Из 100 тысяч уче-
ников, которые впервые 1 сентя-
бря сядут за парты, 70% ребят уже 
зачислены в первый класс с помо-
щью электронной записи. Боль-
шинство их пап и мам выбрали для 
ребенка школу рядом с домом. 
Лишь единицы готовы возить его в 
другой округ, да и то, скорее всего, 
лишь потому, что семья реально 
живет здесь, а зарегистрирована в 
другом месте. Объясняет такие из-
менения глава департамента не 
только просто возросшим качест-
вом обучения в большинстве мо-
сковских школ, но и тем, что мно-
гие из этих школ, отвечая на за-
прос времени, стали многопро-
фильными. Если раньше в столице 
было практически две модели: 
школы с гуманитарным уклоном и 
физико-математические, то те-
перь в большинстве учебных заве-
дений по 7—8 профилей.  

В этом году откроется большое 
количество медицинских классов, 
причем связанных не только с 
медвузом, но и клиникой. Инже-
нерные классы создаются как с 
техническими университетами, 
так и с самыми современными 
производствами, а айтишные — с 
компаниями информтехнологий. 

Акцент

 Большинство пап и мам 
выбрали для ребенка
школу рядом с домом

Именно от Черчилля, Рузвельта и Сталина зависело установление послевоенного мирового порядка 70 лет назад. 

На сегодняшней скамейке в Лондоне 
места Сталину уже не нашлось.
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ОБРАЗОВАНИЕ В Москве завершена школьная
«перестройка» 

70 тысяч для учителя

ТРАНСПОРТ

В зоне платной 
парковки 
появятся 
бесплатные 
места 
для такси

НАДО  ЕХАТЬ 

Сергей Жуков

КРУПНЫЕ таксомоторные пар-
ки Москвы не поддерживают 
проведение забастовки, кото-
рую в середине февраля пообе-
щали организовать столичные 
таксисты. Об этом журналистам 
после встречи с компаниями-пе-
ревозчиками сообщил глава де-
партамента транспорта Москвы 
Максим Ликсутов. 

— Межрегиональный тран-
спортный профсоюз, объявив-
ший о проведении забастовки, не 
смог определенно ответить, 
скольких водителей он представ-
ляет, — пояснил Ликсутов. — Про-
ведение акции, на самом деле, 
поддерживают только 7—10 чело-
век, в то время как в Москве сей-
час работают 65—70 тысяч ле-
гальных таксистов. 

Напомню, таксисты планиро-
вали провести трехдневную ак-
цию протеста с 13 по 15 февраля. 
Они недовольны тем, что увели-
чились затраты на покупку и эк-
сплуатацию машин, лицензии и 
топливо. Водители жалуются, 
что крупные компании-агрегато-
ры, такие как Яндекс-такси и 
GetTaxi, снизили тарифы для пас-
сажиров и при этом увеличили 
комиссии для перевозчиков и во-
дителей. Например, таксист те-
перь обязан отдать таксомотор-
ной компании 18% от заказа, а 
та, в свою очередь, должна отсчи-
тать агрегатору 10%, обеспечи-
вающему ее заказами. 

Все вопросы перевозчики и 
агрегаторы обсудят через две не-
дели на очередной встрече. За-
ммэра подчеркнул, что Москва 
по-прежнему уделяет много вни-
мания работе такси, делает все 
возможное, чтобы оно заняло 
одно из ведущих мест в системе 
развития городского транспор-
та. Для легальных таксомотор-
ных компаний, продолжил он, 
власти Москвы будут создавать 
бесплатные стоянки, в том числе 
в зонах платной парковки. «Так-
систы смогут ставить свои ма-
шины на специально организо-
ванных местах», — пояснил глава 
департамента. 

ТЕХНОЛОГИИ  
На нарушение 
правил 
парковки 
можно будет 
жаловаться

ПОЗВОНИ, 
ЕСЛИ МЕШАЮ 

Светлана Батова 

ВСКОРЕ москвичи получат воз-
можность жаловаться на неради-
вых автомобилистов, припарко-
вавших свои машины под знака-
ми, запрещающими стоянку и 
остановку. Жалобы будут прини-
мать круглосуточно в Москов-
ской административной дорож-
ной инспекции. 

Как рассказала «РГ» пресс-се-
кретарь МАДИ Ольга Дыгало, сер-
вис заработает в едином контак-
тном центре транспортного ком-
плекса правительства Москвы. 
Его телефон 8(495) 539-54-54. 
Ориентировочно, заявки начнут 
принимать во второй половине 
февраля. После поступления сиг-
нала от бдительных граждан, к 
машине отправится инспектор, и 
нарушителя эвакуируют. 

Сейчас москвичи тоже пыта-
ются сообщать о подобных слу-
чаях, обычно они звонят просто 
на телефоны МАДИ, указанные 
на сайте, но специализированно-
го выделенного канала для таких 
случаев пока нет. 

В МАДИ отметили, что новая 
«горячая линия» будет работать 
на прием заявок только о нару-
шении знаков на дороге. Обо 
всех неудачно припаркованных 
во дворах машинах следует по-
прежнему сообщать в ГИБДД, 
электронную форму можно за-
полнить на сайте, а также прило-
жить фото или видео нарушения. 

Кстати, как сообщает пресс-
служба столичного департамен-
та информационных техноло-
гий, с конца прошлого года 
штрафы за неправильную пар-
ковку можно опротестовывать 
онлайн на сайте avtocod.mos.ru. 
Там же можно узнать, на какую 
штрафстоянку отправлена ваша 
машина, если ее вдруг эвакуиро-
вали, а также проверить все свои 
штрафы.
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КОНФЛИКТ На Кубани непросто 
с помощью закона защитить 
свои права на владение 
собственностью 

«Сладкое место» 
в осаде

Максим Афанасьев,
Краснодарский край

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
по Краснодарскому краю прово-
дит проверку по заявлению 
предпринимателя из Апшерон-
ского района Михаила Крутя. 
Речь идет об имущественном 
споре, от  исхода которого на-
прямую зависит пополнение му-
ниципальной казны.

Причиной конфликта фор-
мально является скважина с 
термальной водой, а на самом 
деле  туркомплекс  «Водолей».  
Рядом Гуамское ущелье с потря-
сающими ландшафтами, плато 
Лагонаки с лыжными трассами, 
а здесь настоящая горная дерев-
ня из бревенчатых домиков. Во-
круг лес с пешеходными и кон-
ными маршрутами, а в самой де-
ревне бассейны для купания. 
Туристы сюда устремляются, 
как паломники, ведь это такое 
удовольствие поплавать снеж-
ной зимой в горячей минераль-
ной воде. Уникальная турбаза 
стала своеобразной визитной 
карточкой Апшеронского райо-
на, поэтому местные власти за-
интересованы в ее дальнейшем 
развитии. Однако судьба по-
строенного Михаилом Крутем  
комплекса оказалась под угро-
зой: на «Водолея» положил глаз 
один предприимчивый деятель.   

Речь о Сергее Тахмазяне, ко-
торому принадлежит соседний 
участок.

 — За 14 лет вместе с отцом он 
ничего кроме сорняков на нем 
не вырастил, зато теперь актив-
но  пытается разрушить чужой 
процветающий бизнес, — гово-
рит Михаил Круть. — Прошлой 
осенью вместе с группой неиз-
вестных людей прибыл на при-
надлежащую мне скважину с 
термальной водой и, оттеснив 
охранника, лично взломал мон-
тировкой замок помещения, где 
находятся краны, разбил при-
бор учета и перекрыл подачу 
воды в трубопровод. Затем по-
догнал бульдозер, разрыл зем-
лю и тросом вырвал часть водо-
вода. А тем, кто пытался остано-
вить самоуправство, заявил, что 
«на своей земле волен делать 
все, что угодно». 

Между тем все это происхо-
дило на  лицензионном участке 
Дагестано-Курджипского ме-
сторождения, на котором согла-
сно Федеральному закону «О 
недрах» запрещено нарушать 
почвенный слой и проводить 
любые строительные работы. 
Что касается самой принадлеж-
ности земельного участка со 
скважиной  Сергею Тахмазяну, 
то этот факт продолжает оспа-
риваться в судах.  

Согласно документам Миха-
ил Круть является собственни-
ком земельного участка в райо-
не станицы Нижегородской, на 
котором и была построена база 
отдыха. Неподалеку от этого ме-
ста вместе с еще одним владель-
цем он приобрел скважину 
№ 6742/1 для добычи термаль-
ной воды и в сентябре 2012 года 
получил лицензию на разведку 
и добычу подземных теплоэнер-
гетических вод сроком на 25 
лет. По условиям лицензии до-
бытая из недр подземная тепло-
энергетическая вода является 
собственностью владельца ли-
цензии. 

А дальше началась череда 
странных событий. 

— Ко мне обратился руково-
дитель предприятия ОАО СКЭК 
«Нефтегазгеотерм» с предложе-
нием  купить  у него скважину 
3-Т, право собственности на ко-
торую  у него якобы возникло в 
2008 году на основании реше-
ния Арбитражного суда, — рас-
сказывает Михаил Круть. — На 
сайте Арбитражного суда Кра-
снодарского края я нашел реше-
ние от 2009 года, оставленное в 
силе всеми инстанциями, согла-
сно которому у ОАО СКЭК «Не-
фтегазгеотерм»  и его право-
предшественников в процессе 
приватизации не возникло пра-

во собственности на какие-либо 
термальные скважины. Поэто-
му платить деньги за очевидную 
«липу» я отказался. А спустя год 
узнал, что документы на сква-
жину 3-Т, которые предлагались 
мне,  купил Сергей Тахмазян, 
хотя к этому времени существо-
вало разъяснение мирового су-
дьи, что скважина № 6724/1 и 
скважина № 3-Т одно и то же со-
оружение.  

Но это не помешало новои-
спеченному владельцу тут же 
продать доли существующего 
лишь на бумаге объекта двум 
своим компаньонам, один из ко-
торых, по сведениям местной 
прессы,  доводится сыном высо-
копоставленному чиновнику.  
Возникает резонный вопрос: не 
без его ли участия Фемида, при-
знающая до этого правоту Кру-
тя, вдруг резко заняла сторону 
его оппонента? Сначала Апше-
ронский районный суд восста-
новил Тахмазяну сроки на об-
жалование определения миро-
вого судьи от 29.11.2011 года,  
хотя к спорной скважине истец 
в это время не имел никакого 
отношения. А затем удовлетво-
рил иск об истребовании из чу-
жого незаконного владения 
скважины № 3-Т и земельного 
участка, на котором она распо-
ложена. Суд не смутило отсутст-
вие в кадастровом паспорте 
объекта его координат, а также  
сведений о земельном участке и 
ином кадастровом квартале,  в 
котором она расположена. 
Впрочем, в декабре 2014 года в 
документах странным образом 
появились цифры геодезиче-
ских координат скважины. В 
итоге по документам в одном и 
том же месте стало находиться 
две скважины, тогда как сква-
жина одна. 

А вот у Михаила Крутя все до-
кументы на скважину № 6742/1 
в полном порядке: она привяза-
на к земельному участку с када-
стровым номером и геодезиче-
скими координатами со схемой 
расположения на конкретном 
земельном участке. И теперь 
Тахмазян пытается снять эту 
скважину с кадастрового учета, 
заменив своей. В суде он  утвер-
ждает, что речь идет о разных 
объектах, хотя второй скважи-
ны на участке просто нет.   

За Сергеем Тахмазяном вро-
де бы стоят высокие московские 
покровители, а Михаила Крутя, 
в прошлом «афганца», поддер-
живают друзья из ветеранской 
организации «Боевое братст-
во». Именно они помогли ему в 
2008 году после ухода с гос-
службы заняться предпринима-
тельством. Один из старых дру-
зей, Сергей Клименко, отвечая 
недавно на вопросы следовате-
ля, припомнил диалог, состояв-
шийся в его присутствии.  

— Сергей Тахмазян предло-
жил Михаилу Крутю  выкупить 
у него землю и скважину 3-Т за 
150 миллионов рублей, — рас-
сказывает он. — Воспользовать-
ся сам водой из скважины он не 
мог из-за отсутствия лицензии, 
поэтому заявил, что  в случае 
отказа Крутя заплатить ему тре-
буемую сумму будет водить на 
участок туристов и показывать 
эту скважину (в нашем распоря-
жении есть аудиозапись состо-
явшегося диалога. — Максим 
Афанасьев).  Считаю, что была 
поставлена цель завладеть сква-
жиной, о чем я и заявил следова-
телю краевого управления СКР. 
Надеюсь, правоохранительные 
и судебные органы разберутся в 
хитросплетениях этой запутан-
ной истории и те, кто занимался 
фальсификацией документов, 
будут привлечены к ответу.    

После варварского налета на 
скважину «Водолей»  прекратил 
принимать туристов. Людям, 
купившим заранее путевки, 
пришлось вернуть деньги.  Но 
после того как суд принял обес-
печительные меры, запрещаю-
щие Тахмазяну чинить препят-
ствия в восстановлении скважи-
ны и водовода, специалисты 
взялись за дело. Трудились ден-
но и нощно. И к Новому году на 
радость туристам база снова 
распахнула свои двери.  Но на-
долго ли? 

Апшеронские власти надеют-
ся, что  закрыть «Водолей» 
больше никому не удастся: по 
этому поводу в районной адми-
нистрации прошло уже несколь-
ко совещаний. Сергей Тахмазян, 
игнорируя приглашения, на них 
не является. Он идет другим пу-
тем, уверенный в том, что его 
никто не остановит. И пока, увы, 
это так и происходит: на днях 
Апшеронский районный суд, 
причем без участия Михаила 
Крутя, вынес решение о снятии 
с регистрационного учета при-
надлежащей ему скважины. 

Продолжение темы Российская «автогражданка»: 
неплохие перспективы на будущее 

ОСАГО — 
пора взросления
Ольга Костромина 

О 
том, как страховой 
бизнес выживает в 
кризисные времена, 
почему у автомошен-
ников становится 

меньше «простора для фанта-
зии», к каким изменениям нужно 
быть готовыми российским ав-
товладельцам и как будут отныне 
урегулироваться страховые спо-
ры — на эти темы мы беседуем с 
президентом Всероссийского со-
юза страховщиков и Российского 
союза автостраховщиков Игорем 
Юргенсом.

Игорь Юрьевич, как бы вы оха-
рактеризовали положение на 
рынке ОСАГО?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Как вы знаете, еще 
до начала спада в экономике 
российская «автогражданка» 
находилась на пороге кризиса. 
Страховщики не просто несли 
колоссальные убытки. Они ока-
зались в условиях, в которых 
просто невозможно было вести 
бизнес. Сегодня темпы роста 
выплат значительно опережают 
темпы сбора премий. Итогом 
стал массовый уход компаний с 
рынка, причем как российских, 
так и западных. Только каждый 
второй страховщик ОСАГО 
остался в строю. Более 70 ком-
паний просто не справились со 
своими обязательствами. Вме-
сто них возмещение ущерба по-
страдавшим в ДТП осуществля-
лось из фондов РСА. 

Российский автопарк постоянно 
растет, продажи полисов растут, 
в чем же причина упадка отра-
сли? В удорожании стоимости 
ремонта?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Не только и не столь-
ко. Основной камень преткнове-
ния — тариф. Резервы страховщи-
ков формируются не с потолка, и 
если тариф, установленный 11 
лет назад, не пересматривать ни 
разу до 1 октября 2014 года (ког-
да он был повышен одновремен-
но с расширением лимитов вы-
плат по «железу» в 3,3 раза — со 
120 тыс. рублей до 400 тыс. ру-
блей), то страховщики оказыва-
ются не в состоянии в полной 
мере выполнять свои обязатель-
ства. Как минимум в 30 регионах 
страны коэффициент убыточно-
сти ОСАГО превысил 100%. Не-
зависимыми актуарными, эконо-
мическими центрами был прове-
ден ряд исследований, показав-
ших, что рынок ОСАГО находит-
ся в затяжном кризисе. 

Но ведь не далее как минувшей 
осенью тариф был повышен сра-
зу на 24–30%. 
ИГОРЬ ЮРГЕНС: В этот тариф не был 
заложен ряд факторов. Во-пер-
вых, за 11 лет накопленная ин-
фляция уже требует увеличения 
минимум на 12%. Во-вторых, 
процент расчета износа деталей 
снижен с 80 до 50%. Приняли 
единую методику оценки ущерба 
— это, в-третьих, а ведь расчет 
размера ущерба по этому доку-
менту неизбежно повлечет за со-
бой рост средней выплаты. Чет-
вертое: рост мошенничества, ко-
торого можно ожидать после рас-
ширения применения Европро-
токола. Плюс растущая инфля-
ция и обесценивание курса рубля 
продолжают сокращать реаль-
ные резервы.  

Что можно предпринять для уре-
гулирования кризиса? 
ИГОРЬ ЮРГЕНС:  Для того чтобы вы-
ровнять убыточность ОСАГО и 
создать такие условия, чтобы 
страховщики массово не уходили 
из регионов, нужно пересматри-
вать региональные коэффициен-
ты. Которые, кстати сказать, ме-
нялись всего два раза, да и то 
лишь в нескольких регионах. 
Причем, подчеркну, мы выступа-
ем именно за сбалансированные 
и экономически обоснованные 
тарифы. Где-то коэффициенты 
можно повысить, а где-то и сни-
зить. То же касается различных 
категорий автовладельцев — 
опытные не должны платить за 
новичков.

Подчеркну, уже проделана су-
щественная работа по совершен-
ствованию законодательства, те-
перь важно, чтобы все эти пози-
тивные меры были внедрены в 
жизнь и поддержаны взвешенной 
тарифной политикой. Так, с пер-
вого апреля кардинально изме-
нится подход к выплатам по ри-
скам причинения вреда жизни и 
здоровью пострадавшим в ДТП, 
он будет максимально прибли-
жен к мировым стандартам. Вы-
растет более чем втрое размер 
выплаты по этому риску — до 500 
тыс. рублей, будет расширен 

круг потенциальных получате-
лей выплаты, упрощен порядок 
ее предоставления. С социальной 
точки зрения это колоссальный 
рывок вперед, но для бизнеса это 
не должно стать убийственной 
мерой. Важно, чтобы нагрузка 
была просчитана и адекватно уч-
тена в тарифе.

Как можно оценить эффектив-
ность мер, предпринимаемых го-
сударством по урегулированию 
рынка ОСАГО?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Государство пред-
принимает усилия для нормали-
зации ситуации на рынке, ведь 
от состояния экономики на 
рынке ОСАГО будет зависеть 
степень страховой защищенно-
сти российских автовладельцев. 
Между регулятором (ЦБ РФ) и 
страховым сообществом уже 
выстроен конструктивный диа-
лог, был принят ряд мер по пре-
дотвращению коллапса на рын-
ке автострахования. Своевре-
менным оказалось и постанов-
ление Пленума Верховного суда 
РФ от 29 января «О применении 
судами законодательства об 
ОСАГО».

Каковы его основные положе-
ния?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Во второй половине 
прошлого года в силу вступил ряд 
поправок к закону об ОСАГО. 
При этом их правильного приме-
нения всеми участниками про-
цесса на тот момент еще сформи-
ровано не было, а правопримени-
тельная практика начинает фор-
мироваться только сейчас. В 
этом постановлении акценты 
расставлены так, чтобы возмож-
ные конфликты и разногласия 
между страховщиком и страхова-
телем урегулировались мирно, 
без судов. Ведь долгие разбира-
тельства для этого рынка — насто-
ящая катастрофа, только за 
прошлый год в суды было переда-
но сотни тысяч споров по ОСАГО. 

А каким именно образом это по-
становление сводит споры к ми-
нимуму? Не запрещать ведь су-
диться! 
ИГОРЬ ЮРГЕНС:  Постановление под-
тверждает: расчет стоимости ре-
монта авто должен производить-
ся строго по Единой методике 
определения расходов на восста-
новительный ремонт повре-
жденного транспортного сред-
ства и утвержденных ценовых 
справочников. При этом должны 
учитываться положения Правил 
проведения независимой техни-
ческой экспертизы. Ведь число 
споров, которое я озвучил, об-
условлено как раз таки большим 
числом методик расчета, суще-
ствовавших ранее. Один эксперт 
считает по одной методике, вто-
рой — по другой методике, в ре-
зультате суммы у них отличают-
ся иногда в разы, стороны не мо-
гут договориться, пострадавший 
идет в суд. Судебная система пе-
регружена. Верховный же суд 
постановил: только единый до-
кумент. Разница в расчетах, сде-
ланных по этому документу дву-
мя разными оценщиками, не 
должна превышать десяти про-
центов. Если эта разница боль-
ше, то уже суд будет решать, пра-
вильно ли была проведена эк-
спертиза как страховщиком, так 
и истцом. Но, полагаю, такие 

случаи все же будут, скорее, 
исключением, чем правилом. 

Но не приведет ли это к умень-
шению размеров выплат?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Наоборот, мы ожида-
ем ее увеличения минимум на 
10—15%. При условии, конечно, 
что все стороны будут четко со-
блюдать технологию расчетов. 
Отрадно и то, что эти выплаты в 
полном объеме будут доходить 
до страхователей, а не будут осе-
дать в карманах так называемых 
«автоюристов», которые сейчас 
действуют не в интересах автов-
ладельцев, а сугубо в собствен-
ных интересах. Прекращению та-
кой порочной практики способ-
ствует другой важный пункт, ого-
воренный в постановлении Вер-
ховного суда. 

Какой именно?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: «Автоюристы» ак-
тивно пользовались несовершен-
ством законодательства, чтобы 
наживаться на страховом рынке. 
В частности, на том, что не в зако-

нодательной, а только в право-
применительной практике закон 
о защите прав потребителей в 
полной мере был распространен 
на страховой сектор, причем со-
вершенно без учета его специфи-
ки. С помощью этого пробела они 
отсуживали суммы, зачастую в 
разы превышавшие сумму реаль-
но причиненного ущерба, что, 
естественно, снижало экономи-
ческие показатели страховщи-
ков. Постановление же четко раз-
деляет сферу ответственности 
страховщика и сферу ответствен-
ности страхователя. В частности, 
в нем указано, что закон о защите 
прав потребителей применяется 
лишь в части, не урегулирован-
ной законом об ОСАГО. Подчер-
кивается, что страховщик осво-
бождается от всех санкций, если 
он не мог осуществить урегули-
рование убытка не по своей вине 
или из-за неправомерных дейст-
вий потерпевшего, нарушения им 
процедуры подачи документов. 

То есть отныне проблему с суда-
ми, заваленными делами об 
ОСАГО, можно считать решен-
ной?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Может быть, еще не 
на все 100%, о таком говорить 
пока рано. Но число судебных 
разбирательств должно снизить-
ся. Граждане (и «автоюристы» 
тоже) за возмещением порой 
даже не пытались обращаться к 
страховщику, а шли сразу в суд. 
Пленум ВС настоял: необходимо 
строго следовать претензионно-
му порядку урегулирования спо-
ров, согласно которому автовла-
делец обязан в первую очередь 
обращаться к страховой компа-
нии, а не идти сразу же в суд. 
Даже если страховщик привлека-
ется в качестве соответчика, по-
сле подачи иска на виновника 
ДТП дело приостанавливается, и 
суд направляет истца в страхо-
вую компанию.

Хорошо, претензионный поря-
док вступил в силу окончатель-
но. Но как быть, если сама стра-
ховая компания затягивает рас-
смотрение заявки?

ИГОРЬ ЮРГЕНС: Последними поправ-
ками к закону об ОСАГО зафик-
сированы сроки, следить за со-
блюдением которых должна ка-
ждая страховая компания. То 
есть обязательства за страхов-
щиками закреплены очень четко. 
Принятое же постановление обя-
зывает и страхователя «соблю-
дать правила игры» — если доку-
менты представлены как попало, 
не в полном объеме, нет всего 
нужного пакета, то страховщик 
теперь наделен правом не прини-
мать решения об урегулирова-
нии. На самом деле это очень 
уравновешивает ситуацию. Ведь 
обе стороны процесса имеют 
обязанности, которые необходи-
мо своевременно и в полном объ-
еме соблюдать. Много претензий 
к страховщикам в последнее вре-
мя высказывается, но ведь реше-
ния, которые принимались не в 
их пользу, на самом деле слиш-
ком часто были не то что неспра-
ведливыми, но и, по меньшей 
мере, странными. 

Такие решения — признак нали-
чия «человеческого фактора», 
или сама система давала сбой?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Были пробелы в зако-
не, о которых я говорил выше, и 
теперь эти проблемы устранены. 
На самом деле это очень своевре-
менное постановление. Оно выш-
ло, когда отрасль была готова за-
хлебнуться в конфликтах, разби-
рательствах и спорах. Например, 
часто страховщики и не знали, 
что у страхователей есть к ним 
претензии, и уж тем более — в чем 
именно они заключаются. Узна-
вали только в судах. Пленум ВС 
говорит — автовладелец должен 
предоставить страховщику свой 
автомобиль для осмотра (если, 
конечно, он еще на ходу). Так мы 
хотя бы будем знать, что факт 
ДТП на самом деле имел место 
быть. 

С судами мы разобрались, ждем 
корректировки тарифа. Впереди 
у российского ОСАГО — светлое 
будущее?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Будущее, я бы сказал, 
проясняется, многие пробелы за-
полнены. Многие, но не все. К 
примеру, в российском законода-
тельстве отсутствует понятие ут-
раты товарной стоимости (УТС), 
нигде не прописан порядок ее 
расчета. Тем не менее все еще 
действует решение о присужде-
нии выплат по утрате товарной 
стоимости (УТС), то есть практи-
чески любая страховая выплата 
может быть оспорена из-за «не-
правильного», по мнению потер-
певшего, расчета утраты товар-
ной стоимости. Это, откровенно 
говоря, чревато не меньшими 
проблемами, чем те, что были 
раньше. Есть и другие шерохова-
тости, в частности, по правопри-
менению Европротокола.

Это касается «расширенного 
Европротокола», который ак-
тивно обсуждается в последнее 
время?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Да. Даже без исполь-
зования специальной техники, 
не предусматривающей возмож-
ности ретуширования фото-ви-
деодокументов, можно будет 
рассчитывать на расширенную 
выплату. Это было и остается 
большой проблемой. К сожале-
нию, немало недобросовестных 
граждан могут попытаться вос-
пользоваться этой лазейкой и ин-
сценировать «ДТП». Всего 100 
таких умельцев — и это уже 40 
миллионов убытков, которые 
впоследствии могут отразиться 
на стоимости полисов для добро-
совестных водителей.

Получается, что «автограждан-
ка» все еще далека от совершен-
ства? Каковы ваши прогнозы 
развития ситуации?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Российское ОСАГО — 
молодой организм. Ему всего 11 
лет, тогда как его зарубежным 
аналогам по несколько десяти-
летий. Совместно с обществен-
ностью, экспертами, автолюби-
телями, регулятором рынка, ор-
ганами государственной и су-
дебной власти мы постоянно ра-
ботаем над этой системой. Ре-
зультатом таких усилий стало 
то, что законодательство стано-
вится более  совершенным, 
ОСАГО растет над собой, наби-
рает скорость. Как следствие — 
снимаются многие спорные мо-
менты, упрощаются процессы 
получения выплат и существен-
но вырастут их размеры. Наша 
же задача — создать для этого не-
обходимую базу и более ком-
фортные условия для надежной 
страховой защиты автовладель-
цев и эффективности страхово-
го бизнеса.

Акцент

 Расчет стоимости ремонта 
автомобиля должен произво-
диться строго по Единой мето-
дике определения расходов

За 14 лет сосед 
на своем участке 
ничего, кроме 
сорняков на нем 
не вырастил, зато 
теперь активно  
пытается разрушить 
чужой процветаю-
щий бизнес

Игорь Юргенс: Будущее ОСАГО 
проясняется, многие пробелы 
заполнены. Но не все.

ПЛАНЫ Ростуризм откроет 
представительства 
за рубежом

Россия станет 
ближе к туристу

Алена Узбекова

РОСТУРИЗМ планирует в этом году открыть три пред-
ставительства за рубежом — в Германии, Италии и Китае, 
сообщил на пресс-конференции глава федерального 
агентства Олег Сафонов. 

«Развитие въездного туризма — одна из приоритетных 
задач. Существуют международные практики ее решения 
— продвижение страны как мировой туристической де-
стинации по всему миру. И один из способов — это созда-
ние представительств», — отметил он.

Как пояснили «РГ» в ведомстве, представительства бу-
дут создаваться в условиях софинансирования из вне-
бюджетных источников. Поэтому представительства бу-
дут открываться в сотрудничестве с партнерами. «Сей-
час идут переговоры с Россотрудничеством, с авиакомпа-
ниями. Посмотрим, как получится отработать в этом 
году. Сейчас в первую очередь сосредоточились на стра-
нах, которые дают России самый большой турпоток, а это 
Китай, Германия, Италия», — рассказала «РГ» пресс-се-
кретарь Ростуризма Ирина Щеголькова.

В этом году ведомство также будет сосредоточено на 
развитии внутреннего туризма. Речь идет о том, чтобы 
предлагать людям пакетный отдых в России, так как это 
делали туроператоры для тех, кто выезжал за рубеж.

«На сегодняшний день из-за падения спроса на между-
народные перевозки высвободились перевозочные емко-
сти. Считаем необходимым организовывать прямые чар-
терные рейсы из городов-миллионников не только в Мо-
скву и в Санкт-Петербург, но и на основные российские 
курорты — в Крым, Сочи, Анапу», — уточнил глава Росту-
ризма. Есть и другие интересные направления — города  
«Золотого кольца», Байкал, Камчатка. При этом, убежде-

ны в Ростуризме, знаковые ме-
ста, достойные стать общеми-

ровыми брендами, есть по-
чти в каждом российском 
регионе. 

«Вчера я подписал со-
глашение Ростуризма с За-
байкальем о развитии ту-
ризма. Количество китай-

ских туристов, въезжаю-
щих в край, выросло 
вдвое. Каждый турист 
приносит минимум 
150 тысяч рублей», — 
рассказал Олег Сафо-
нов. 

По его мнению, ту-
ризм может стать от-
раслью, которая без 
огромных инвести-
ций может дать ощу-
тимый эффект. Кро-
ме того, убежден 
Сафонов, внутрен-
ний и въездной ту-
ризм стабилизи-
рует рубль. 

Названы новые мировые достопримечательности
www.rg.ru/art/1073846
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АВТОМОБИЛИ Правила 
платной парковки пока 
останутся без изменений

Плати, короче...

Владимир Баршев

ВЧЕРА Верховный суд рассмотрел иск, который оспари-
вал ныне действующие правила платной парковки в сто-
лице. В конечном итоге иск был отклонен. 

Интересно было бы почитать, на каком основании, но 
мотивировочная часть решения будет готова только че-
рез неделю. Корреспондент «РГ» связался с истцом, ад-
вокатом Виктором Вескером. Он уже не раз оспаривал в 
судах те или иные автомобильные новшества региональ-
ных властей. На сей раз он решил оспорить изменения в 
правилах покупки резидентных разрешений. 

Напомним, что в Москве платные парковки распро-
странились в пределах третьего транспортного кольца, а 
местами даже вышли за его границы. В результате мно-
гим жителям приходится изыскивать способы хранения 
машин. Самое простое решение — купить резидентное 
разрешение. Но вот беда, если за человеком числится 
хотя бы один штраф, то такое разрешение ему не прода-
дут, а уже имеющееся отберут. 

Но зачастую водитель не знает о своих штрафах. По-
становление о штрафе нередко из-за проблем с почтой не 
доходит. Но  в соответствии с решением Верховного суда 
это проблема водителя. В результате водитель может 
оказаться неожиданно для себя не только должником, но 
и остаться без резидентного разрешения. То есть без пра-
ва на парковку около дома. 

Как рассказал «РГ» Виктор Вескер, Верховный суд 
обосновал свое решение тем, что те или иные правила 
согласно законодательству устанавливает местная 
власть. 

Ре
кл

ам
а

Глава Ростуризма Олег Сафонов: туризм в перспективе 
может стать эффективным и без серьезных вложений.
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Мойдодыр следит 
за курсом

Джон Моэллер, финан-
совый директор Procter 
& Gamble, 27 января за-

явил, что из-за резкого изменения 
курса не только рубля, но и ряда 
других национальных валют пред-
приятия действительно столкну-
лись с сильным падением прибы-
ли в третьем и четвертом кварта-
лах 2014 года. Так, в долларовом 
эквиваленте выручка упала на 31 
процент, а к лету рухнет еще на 12 
процентов (1,4 миллиарда), когда 
завершится процедура вычета на-
логов. Большая часть — около мил-
лиарда долларов — приходится на 
Россию, Украину, Японию, Швей-
царию, Венесуэлу и Аргентину.

Компания уже разрабатывает 
план по оптимизации доходов, 
подчеркнул Джон Моэллер. Сре-
ди основных пунктов — работа с 
ценообразованием. Хотя цифры 
финдиректор не огласил, ясно 
одно: бороться с издержками бу-
дут стандартным способом — по-
вышением стоимости товаров. 

У большинства крупных ино-
странных компаний в России и 
других странах открыты свои за-
воды. Тот же Procter & Gamble за-
столбил участок в Тульской обла-
сти, и там работают не только на 
внутреннего покупателя, но и на 
экспорт (страны СНГ, Турция и 
Польша). Этот завод производит 
чистящие средства для сантехни-
ки, порошки, ополаскиватели 
для белья и детские памперсы. 
Второе предприятие, в Нижего-
родской области, выпускает 
шампуни и краски для волос. Тре-

тье, в Петербурге, занимается 
выпуском товаров для мужчин 
(бритвы и сменные картриджи).

Еще одна зарубежная корпо-
рация — британо-нидерландская 
Unilever — тоже столкнулась с со-
кращением прибыли в 2014 году. 
Ее предприятия выпускают чай, 
кетчупы, мороженое, дезодоран-
ты и средства по уходу за волоса-
ми. По данным пресс-службы, то-
варооборот компании снизился 
на 2,7 процента, и не малую роль 
в этом сыграл курс валюты.

В России Unilever реализует 
около половины всей продукции. 
Ее заводы также стоят в Тульской 
области (продукты быстрого 
приготовления и майонез), в 
Санкт-Петербурге (чайное пред-
приятие и фабрика «Северное 
сияние», выпускающее шампу-
ни, бальзамы, гели для душа и 
средства по уходу за домом) и в 
столице (маргариновый завод).

Глава корпорации Пол Пол-
ман отметил, что третий квартал 
2014 года был худшим для них за 
последние пять лет. «Мы не ждем 
значительного улучшения ры-
ночных условий в 2015 году, — 
предупредил он. — На этом фоне 
мы ожидаем, что основные пока-
затели деятельности в новом году 
будут схожи с показателями 
2014 года. В первом квартале 
рост несколько замедлится, но 
сохранится в течение года».

Земля, как слышно?
И решение обязать пи-
лотов отчитываться ка-
ждые 15 минут времен-

ное, считают эксперты. 
Если представить, что летит 

большой борт со скоростью 800—
850 километров в час, то за 15 ми-
нут он пролетает более 200 кило-
метров. Диаметр района поиска 
самолета при потере связи с ним 
будет 400 километров. Понятно, 
что пока все воздушные суда не 
оснащены техническими средст-
вами для того, чтобы самим авто-
матически отправлять данные о 
своем месторасположении. Нуж-
но организационное решение. 

Проблема должна решаться 
технически, то есть оснащением 
воздушных судов средствами, ко-
торые автоматически давали бы 
информацию о местоположении 
воздушного судна, сказал Черток. 

Такая аппаратура уже есть. В 
России разрабатывается несколь-
ко вариантов, в том числе так на-
зываемая АЗН-В система опреде-
ления местоположения воздуш-
ного судна. Есть еще системы не-
зависимого наблюдения, локато-
ры, слежение со спутника. Можно 
обязать пилотов называть коор-
динаты самолета каждые пять ми-
нут, рассуждают эксперты. Но в 
зонах интенсивного авиасообще-
ния эфир уже забит. И там как раз 
стараются уменьшить объем ин-
формационного обмена пилотов с 
диспетчерами, поясняет Черток. 
Кстати, с помощью автоматиче-
ской аппаратуры можно посы-
лать координаты самолета чаще 
чем каждые 15 минут, не засоряя 
эфир голосом.

В любом случае пока говорить 
о конкретике рано. Международ-
ная организация гражданской 
авиации (ИКАО) разработает 
предложение и разошлет его всем 
участникам организации. Госу-
дарства у себя обсудят новацию и 
выработают свою позицию, кото-
рую отправят в ИКАО. 

После этого будет принято ка-
кое-то конкретное решение, ска-
зал Черток. Тогда уже и назовут 
типы судов и маршруты, на кото-
рых пилоты обязаны будут докла-
дывать о своих координатах. Ско-
рее всего, это должно быть эф-
фективно в тех зонах полетов, где 
редко пересекаются воздушные 
зоны, например над Атлантикой. 

Сейчас на каждом судне стоят 
аварийные маяки, напомнил Чер-
ток, которые передают координа-
ты судна. Если оно потерпело кру-
шение, то маяк должен сработать 
и передать сигнал. Информация с 
маяков поступает в центры пои-
ска и спасания, отметил замглавы 
Ространснадзора.

Но маяк не всегда включается. 
Разрушение конструкции может 
привести к тому, что маяк «уйдет 
в породу». Либо самолет нырнул в 
воду и не отстрелился специаль-
ный маяк-поплавок. В большин-
стве случаев мы получаем сигнал 
аварийного маяка. Но если его 
нет, поиск затягивается. Сейчас 
продумывают варианты, как сде-
лать, чтобы самолет докладывал в 
штатном режиме сам, где он. И 
при этом не вносить изменений в 
его конструкцию. Можно сбрасы-
вать по радиоканалу сообщение о 
координатах. Все это предстоит 
технически решить. 

Внедрение таких технических 
новаций — не раньше 2017—2020 
годов. Еще нужно решить, куда 
будет передаваться информация. 
Надо ли создавать для этого спе-
циальный центр. Выработать еди-
ные международные стандарты 
для такой аппаратуры, сказал 
Черток. 

И устанавливать его хотят так-
же на малых воздушных судах, в 
том числе самолетах и вертоле-
тах. Их труднее всего искать, ког-
да с ними происходит инцидент. 
Иногда они даже не пересекают 
границы зон воздушного про-
странства и себя никак не прояв-
ляют, отметил Владимир Черток. 
Так что новая аппаратура помо-
жет сузить квадрат поиска и ока-
зать помощь с случае необходи-
мости.

ЦИФРА

400
КИЛОМЕТРОВ
— таков диаметр района поиска 
самолета при потере связи с ним

Арсенал Боевую авиацию прикроют непробиваемым полем 

К истребителю
ракета не прорвется

Сергей Птичкин 

М
инистр обороны 
Сергей Шойгу, вы-
ступая на селек-
торном совеща-
нии, отметил, что 

одним из важнейших приорите-
тов военного строительства в 
текущем году станет перевоору-
жение ВВС новой техникой.

Помимо новейших боевых 
самолетов, таких, как, напри-
мер, Су-35 или МиГ-35 в войска 
поступит и новая радиоэлек-
тронная техника. Причем мно-
гие электронные системы сов-
сем недавно казались недости-
жимо фантастическими. 

Показательные цифры при-
вело недавно руководство  кон-
церна «Радиоэлектронные тех-
нологии» — основного разработ-
чика электронных систем для 
армии и ВВС. Только новейших 
комплексов бортового радиоэ-
лектронного оборудования и из-
мерительной аппаратуры в вой-
ска было поставлено в прошлом 
году на сумму более 36 млрд ру-
блей. А систем радиоэлектрон-
ной борьбы на сумму 17,1 млрд. 
И, надо сказать, минобороны 
немалые средства потратило не 
зря.  Все полученные военными 
образцы  построены на отечест-
венной компонентной базе и по 

своим характеристикам не усту-
пают зарубежным аналогам, а 
зачастую их превосходят.

Например, комплексы се-
мейства «Витебск» обеспечива-
ют  надежную защиту вертоле-
тов Ка-52 и штурмовиков Су-25 
от всех типов ракет с инфракра-
сными головками самонаведе-
ния. А это основные средства 
поражения переносных зенит-
но-ракетных комплексов и ави-
ационных ракет воздух — воздух. 
Никакие «Стингеры» нашим 
«Аллигаторам» и «Грачам», не-
сущим на борту «Витебск», не 
страшны.  Закончены испыта-
ния  модификаций этого ком-
плекса, которые обеспечат за-
щиту даже тяжелых вертолетов 
типа Ми-26 и военно-транспор-
тных самолетов. 

Не менее интересен мощный 
многофункциональный проти-

воракетный комплекс «Хиби-
ны». Он обеспечивает индиви-
дуальную защиту самолетов от 
ракетных атак вражеских ис-
требителей и наземных средств 
ПВО. Этот комплекс создает во-
круг самолета своеобразное за-
щитное радиоэлектронное об-
лако, и даже управляемые раке-
ты теряют цель и уходят в сто-
рону. 

Поистине уникальны ком-
плексы радиоэлектронной борь-
бы «Рычаг-АВ». Они использу-
ются в составе ударных авиаци-
онных групп для обеспечения 
прорыва практически любой си-
стемы ПВО.  Эти комплексы РЭБ 
активно подавляют работу всех 
типов радиолокационных стан-
ций. И даже самый современный 
американский зенитно-ракет-
ный комплекс «Пэтриот» стано-
вится слеп и беспомощен.  Удар 

российской авиагруппы с «ры-
чагами» прикрытия неотразим. 

А есть еще такой замечатель-
ный комплекс РЭБ, как «Красу-
ха-2».  Он может ослепить и 
оглушить не только самолеты 
дальнего радиолокационного 
наблюдения типа АВАКС, но и 
космическую компоненту си-
стем ракетного наведения на-
ших недругов.

В этом году войска получат 
два мобильных комплекса «Кра-
суха-2». 

Вряд ли в мире есть сегодня 
достойные аналоги этой «ум-
нейшей» радиоэлектронной 
пушки.  При необходимости 
комплекс может просто выжечь 
все электронные системы вра-
жеского самолета, высокоточ-
ной ракеты или низкоорбиталь-
ного спутника. Но это в крайнем 
случае. А так «Красуха-2» ма-
стерица создавать ложные обра-
зы и буквально «сводить с ума» 
вражеские ударные системы. 

Как правило, высокоточное 
ракетное оружие наводится при 
помощи постоянного радиооб-
мена с командным пунктом. В 
НАТО такими пунктами служат 
самолеты АВАКС, которые, в 
свою очередь, замыкаются на 
различные спутниковые груп-
пировки.  Так вот, станция РЭБ с 
ласкающим слух названием, как 

только АВАКС входит в зону ее 
действия, аккуратно встраива-
ется во все его защищенные ка-
налы связи. А затем начинает 
аккуратно искажать передавае-
мые и принимаемые летающим 
командным пунктом сигналы. 

Как говорят специалисты и 
это как бы подтверждено испы-
таниями, очень быстро АВАКС 
перестает различать, где свои, а 
где чужие, и не понимает, чем, 
собственно, надо управлять. 
Итогом вполне может стать ата-
ка на собственные военные объ-
екты, которые вдруг предста-
вятся абсолютно враждебными.  

Малогабаритные автомати-
зированные РЛС «Гармонь», ко-
нечно, не так впечатляют, как 
грозные системы РЭБ, но и они 
хорошо вписываются в ком-
плексную систему ПВО и управ-
ления воздушным движением. 
«Гармонь» обеспечивает обна-
ружение и сопровождение раз-
личных воздушных объектов, 
определение их государствен-
ной принадлежности, автомати-
ческую выдачу трассовой ин-
формации на комплексы авто-
матизированных систем управ-
ления. Эти комплексы были 
успешно опробованы во время 
проведения Олимпийских игр в 
Сочи. Теперь начат их серийный 
выпуск и поставка в войска.

Акцент

 При встрече с «Красухой-2» 
системы АВАКС перестают 
понимать, где свои, где чужие 
и чем надо управлять
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МНЕНИЕ Почему 
некоторые российские 
богачи продолжают 
сорить деньгами, хотя 
сегодня, как никогда, 
стране надо помогать

Молитвенник 
шикующего 
олигарха

Никита Иванов

ПОСТКРЫМСКОЕ обострение отношений с Западом и 
последующая экономическая турбулентность ввели в 
России моду на патриотизм и скромность в расходах. В 
новых условиях госсектор консолидировался: вместо ев-
ропейских курортов госслужащие теперь ездят отдыхать 
в Крым и Сочи, а госструктуры переходят к программам 
строгой экономии.

Однако российских миллионеров санкции и их по-
следствия разделили на два неравных лагеря. Часть вла-
дельцев крупного бизнеса с пониманием отнеслись к сло-
жившейся ситуации, вернув свои капиталы из офшоров в 
Россию. Однако есть и те, кто предпочитает не замечать 
изменений, продолжая жить на широкую ногу и выво-
дить за рубеж капиталы от продажи российских недр.

После введения санкций многим состоятельным биз-
несменам в последние месяцы пришлось принимать не-
простые решения, выбирая «ту или иную сторону». Одни 
однозначно сделали выбор в пользу России. Они отказа-
лись от поездок за границу, сосредоточились на отечест-
венных проектах, перевели свои активы в российскую 
юрисдикцию. В общем, так или иначе выразили готов-
ность поддержать страну в эти непростые времена и ин-
вестировать свой капитал в отечественную экономику.

Однако не все оказались готовы отказаться от при-
вычного образа жизни, и в противовес тем, кого можно 
назвать патриотами, образовался круг условных милли-
онеров-«западников», продолжающих прожигать за 
границей заработанное в России. Большинство из них в 
последнее время избавлялись от активов в России и 

вкладывались в за-
рубежные предпри-
ятия либо же просто 
выводили средства 
за границу, где они 
проводят значитель-
ную часть своего 
времени.

Один обосновал-
ся на Лазурном Бе-
регу, другой пачка-
ми скупает люксо-
вую недвижимость 
по обе стороны Ат-
лантики. Третий вы-
водит бизнес из 
страны. 

За границей у 
российских богачей 
давно сложилась ре-
путация людей, 
склонных эксцен-
трично разбрасы-
ваться деньгами. Так 
в «группе прожига-

телей» заметно выделяется как по состоянию (11,4 млрд 
долларов), так и по размаху жизни владелец «ЕвроХима» 
Андрей Мельниченко, входящий в первую десятку бога-
тейших людей России по версии Forbes. Заявку на лидер-
ство в подобной «номинации» он сделал еще в 2005 году, 
когда женился на сербской модели Александре Николич. 
Уже тогда он проявил неслыханную даже по новорус-
ским меркам расточительность: для 300 гостей были за-
казаны самолеты и пятизвездочный отель в Каннах, а на 
торжестве выступали Кристина Агилера, Уитни Хьюс-
тон, Хулио и Энрике Иглесиасы, каждому из которых 
Мельниченко заплатил по 3,6 млн долларов.

Еще более широкую известность Мельниченко при-
несла его яхта «А» длиной 120 метров, стоимость кото-
рой составляет более 300 млн долларов. Помимо ро-
скошной яхты бизнесмен, по данным СМИ, владеет ши-
карной виллой в самом престижном районе Антиб на Ла-
зурном Берегу Франции. Другой резиденцией Мельни-
ченко, как сообщали СМИ, является расположенное в 
британском Аскоте поместье Harewood стоимостью 
примерно 38 млн долларов. 

Ныне крупный бизнес «повзрослел» и все больше ду-
мает о развитии и капитальных вложениях в производст-
во. Но в случае с Мельниченко эта трансформация так и 
не произошла. Он по-прежнему, по данным СМИ, пред-
почитает проводить месяцы на любимом Лазурном Бере-
гу или на туманном Альбионе, неделями отдыхать с же-
ной на яхте и тратить десятки миллионов долларов на 
произведения искусства.

Источником дохода, поддерживающим подобный 
образ жизни, остается «ЕвроХим», компания, которую, 
по данным СМИ, контролирует Андрей Мельниченко. 
Как считают эксперты, предприятие сегодня испытыва-
ет финансовые трудности, связанные в том числе с об-
щей экономической ситуацией. С каждым годом выруч-
ка и прибыль сокращаются, зато долговая нагрузка воз-
растает.

По мнению специалистов, в нынешнее время банки 
особенно осторожно и расчетливо кредитуют отечест-
венные предприятия. Причиной тому — опять же общее 
экономическое положение. Думается, «ЕвроХиму» вряд 
ли было легко привлечь свой последний кредит разме-
ром 750 млн долларов. По словам аналитиков, рынок за-
имствований сейчас ограничен из-за санкций, в банков-
ском секторе ощущается недостаток ликвидности. Для 
того чтобы расплатиться с кредиторами, «ЕвроХим» 
продал часть казначейских акций компании.

При этом недавно в прессе появилось сообщение о на-
мерении «ЕвроХима» (напомним, подконтрольного, как 
пишут СМИ, Мельниченко) вложить 1,5 млрд долларов в 
развитие завода по производству удобрений в США. Неу-
жели эти инвестиции не пригодились бы в России?

Надо ли говорить, как важно сегодня не допустить за-
крытия отдельных производств и сохранить рабочие ме-
ста на отечественных предприятиях. Тут многое зависит 
от позиции бизнеса, и особенно крупного.

До последнего времени то, где живут и как тратят «на-
житое непосильным трудом» российские миллиардеры, 
волновало лишь «желтую прессу» и светскую хронику. 
Однако украинские события и последовавшие за ними 
перемены в нашей жизни выводят проблему в новую пло-
скость. Мы прекрасно знаем, как нажиты миллиарды рос-
сийских олигархов — зачастую не за счет управленческо-
го таланта, а благодаря особым условиям, которые суще-
ствовали в России последние двадцать лет. Мы отлично 
помним, как в частные руки отошла собственность, кол-
лективно создававшаяся народом страны. Это принято 
новой действительностью — здесь вопросов нет. Но есть 
вопрос к некоторым богачам: у вас есть гражданская со-
весть, когда вы обираете вскормившую вас Россию?!

В противовес тем, 
кого можно назвать 
патриотами, 
образовался круг 
миллионеров-
«западников», 
продолжающих 
разбрасываться 
за границей 
заработанным 
в России
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

На Кубани 
взяты 
под стражу 
два вице-
губернатора: 
бывший и 
действующий

ВНЕЗАПНАЯ 
ПОСАДКА

Татьяна Павловская, 
«Российская газета»,
Краснодарский край 

ВЧЕРА суды в Краснодаре сан-
кционировали аресты двух ку-
банских вице-губернаторов — 
бывшего и действующего, задер-
жанных накануне силовиками. 

Сначала Октябрьский район-
ный суд по ходатайству следст-
вия избрал для действующего ви-
це-губернатора края Вадима Лу-
коянова меру пресечения в виде 
содержания под стражей сроком 
на два месяца. Заседание прошло 
в закрытом режиме, и подробно-
сти никто не сообщает. Корре-
спонденту «РГ» удалось выя-
снить, что чиновник был задер-
жан по подозрению в соверше-
нии крупного мошенничества, 
причем незадолго до взятия его 
под стражу силовики провели об-
ыски в служебном кабинете Лу-
коянова и по месту жительства. 
По имеющейся информации, в 
задержании участвовали сотруд-
ники ФСБ. Похоже, следователи 
именно этой структуры и возбу-
дили уголовное дело: в управле-
нии  СКР по краю сообщили, что в 
их производстве нет уголовного 
дела в отношении Лукоянова. 

А во второй половине вчераш-
него дня уже Первомайский суд 
Краснодара санкционировал арест 
бывшего вице-губернатора Алек-
сандра Иванова. Ему инкримини-
руется ч. 2 ст. 286 УК РФ (превыше-
ние должностных полномочий), 
причем с ходатайством в суд вы-
шел следователь по особо важным 
делам краевого управления СКР. 
Иванову избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу сро-
ком на два месяца — до 4 апреля.   

Связаны ли как-то эти аресты, 
пока не ясно. Александр Иванов 
дважды занимал пост заместите-
ля главы края, курировал строи-
тельный и жилищно-коммуналь-
ный комплексы. Первый раз он 
пришел во власть в начале 2000-
х, но проработал тогда недолго. В 
2008 году вернулся в свое же кре-
сло, которое неожиданно поки-
нул в 2011 году. Причины стран-
ных кадровых рокировок тогда 
никто не объяснял. В должности 
вице-губернатора Иванов кури-
ровал строительный и жилищно-
коммунальный комплексы края.  

Кстати, 43-летний Вадим Лу-
коянов в последнее время также 
отвечает в администрации края 
за ЖКХ. Кроме того, в его ведении 
находится топливно-энергетиче-
ский комплекс, промышлен-
ность, транспорт, лесное хозяйст-
во, цены и тарифы. В краевой ад-
министрации Лукоянов трудится 
с 2008 года, должность вице-гу-
бернатора занимает с конца 
2010-го. В декабре 2012 года, 
оставаясь в ранге заместителя 
главы края, был назначен мини-
стром природных ресурсов.

Секретарь высокопоставлен-
ного чиновника сообщила корре-
спонденту «РГ», что ее шеф с 1 
февраля находится в трудовом 
отпуске.

Сначала суд избрал 
для действующего 
вице-губернатора 
края Вадима 
Лукоянова меру 
пресечения 
в виде содержания 
под стражей сроком 
на два месяца

КСТАТИ
В прошлом году три года колонии 
общего режима получил бывший 
заместитель губернатора Кра-
снодарского края и бывший ми-
нистр сельского хозяйства Эдуард 
Кутыгин. Его признали виновным 
в присвоении средств «Россельхоз-
банка», которым он до этого ру-
ководил. А в августе 2011 года в 
Краснодаре был оглашен приговор 
еще одному вице-губернатору — 
Николаю Дьяченко. Он также ку-
рировал в регионе агропромыш-
ленный комплекс, а затем возгла-
вил краевой филиал Россельхоз-
банка. На этой должности и пого-
рел: его признали виновным в злоу-
потреблении полномочиями.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Бандитов 
из подмосковного поселка
поймали. Но не всех

Далеко не ушли

КОРРУПЦИЯ Сразу несколько
подмосковных чиновников
погорело на взятках

Дай миллион

Наталья Козлова

ЗАДЕРЖАНЫ трое подозревае-
мых в разбойном нападении на 
дом предпринимателей в Кра-
сногорском районе подмоско-
вья.

Оперативники и следователи  
СКР по Московской области 
смогли по горячим следам задер-
жать тех, кто напал на людей в 
поселке Нахабино. Следствен-
ный комитет официально гово-
рит о трех задержанных разбой-
никах, но, по сведениям редак-
ции, на самом деле задержанных 
четверо, просто один из них не 
хочет называть свое имя.

Вот что вчера рассказали кор-
респонденту «РГ»  в Следствен-
ном комитете.

Сразу, как только началось 
расследование, были даны пору-
чения всем правоохранителям. 
Было понятно, что часть банди-
тов, а может, и все, постараются 
как можно быстрее сбежать из 
страны. То есть кинутся к грани-
це. На официальном языке нача-
лись  «оперативно-разыскные 
мероприятия по установлению и 
задержанию лиц, принимавших 
участие в нападении на семью». 

По рассказам  следователей,  
слаженная  и грамотная работа 
почти сразу дала результат — в 
ночь на 4 февраля были задержа-
ны трое подозреваемых. Двоих 
схватили на границе России с Ре-
спубликой Беларусь. Третьего 
поймали недалеко от места пре-
ступления —  в Красногорске. Бе-
глецов, успевших добраться до 

Брянска, когда верстался номер, 
уже везли в столицу к следовате-
лю. 

Подозреваемый, задержан-
ный в Красногорске, на первом 
же допросе  дал признательные 
показания. Он рассказал, что  в 
ограблении принимали участие 
восемь человек, из которых ше-
стеро непосредственно заходили 
в дом, двое других  выполняли 
функцию водителей. 

К месту преступления банди-
ты  приехали на двух машинах. 
Транспорт оставили вдали от 
дома, так, чтобы автомобили не 
попали под камеры видеонаблю-
дения и чтобы их не заметили со-
седи. 

На вопрос следователей,  по-
чему был выбран именно этот 
дом, задержанный ответить не 
смог, заявив, что в преступной 
группе был всего лишь водите-
лем. 

Напомним, что  2 февраля 
около 21 часа в поселке Нахаби-
но неизвестные в масках напали 
на подходящих к своему дому 
предпринимателя и его супругу. 
Угрожая ножами, они связали 
мужчину и женщину. Посадив их 
в одной из комнат, стали требо-
вать деньги и украшения. Запо-
лучив 1,5 миллиона рублей, двое 
из грабителей пошли в гостевой 
дом, где спали дочь предприни-
мателя, зять и 5-летний ребенок. 
Бандиты сначала нанесли удары 
девушке, от которых она потеря-
ла сознание, а затем в ходе драки 
нанесли несколько ножевых ра-
нений ее мужу. Но мужчина вых-
ватил у нападавших нож и нанес 
им удары обоим грабителям. От 
полученных ранений они  скон-
чались на месте, а зять предпри-
нимателя сейчас в реанимации с 
двумя проникающими колото-
резаными ранениями груди и 
живота. Остальные нападавшие 
убежали. 

В СКР говорят, что в ближай-
шее время будет решен вопрос 
об избрании в отношении задер-
жанных меры пресечения . Судя 
по всему — заключение под стра-
жу. 

Наталья Козлова

ГЛАВНОЕ Следственное управ-
ление СК по Московской обла-
сти предъявило обвинение круп-
ному областному чиновнику, ко-
торый, вымогал взятку в 1,2 мил-
лиона рублей.

Руководитель Клинского по-
дразделения Росреестра Вале-
рий Долженков потребовал та-
кую сумму с местного бизнесме-
на. У того был договор с горадми-
нистрацией по выполнению го-
спрограммы переселения гра-
ждан из ветхого жилья. Никаких 
нарушений, подчеркивает след-
ствие, в действиях бизнесмена 
не было. Его банально поджима-
ли сроки — необходимо было до 
конца уходящего года оформить 
в собственность недвижимость.

Бизнесмен попросил уско-
рить по возможности процесс 
оформления начальника местно-
го подразделения регистраторов 
Валерия Долженкова. Свою ра-
боту чиновник оценил в сумму, 
чуть меньшую, чем возможный 
штраф за просрочку оформле-
ния — в 1,2 миллионов рублей.

По закону Долженков обязан 
был оформить все положенные 
бумаги за три дня. Но не торо-
пился. Бизнесмен понял, что тот 
специально тянет время, и по-
шел куда следует. Под контролем 
оперативников коммерсант 
окончательно договорился с 
Долженковым о взятке. И перед 
самым Новым годом чиновника 
взяли непосредственно на рабо-
чем месте при получении денег.

Оперативно было возбужде-
но уголовное дело за взятку в 
особо крупном размере. Суд, 
когда рассматривал вопрос о 
мере пресечения, решил не за-
крывать в камеру Долженкова, а 
оставить его под домашним аре-
стом. Это моментально породи-
ло массу слухов, что чиновник 
уйдет от наказания, потому как 
он в недалеком прошлом носил 

погоны, а его сын — возглавляет 
местную полицию.

Корреспонденту «РГ» в СК по 
Московской области заявили, 
что о слухах знают, но никто чи-
новника прикрывать не будет. 
Во-первых, на оперативной 
съемке прекрасно видно, как чи-
новник даже не шифруется и вы-
могает, что называется, внаглую. 
А под стражу обвиняемого не 
взяли из-за серьезного заболева-
ния, с которым в СИЗО сажать 
запрещено. 

 Сейчас в Следственном ко-
митете по Московской области 
расследуется около полутысячи 
подобных коррупционных дел. И 
многие уже закончились приго-
ворами.

Так, к 9 годам колонии со 
штрафом в 54 миллиона рублей 
приговорена бывший замна-
чальника Ступинского отдела 
госрегистрации Ольга Солодко-
ва. Двое ее подчиненных — Елена 
Генералова и Анастасия Галкина 
получили по 7,5 и 7 лет. Солодко-
ва через своих подчиненных по-
лучила от предпринимателя, 
строящего торговый центр, взят-
ку за регистрацию прав на не-
движимость в Ступино.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга Врадий, 
только в прошлом году следова-
телями Главного следственного 
управления СКР по Московской 
области направлено в суд 5 уго-
ловных дел против глав муници-
пальных образований Подмо-
сковья. Из общего числа корруп-
ционных уголовных дел выделя-
ются дела на «неприкасаемых», 
то есть граждан с особым право-
вым статусом. Из них 16 — чинов-
ники муниципалитетов, один по-
мощник прокурора, следователь 
СКР, 38 сотрудников МВД, пять 
чиновников ФМС и 10 приста-
вов и сотрудников тюремного 
ведомства. 

Взять можно, сдать нельзя
«В данном случае такое 
получение жилого по-
мещения в собствен-

ность бесплатно в отличие от про-
цедуры приватизации жилых по-
мещений будет происходить без 
этапа заключения договора соци-
ального найма, — поясняет Елена 
Николаева. — При этом получение 
жилья в собственность возможно 
лишь с согласия всех имеющих 
право на получение такого жилья, 
включая несовершеннолетних в 
возрасте от 14 до 18 лет».

Кроме того, этот же законо-
проект предлагает дать возмож-

ность малоимущим гражданам — 
собственникам жилья добро-
вольно и безвозмездно возвра-
щать (передавать) принадлежа-
щие им жилые помещения в му-
ниципальную собственность. 
Причем это относится не только 
к людям, ставшим собственника-
ми в процессе приватизации, но 
и к их наследникам и другим гра-
жданам, ставшим собственника-
ми по любым основаниям. Ска-
жем, подарил вам кто-то кварти-
ру, а у вас не хватает средств на ее 
содержание, значит, вы как мало-
имущий можете бесплатно пере-

дать ее муниципалитету и про-
живать там на правах социально-
го найма.

Одновременно Елена Никола-
ева предлагает поставить жир-
ный крест на незаконной сдаче в 
поднаем социального жилья. 
«Фактически это сдача жилых 
помещений в пользование по до-
говорам коммерческого найма, — 
говорит депутат. — При этом до-
ходы от такой сдачи не деклари-
руются и не облагаются налогом. 
Часто такое коммерческое ис-
пользование осуществляется под 
видом договора безвозмездного 

пользования. Такое использова-
ние жилых помещений извраща-
ет социальное назначение жилых 
помещений жилищного фонда 
социального использования». 
Поэтому предлагается запретить 
сдавать социальной жилье в под-
наем. Интересно, что при нару-
шении запрета не предлагается 
вводить какие-либо администра-
тивные санкции. Вместо этого 
просто расторгать договор соци-
ального найма. А чтобы не было 
злоупотреблений, решение о рас-
торжении договора соцнайма бу-
дет принимать суд.

Штрафную!
Совершенно естествен-
но, что поиск компро-
мисса с огромным ко-

личеством участников приводит 
к тому, что вносимых изменений, 
во-первых, слишком много, а во-
вторых, они зачастую не впадают 
в связь с другими статьями. Иног-
да санкции за менее опасное дея-
ние становятся значительно 
выше, чем за более опасное. 

Некоторые юристы высказыва-
ют опасение, что ваши предло-
жения приведут лишь к ужесто-
чению административной ответ-
ственности и росту штрафов. 
Что можно возразить?
ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Наоборот, наш 
проект предполагает сокращение 
максимального штрафа для гра-
ждан с 300 тыс. до 100 тыс. рублей. 
Кроме того, при подготовке зако-
нопроекта была учтена позиция 
Конституционного суда, настаи-
вавшего на возможности назначе-
ния штрафа ниже предусмотрен-
ного КоАП нижнего предела нака-
зания. Можно будет вообще осво-
бодить нарушителя от админи-
стративного штрафа, если тот ока-
жется в буквальном смысле слова 
разорительным, правда, при усло-
вии возмещения причиненного 
ущерба. Более того, впервые вво-
дится очень четкая система прин-
ципов. Мы специально включили 
принципы в общую часть кодекса, 
потому что считаем, что вся сущ-
ность права лежит не в конкрет-
ных нормах, а в общих стратегиче-
ских подходах, и для нас это было 
важно повторить в том числе и в 
этом очень предметном и точном 
кодексе. 

Правильно ли я понимаю, что, 
внося изменения, во всяком слу-
чае в общую часть, вы пытаетесь 
этот фундамент, на котором сто-
ит весь административный ко-
декс, отремонтировать, заложив 
в него те базовые вещи, которые 
исключат в дальнейшем нераз-
бериху уже особенной части? 
ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Несомненно, об-
щая часть была разумной и выпол-
няла свою задачу. Но затем в нее 
стали вноситься исключение за 
исключением. Например, размер 
административного штрафа, если 
посмотреть пункт первый, не мо-
жет превышать определенного 
предела. Но дальше столько 
исключений, что можно сбиться 
со счета, пока дочитаешь до конца 
статьи. Точно также и в других ста-
тьях. А сколько у нас появилось 
субъектов, которые хотели бы 
устанавливать штрафы! Идешь, 
например, по улице или берегом 
реки, а там повсюду таблички: 
«Штраф 100 рублей» или «Штраф 
1000 рублей» за мусор, за проход, 
за рыбалку. И совершенно непо-
нятно, кем установлено. К тому же 
и Конституционный суд неодно-
кратно обращал внимание на то, 
что должна быть разумность пред-
назначений наказания, рацио-
нальность и, если угодно, справед-
ливость и гуманизм. Поэтому 
нужно определить общие подхо-
ды, принципы и все правонаруше-
ния разбить на группы. 

Вы поэтому вводите категории 
тяжести, по аналогии с уголов-
ным правом?
ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Абсолютно верно. 
Нам нужно, чтобы санкции назна-
чались точно в зависимости от 
значительности нарушения.

Насколько я понимаю, в новой 
редакции КоАП предусматрива-
ются некоторые новые виды ад-
министративных наказаний для 
граждан. Можете их перечи-
слить? 
ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Да, перечень ви-
дов административного наказа-
ния расширен. Нами предложе-
ны: ликвидация деятельности 

индивидуального предпринима-
теля, исправительные работы по 
месту основной работы, адми-
нистративный запрет на посе-
щение спортивных и массовых 
мероприятий либо определен-
ных общественных мест, а также 
запрет на пользование услугами 
авиаперевозчиков в качестве 
пассажиров. Хочу подчеркнуть, 
подготовка новой редакции ко-
декса не ставит перед собой за-
дачи, связанной с усилением 
санкций или появлением какого-
либо рода новой ответственно-
сти, которая неизвестна для пра-
ва. Просто теперь наказания ста-
новятся более конкретными, по 
принципу — каждому свое. На-
пример, почему появились ис-
правительные работы? Потому 
что в рамках административной 
практики назначается огромное 
количество штрафов, взыска-
ний, исчисляемых сотнями мил-
лионов рублей, и многие чинов-
ники отчитываются этими циф-
рами назначенных наказаний, 
но, с точки зрения мониторинга 
применения Кодекса об админи-
стративных правонарушениях, 
все это липа. Все дело в том, что 
около половины всех этих штра-
фов не исполняется, и поэтому 
совершенно естественно, что 
должны быть какие-то альтерна-
тивы. Альтернативами становят-

ся обязательные работы. А лик-
видация юридического лица во-
обще имеет под собой серьез-
нейшую почву. Потому что уже в 
современной юридической пра-
ктике возникали случаи, когда 
юридическое лицо должно быть 
совершенно точно остановлено 
и ликвидировано. 

Про авиадебоширов и горе-
болельщиков и говорить нечего, 
всем все понятно. К тому же мы 
готовимся к футбольному чемпи-
онату мира 2018 года. И в отно-
шении подобных нарушителей 
давно уже действуют общемиро-
вые стандарты. 

К вопросу о дифференциации на-
казания. Не получится ли, исхо-
дя из тех принципов, которые вы 
заложили, что судья, рассматри-
вая административное дело, на-
пример, о превышении скоро-
сти, водителю «Лады» будет дол-
жен назначить штраф меньше, 
чем водителю «Мерседеса»? 
ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Справедливость 

заключается в юридическом ра-
венстве. И тот и другой в случае 
выезда на встречную полосу ни-
чем не отличаются, они рискуют 
жизнями людей. По «проклятой» 
12-й статье кодекса, которая ре-
гулирует ответственность в обла-
сти дорожного движения, каж-
дый год возбуждаются десятки 
миллионов дел, тысячи людей 
гибнут, многие получают увечья. 
Поэтому кодекс не ориентирует 
на разницу подходов в зависимо-
сти от стоимости машины. Вме-
сте с тем кодекс ориентирует, что 
при определенных обстоятельст-
вах, конечно же, должно учиты-
ваться положение лица. Напри-
мер, если многодетная мама со-
вершила незначительное право-
нарушение, к ней может быть 
применена мера, связанная с 
предупреждением. Хотя в других 
случаях кому-то в этой ситуации 
кодекс может дать возможность 
применить более жесткую сан-
кцию. Кодекс предусматривает 
очень высокую степень усмотре-
ния суда. В дальнейшем, когда бу-
дет написана процессуальная 
часть, мы считаем, у суда появят-
ся дополнительные возможности 
для принятия справедливого ре-
шения в рамках кодекса. И это 
очень важно, ведь на скучном 
тексте этого кодекса покоится 
повседневная жизнь почти всех 
без исключения наших граждан. 

Владимир Плигин рассказал, какие 
новые наказания предлагается 
ввести за правонарушения.

ДОСЬЕ «РГ»
Исправительные работы, которые предлагается внести в КоАП, по-
дразумевают, что отбывать их будут по месту работы. С зарплаты 
нарушителя в течение определенного времени будет отчисляться не-
большая часть зарплаты.

Акцент

 Проект предполагает сокра-
щение максимального штра-
фа для граждан с 300 тысяч 
до 100 тысяч рублей 

В разбое  участвова-
ли восемь человек, 
из которых шестеро 
заходили в дом, 
двое  — сидели 
в машинах и ждали 
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АВАРИЯ В ДТП с участием 
микроавтобуса 
и грузовика погибли 
одиннадцать человек

Взбесившийся 
автобус

Анна Скрипка

В БЕЛГОРОДСКОЙ области началось расследование 
вчерашнего ДТП в Алексеевском районе, во время кото-
рого столкнулись украинский микроавтобус и «КАМАЗ». 
Одиннадцать погибших и пятеро пострадавших оказа-
лись гражданами сопредельного государства — данные об 
этом подтвердили в МИД Украины и посольстве.

Сигнал о страшной аварии поступил в единую диспет-
черскую службу ГУ МЧС по региону рано утром — около 
семи часов на место ДТП выехали спасатели, медики  и 
полиция. Из искореженного микроавтобуса и помятого 
«КАМАЗа» стали доставать пострадавших.

— Все сделали быстро, — рассказала начальник регио-
нального ГУ МЧС Марина Антонова. — Людей пришлось 
буквально «вырезать» из автобуса. Наши специалисты 
сделали все, что нужно было, а после того, как всех госпи-
тализировали, они смыли кровь и разлившееся топливо с 
дороги. 

Десять человек — включая водителя автобуса — были 
найдены мертвыми, шестерых отправили в ближайшую 
районную больницу. Через несколько часов медики кон-
статировали смерть еще одного пострадавшего. Пока в 
реанимации находятся два человека, еще трое получают 
необходимую помощь в травматологии — у них зафикси-
ровали ушибы, переломы и сотрясения мозга. Тем време-
нем правоохранители выясняют причину ужасной ава-
рии и то, кем были и куда следовали пассажиры автобуса. 
По одним данным, это гастарбайтеры, ехавшие домой 
после «заработков», по другим — беженцы из Луганской 
области. Однако пока и первая, и вторая версии — лишь 
предположения, как и данные о причине ДТП.

Изначально в полиции заявили о том, что авария мо-
гла произойти лишь по невнимательности водителя ав-
тобуса. Он мог отвлечься или уснуть за рулем буквально 
на несколько секунд на ровном и гладком участке доро-
ги, и этого хватило, чтобы машину вынесло на встреч-
ную полосу — прямо под «КАМАЗ». Известно также, что 
автобус столкнулся только с третьим грузовиком из всей 
колонны: шоферы первых двух сумели «увильнуть» от 
несущегося по встречной полосе автобуса.

И все же резонансная авария вызвала массу слухов и 
предположений. Так, обыватели уже рассказали о том, 
что после ДТП  дорогу посыпали песко-соляной смесью. 
То есть причиной аварии могла стать банальная гололе-
дица — после вчерашнего дождя легкий мороз превратил 
дорогу в настоящее зеркало. 

Однако начальник пресс-службы регионального 
УМВД Елена Чеченева такую версию опровергла.

— По данным прибывших на место аварии сотрудни-
ков ГИБДД, дорога была обработана, — подчеркнула она. 
— Посыпать же проезжую часть после ДТП могли — после 
того, как специалисты провели все необходимые следст-
венные процедуры на месте происшествия и выполнили 
нужные замеры.

Так или иначе все обстоятельства страшной аварии 
будут известны лишь после проведения необходимых 
экспертиз. По факту ДТП заведено уголовное дело по 
статье 264 части 5 УК РФ «Нарушение Правил дорож-
ного движения и эксплуатации транспортных средств, 
повлекшее по неосторожности смерть двух и более 
лиц».

U
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11 погибших и пятеро пострадавших в этой аварии оказались 
гражданами Украины.
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Иван Петров

Н
ападение на 34-летнюю 
Оксану Муронец возле ме-
тро «Тульская» заказал ее 

сосед. Об этом в среду рассказа-
ли в столичной полиции, рассле-
дующей это резонансное пре-
ступление.

По словам главы отдела уго-
ловного розыска УВД по Южно-
му административному округу 
Марата Деушева, мотивом по-
служили длительные неприяз-
ненные отношения между двумя 
семьями, долгое время прожива-
ющими в коммунальной кварти-
ре на Варшавском шоссе.

Как выяснили оперативники 
и следователи, поводом послу-
жила очередная ссора между Ок-
саной и женой заказчика, в ходе 
которой жертва будущего напа-
дения облила соседку кипятком. 

Разъяренный такой выходкой су-
пруг, задумав месть, обратился к 
своему давнему знакомому, с ко-
торым вместе служил еще в Со-
ветской армии. Тот в свою оче-
редь обратился к своему знако-
мому, который нашел исполни-
теля нападения.

Задержаны по подозрению в 
этом преступлении в настоящий 
момент исполнитель, соиспол-
нитель, организатор и заказчик. 
По данным полиции, все участ-
ники преступной схемы получи-
ли или должны были получить 
от заказчика по имени Алек-
сандр различные суммы денег. В 
частности, исполнителю напа-
дения были обещаны 80 тысяч 
рублей.

Напомним, преступление, 
которое шокировало своей же-
стокостью, произошло 24 янва-
ря у дома № 52 на Большой Туль-

ской улице. Около 9 часов вече-
ра на возвращавшуюся с работы 
женщину напал неизвестный 
мужчина, нанесший ей сильный 
удар из-за спины, которым сра-
зу повалил ее на землю. Когда 
женщина упала, преступник 
стал наносить Оксане Муронец 
множественные удары по лицу и 
ногам. Напоследок он достал 
нож и несколько раз полоснул 

жертву нападения по лицу. По-
сле чего нападавший скрылся. 
Пострадавшая была госпитали-
зирована. 

Женщина до сих пор находит-
ся в реанимации. У нее многочи-
сленные переломы ребер, конеч-
ностей, челюсти, черепно-мозго-
вая травма. Она не может гово-
рить. В будущем ей однозначно 
потребуется пластическая опе-

рация, потому что лицо женщи-
ны изуродовано до неузнаваемо-
сти. Врачи не берутся пока про-
гнозировать, удастся ли сохра-
нить зрение пострадавшей. 

Возбуждено уголовное дело 
по статье 111 УК РФ «умышлен-
ное причинение тяжкого вреда 
здоровью». По ней подозревае-
мым грозит до 8 лет лишения 
свободы. Кстати, именно по этой 
статье ранее уже был осужден 
исполнитель преступления — 
кандидат в мастера спорта по 
боксу, 27-летний житель подмо-
сковного Подольска. Он был за-
держан во вторник. Согласно 
первым показаниям, ломать 
ноги и резать ножом лицо заказ-
чик его не просил, а хотел, чтобы 
Оксана «попала в больницу не-
надолго». Почему он решил по-
ступить настолько жестоко, по-
дозреваемый объяснить не смог. 

При этом на вопрос оператив-
ников, какие чувства он испыты-
вал, когда смотрел по телевизору 
кадры, на которых он жестоко 
избивает беспомощную женщи-
ну, боксер ответил — «сострада-
ние». На преступление нападав-
ший, с его слов, пошел из-за де-
нег — «чтобы помочь неработаю-
щей матери после операции на 
ноги и себе сделать водительские 
права».

В среду также стало известно, 
что оперативники, раскрывшие 
чуть более чем за неделю резо-
нансное преступление, будут 
представлены к госнаградам. На-
чальник столичного главка МВД 
Анатолий Якунин уже лично по-
благодарил сотрудников уголов-
ного розыска и руководство УВД 
Южного округа за оперативное 
раскрытие жестокого нападения 
на женщину.

Акцент

 Бывший боксер искалечил 
женщину ради денег, чтобы 
помочь больной матери 
и купить водительские права 

ПРОЕКТ День в СИЗО
предлагается
засчитывать осужденным
за два дня колонии

Сядут по льготе 

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает реанимировать ста-
рую идею: ввести специальные коэффициенты для за-
ключенных, чтобы рассчитывать, сколько им сидеть. На-
пример, день, проведенный в следственном изоляторе, 
предлагается засчитывать за два дня обычной колонии и 
три дня колонии-поселения.

С подобной инициативой выступил один из депутатов 
Госдумы. Он внес в парламент законопроект, предлагаю-
щий поправить статью 72 Уголовного кодекса, записав в 
ней коэффициенты для зачета «арестантской выслуги». 
Обоснования просты: условия содержания в следствен-
ных изоляторах разительно отличаются от жизни в коло-
ниях. В СИЗО человек сидит под замком в камере, про-
гулки по часу в день. Зато в колониях осужденные живут 
в общежитиях и на свежем воздухе бывают чаще. Еще на 
зоне можно учиться или работать. Свидания с родными 
там гарантированы и длительные, и краткосрочные. И 
так далее. Поэтому многие считают, что несправедливо 
ставить в один ряд день в колонии и день в камере СИЗО.

Лет семь-восемь назад подобную идею активно про-
двигало тогдашнее руководство Федеральной службы 
исполнения наказаний. В 2008 году в Госдуму даже был 
внесен законопроект, приравнивающий день под стра-
жей к полутора дням отбывания наказания в колонии об-
щего режима. Однако, как замечает автор нынешней 
инициативы, несмотря на одобрение правительства Рос-
сии и Верховного суда страны, тот законопроект принят 
не был. Хотя многие осужденные до сих пор живо интере-
суются его судьбой. Новый проект более детально пропи-
сывает систему зачетов. Например, если осужденного 
посадят в штрафной изолятор, льготный режим прервет-
ся. В тюрьмах и колониях особого и строгого режима 
тоже никаких коэффициентов.  

Судьбу инициативы предсказать трудно, тем более, 
что у нее есть и критики. Например, по мнению эксперта 
Федеральной палаты адвокатов России Сергея Соловье-
ва, предложение серьезно нарушает принцип равенства 
всех перед законом. «Представим ситуацию, что два че-
ловека совершили аналогичные преступления, за кото-
рые им может быть назначено одинаковое наказание, — 
говорит он. — Но дело первого по разным причинам рас-
следовалось существенно дольше, чем дело второго, — го-
ворит Сергей Соловьев. — Если законопроект станет за-
коном, то лицо, которое дольше находилось под стражей, 
будет отбывать меньший срок, чем то, чье дело было рас-
следовано и рассмотрено быстро и без проволочек».

Также он полагает, что некоторые заключенные будут 
стремиться подольше задержаться в СИЗО, чтобы побы-
стрее выйти. Не создаст ли это почву для коррупции? 
Другие эксперты обращают внимание, что если закон 
будет принят, придется пересчитывать и сроки уже сидя-
щим. Задача кажется экспертам нереальной.

ПРАВО Новый
законопроект может
отменить досрочную
свободу педофилам

За решеткой — 
от звонка 
до похоронного 
марша

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что в Думу внесен серьезный за-
конопроект. Сенатор Антон Беляков, автор документа, 
предлагает изменения в статьи 79 и 80 Уголовного кодек-
са. Речь идет о насильниках над детьми. 

Если это случится, то тем, кто совершил подобное 
преступление, не придется рассчитывать на условно-до-
срочное освобождение. Им запретят заменять неотбы-
тую часть срока на более мягкое наказание. Беляков уве-
ряет, что насильники-педофилы часто получают свободу 
досрочно, а потом опять нападают на детей.

Подобные преступления расследует Следственный 
комитет, который полностью подтверждает выводы се-
натора. Вот один из 
характерных приме-
ров.  В Минводах сле-
дователи за несколь-
ко дней установили 
личность и задержа-
ли подозреваемого в 
зверском изнасило-
вании и убийстве 
восьмилетней девоч-
ки. Оказалось, пре-
ступление совершил 
уже судимый мест-
ный житель Анато-
лий Гонтаренко. В 
2000 году он полу-
чил 12 лет лишения 
свободы за изнаси-
лование восьмилет-
ней девочки, но был досрочно освобожден в 2007 году. 

По мнению автора законодательной инициативы, его 
предложения не нарушают Конституцию. Это не единст-
венный законопроект на эту тему. Месяц назад сенатор 
Антон Беляков внес в Госдуму еще один законопроект о 
введении специального надзора за педофилами после от-
бытия ими наказания. Предлагается, что они будут обя-
заны носить несъемное электронное устройство контр-
оля передвижения. Предполагается создание единой 
базы педофилов. А полиция будет сообщать гражданам о 
том, кто живет рядом с ними из бывших зэков, отсидев-
ших за  подобные преступления. 

Руководитель Следственного комитета РФ Александр 
Бастрыкин на последней коллегии своего ведомства по-
сетовал, что у нас до сих пор не принято «реальных ша-
гов, направленных на рассмотрение проекта федераль-
ного закона об установлении уголовной ответственно-
сти за хранение детской порнографии, подготовленного 
еще в 2012 году». Из-за бесконечных уточнений форму-
лировок законопроект не принят Думой даже в первом 
чтении. Хотя Интернет буквально наводнен детской пор-
нографией.

Законопроект читайте на сайте
www.rg.ru/art/1079689

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
преступлений против детей прои-
зошло только в прошлом году. 
В том числе 504 убийства, 
1527 изнасилований.

Авиакатастрофа  Самолет ATR-72-600 авиакомпании TransAsia
упал сразу после взлета

В «черных ящиках»  — беда

Наталия Ячменникова 

В
чера практически сра-
зу после взлета в реку 
Вилунг в тайваньской 
столице Тайбей упал 
самолет ATR-72-600 

авиакомпании TransAsia. На его 
борту находилось 53 человека и 
пять членов экипажа. Среди пас-
сажиров были двое детей, 31 че-
ловек — граждане Китая. 

Самолет с регистрационны-
ми знаками B-22816 выполнял 
внутренний рейс на остров 
Киньмен. ATR-72-600 с креном 
около 70 градусов пролетел над 
автомобильным мостом и упал в 
русло реки. Момент катастрофы 
был заснят на видеорегистрато-
ры нескольких автомобилей, ко-
торые в тот момент проезжали 
по мосту. Сейчас то, что оста-
лось от борта, лежит в воде в пе-
ревернутом положении. Хвост 
самолета оторвался, а фюзеляж 
раскололся. 

Как сообщает управление 
гражданской авиации Тайваня, 
пилот разбившегося лайнера, за 
несколько минут до крушения 
сообщал об отказе двигателя и 
подавал сигналы бедствия. Что 
случилось на борту, расскажут 
«черные ящики»: они обнаруже-
ны. Их расшифровка, по данным 
Тайваньского совета авиацион-
ной безопасности, должна была 
начаться уже вчера вечером. 
Свою помощь в расследовании 
авиакатастрофы ATR-72-600 
предложил Китай.  

Самолету было меньше года. 
Последнюю техническую про-
верку он проходил 26 января. 
Российские авиационные эк-
сперты отмечают, что данный 
тип крылатой машины спосо-
бен выполнять полет и на од-
ном работающем двигателе. 
Возможно, двигатель отказал, 
когда самолет еще не набрал 
достаточной скорости для про-
должения набора высоты, и 
произошло сваливание на кры-
ло. Специалисты не исключают 
и другое: до столкновения с мо-
стом ATR-72-600 задел за ка-
кое-то препятствие левым кры-
лом. 

На момент подписания номе-
ра удалось спасти около 20 пас-
сажиров. Была подтверждена ги-
бель почти 30 человек.

Момент катастрофы  самолета TransAsia засняли камеры нескольких автомобильных видеорегистраторов. 
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СПРАВКА 
Авиакомпания TransAsia Airways 
была учреждена в 1951 году как пер-
вая частная авиакомпания Тайва-
ня. Выполняет полеты в Камбод-
жу, Китай, Японию, Макао, Таи-
ланд, а также внутренние рейсы. У 
авиакомпании 23 самолета: 10 са-
молетов семейства А320, 2 само-
лета А330, 11 самолетов ATR-72.
21 декабря 2002 года при выполне-
нии грузового рейса из Тайбэя в Ма-
као потерпел катастрофу само-
лет ATR 72-200, в которой поги-
бли оба члена экипажа. Самолет 
попал в условия сильного обледене-
ния, однако экипаж не предпринял 
необходимых действий в ответ на 
предупреждения автоматики.
21 марта 2003 года при выполне-
нии посадки в аэропорту Тайнань 
самолет А321 столкнулся с грузо-
вым автомобилем, который пе-
ресекал взлетно-посадочную по-
лосу. Никто из находившихся на 
борту 175 человек не пострадал, 
однако самолет получил серьез-
ные повреждения и был списан.

КОММЕНТАРИЙ 

Валерий Шелковников, 
член правления Всемирного фонда безопасности полетов (FSF), президент Консультативно-аналитического агентства «Безопасность полетов»:

— Любая авиакатастрофа — страшная трагедия. 

Но что особенно настораживает? Авиакомпа-

ния TransAsia успешно прошла аудит в области 

безопасности полетов Международной ассоци-

ации авиаперевозчиков (ИАТА): срок действия 

сертификата заканчивается 15 апреля. К сожале-

нию, факты свидетельствуют о том, что уважае-

мая и авторитетнейшая международная органи-

зация доверяет проведение аудитов некоторым 

фирмам, которые, очевидно, не в состоянии кри-

тически относиться к реальному состоянию 

процесса обеспечения безопасности полетов у 

перевозчиков.

 Высокий статус прохождения аудита серьезно 

подпорчен. Так,  уже после прохождения аудита 

в TransАsia произошли две катастрофы. 23 июля 

2014 года на Тайване самолет ATR 72-500 после 

выполнения двух неудачных заходов на посадку 

в сложных метеоусловиях на острове Пэнху 

столкнулся с землей.  Тогда погибли 48 человек, 

спаслись 10. Теперь вот очередная трагедия.

У экспертов вызывает вопросы и аудит других 

перевозчиков. Приведу примеры. Алжирской 

авиакомпании Air Alg rie «кредит доверия» был 

выдан до 1 апреля 2015 года. Результат? Ката-

строфа арендованного самолета MD-83 24 июля 

2014 года в Мали. В 2008-м сертификат «надеж-

ности» получила Ethiopian Airlines, но 25 января 

2010 года самолет авиакомпании разбился в 

районе аэродрома Бейрут.

Вспомним и о том, что 8 октября 2011 года Роса-

виация запретила полеты авиакомпании «Татар-

стан» в страны Евросоюза по причине несоот-

ветствия требованиям безопасности полетов. 

Однако виакомпания прошла аудит в области 

безопасности полетов IATA IOSA! Результат: ка-

тастрофа «Боинга-737»  этого перевозчика 17 но-

ября 2013 года —  самолет  разбился при заходе 

на посадку в Казани.  

В 2011 году успешно прошла аудит в области без-

опасности полетов авиакомпания «ЮТэйр».  Но 

2 апреля 2012 года разбился ее самолет ATR-72, 

летевший из Тюмени в Сургут. 

В апреле 2011 года Евросоюз включил мозам-

бикскую авиакомпанию LAM в «черный список» 

из-за проблем с безопасностью полетов. Через 

два месяца авиакомпания... успешно прошла ау-

дит в области безопасности полетов IATA IOSA. 

А в ноябре 2013 года в Намибии разбился новей-

ший самолет LAM…  

Не слишком ли много «случайных» совпадений! 

Или совпадения отнюдь не случайны?

А В ЭТО ВРЕМЯ

В связи с информацией, полученной 

из ИКАО о существующих рисках для 

безопасности международных поле-

тов гражданских воздушных судов в 

пределах района полетной информа-

ции (РПИ) Триполи вследствие воору-

женного конфликта в Ливии, Росавиа-

ция запретила  до особого указания 

использовать РПИ Триполи для поле-

тов гражданских воздушных судов, 

включая транзитные полеты.

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Найден заказчик жестокого нападения около метро «Тульская»

По-прежнему портит квартирный вопрос

ATR-72-600 с креном около 70 градусов пролетел над автомобильным мостом и упал в русло реки. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Ницце
террорист напал
на военный патруль

Еще один 
Кулибали

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

КУРОРТНАЯ Ницца на Лазурном Берегу Франции похо-
жа на растревоженный муравейник. В центре города 
вдвое больше, чем обычно, полицейских, в том числе му-
ниципальных. На каждом шагу солдаты в полной боевой 
выкладке с автоматами «Фамас» наперевес. В барах раз-
говоры только о ЧП на площади Массена, где было совер-
шено нападение на военный патруль.

Трое солдат из 54-го артиллерийского полка охраня-
ли здание, где размещены Еврейская консистория Ниц-
цы, радиостанция «Шалом» и местный еврейский куль-
турный центр. Их внимание привлек темнокожий прохо-
жий, который , оказавшись рядом, обронил якобы слу-
чайно пластиковый пакет. Когда один из служивых сде-
лал шаг в его сторону, тот нанес ему удар ножом, спря-
танным в рукаве куртки. Однако попал в бронежилет, не 
причинив вреда. Быстро оценив ситуацию, артиллери-
сты набросились на злоумышленника. В потасовке один 
их них получил порезы на лице, у другого слегка задета 
рука. Нападавшего свалили на тротуар и с помощью по-
доспевших полицейских, а также двух горожан — торгов-
ца и служащего городского трамвайного депо, скрутили.

Личность преступника была установлена чуть ли не 
сразу: при обыске в полицейском комиссариате у него на-
шли французское удостоверение личности на имя Муссы 
Кулибали 1984 года рождения. Стали проверять, не родст-
венник ли он того самого террориста Амеди, который три 
с лишним недели тому назад захватил заложников в мага-
зине кошерных продуктов на востоке Парижа и был убит 
спецназовцами во время штурма? Сверив данные по кар-
тотеке, полицейские установили, что речь идет об однофа-
мильцах, хотя и тот и другой уроженцы Мали. Оказывает-
ся, фамилия Кулибали в странах Западной Африки так же 
распространена, как во Франции Дюпон или Мартен.

Выяснилось также, что Мусса хорошо знаком фран-
цузским службам правопорядка. Родился в многодетной 
семье. Жизненный путь очень смахивает на тот, что про-
делали в свое время террористы братья Куаши. Детство и 
юность в социально неблагополучном иммигрантском 
квартале. Сначала мелкое хулиганство, затем покрупнее 
— кражи, наркотики, вандализм. Шесть раз привлекался 
к судебной ответственности. Правда, отделывался штра-
фами и условными сроками. В декабре он вызвал интерес 
у французских контрразведчиков, занимающихся ради-
кальным исламизмом. Муссу взяли на заметку, но фор-
мального повода задержать его не было.

Чуть позже в той же Ницце был взят под стражу еще 
один человек, возможно, соучастник. 43-летний канадец 
происхождением из Чада. Его видели в трамвае рядом с 
Кулибали незадолго до ЧП на площади Массена. 

КОНФЛИКТ

Обещанные
на эпидемию
деньги собрать
не удалось 

ЭБОЛА 
ОСТАЛАСЬ 
БЕЗ  СРЕДСТВ

Константин Волков

ИССЛЕДОВАНИЕ, проведен-
ное Управлением по координа-
ции гуманитарных вопросов 
ООН, показало, что даже лихо-
радка Эбола не вынудила между-
народное сообщество быстро 
мобилизовать финансовые сред-
ства для помощи пострадавшим.

Из почти 2,9 миллиарда дол-
ларов помощи, обещанных стра-
нам Западной Африки в 2014 
году, удалось собрать лишь 1,09 
миллиарда. Но даже выделенные 
средства поступили только в 
конце 2014 года, хотя ВОЗ объя-
вила сбор средств еще 8 августа. 
Например, Всемирный банк пе-
речислил пока чуть больше по-
ловины от обещанных сумм. Не-
которые государства, такие как 
Франция, также придержали по-
рядка 20 процентов ранее об-
ещанных средств.

Нельзя исключать, что задер-
жки в выплатах связаны с общей 
неопределенностью ситуации. 
Хотя ВОЗ определил минималь-
но необходимую сумму — 1,5 
миллиарда долларов, но эти 
цифры ориентировочные. Види-
мо, некоторые из доноров реши-
ли подождать, может, все обой-
дется и эпидемия заглохнет без 
их участия. В мире становится 
слишком много проблем, требу-
ющих финансовых вливаний, и 
слишком мало тех государств, 
кто готов их осуществить. 
Средств на иракских и сирий-
ских беженцев, на жертв войн в 
Африке, на Эболу. Так что Укра-
ине, возможно, также придется 
постоять в общей очереди, до-
жидаясь обещанной Западом по-
мощи.

Явление Варварская казнь, помноженная на возможности Интернета,
делает мир невыносимым

Средневековый Интернет

Надежда Ермолаева 

В
ласти Иордании казни-
ли некоторых радика-
лов, подозреваемых в 
терроризме, в их числе 
террористку Саджиду 

аль-Ришави, признанную судом 
виновной в подготовке терактов 
в отелях Аммана в 2005 году.

Решение об этом было приня-
то молниеносно в ответ на рас-
праву боевиков «Исламского го-
сударства» над 26-летним иор-
данским летчиком. Муаза аль-Ка-
сасбех после крушения его само-
лета в декабре 2014 года на тер-
ритории Сирии находился в пле-
ну у террористов. Днем ранее бо-
евики опубликовали видеоза-
пись, на которой видно, как иор-
данец в муках заживо сгорает в 
пламени костра, сидя в железной 
клетке. Такую жестокую форму 
публичной казни террористы 
применили впервые. До сих пор 
они убивали свои жертв путем 
отрубания головы или просто за-
стреливали, не давая своим жер-
твам долго мучиться.

«Это гнусное преступление 
подтверждает, до какой звериной 
жестокости и варварства докати-
лась эта террористическая груп-
пировка. Такое варварство пол-
ностью противоречит всем прин-
ципам и ценностям всех мировых 
религий», — заявили в МИД Иор-
дании.

Еще в январе правительство 
королевства было готово пойти 
на сделку с экстремистами и об-
менять террористку Саджиду 
аль-Ришави на живого и невре-
димого пилота. «Мы запросили 
от террористов доказательства, 
что наш соотечественник жив, 
но до сих пор ничего не получи-
ли. Чтобы совершить обмен, нам 
нужны доказательства», — зая-
вил в конце января спикер пра-
вительства Мохаммед аль-Мома-
ни. Однако в конце концов тер-
рористы отказались от обмена и 
просто казнили своего заложни-
ка. После объявления о казни пи-
лота король Иордании Абдалла II 
прервал визит в Соединенные 
Штаты. Однако он успел встре-
титься с президентом США Бара-
ком Обамой. «Президент и ко-
роль Абдалла подтвердили, что 
даже подлое убийство смелого 
иорданца не разрушит намере-
ние международного сообщест-
ва уничтожить ИГ», — заявил 
представитель Белого дома Али-
стер Баски после этой встречи. 
Как отмечают американские 
аналитики, в Белом доме над-
еются, что Иордания теперь ста-
нет самым верным союзником 
США в деле борьбы с ИГ.

Однако, как показывают со-
бытия последнего времени, сам 
Вашингтон больше увлечен во-
просом экономических санкций 
в отношении России, чем борь-

бой с террористами ИГ, в резуль-
тате действий которого погибли 
несколько тысяч мирных жите-
лей, сотни тысяч стали беженца-
ми и еще несколько тысяч чело-
век находятся в заложниках. От-
метим, что Иордания и так актив-
но участвует в действиях сил ме-
ждународной коалиции под ру-
ководством США, которая нано-
сит удары по позициям этой ор-
ганизации на территории Сирии 
и Ирака. Однако действия коали-
ции не приводят ни к каким види-
мым результатам. Более того, бо-
евики ИГ, напротив, набирают 
силу, становятся все наглее и бес-
пощаднее.

Об этом свидетельствует тот 
факт, что террористы решились 
осуществить жестокую казнь 
именно сейчас, когда многие 
страны Запада и так обозлены на 
рост терроризма и жестокости 
не только в Европе, но и на Ближ-
нем Востоке. Очевидно, боевики 
осознают свою безнаказан-
ность. Стоит напомнить, что в 
прошлом году они осуществили 
более десятка громких казней 
иностранных граждан. Погиб-
шие были журналистами, воен-
ными или находились в Сирии в 
рамках благотворительных ор-
ганизаций.

Видеосюжет смотрите
на сайте
www.rg.ru/art/1079656

С МЕСТА СОБЫТИЙ На Донбассе  все чаще жертвами украинских силовиков
становятся дети. Обама и Меркель не хотят этого замечать

Каратели убивают детей
Руслан Мельников

П
оследние дни, нет, уже не-
дели не прекращаются об-
стрелы городов и посел-

ков Донбасса украинской артил-
лерией. Люди вынуждены жить 
под снарядами круглые сутки. И 
жить, и умирать.

Звоню в Донецк узнать, как 
там.

 — Как обычно! — вздыхает жи-
тельница города Анжела. — Снова 
нас обстреливают весь день. 
Страшно. Везде взрываются сна-
ряды. Даже в центре.

  Пытаюсь дозвониться в Гор-
ловку. Это удается не сразу.

 — Связь плохая, — объясняет 
горловчанка Антонина. — Но это 
ничего: и не к такому привыкли. 
Две недели... хотя какое там, уже 
три недели живем под обстрела-
ми. Города не узнать — все разби-
то. Раньше жили как в двух мирах: 
во время обстрела и во время за-
тишья, а сейчас затишья почти 
нет. Причем не угадаешь, когда 
все начнется и по каком району 
ударят. Могут ночью бомбить, 
могут утром, могут днем или ве-
чером. Спим в коридоре — подаль-
ше от окон. К окну сейчас страш-
но подойти, на балкон выйти 
вдохнуть воздуха тем более. Но 
хуже всего, что людей средь бела 
дня прямо на улице снарядами 
разрывает на куски.

 Недавно Горловку вновь об-
стреляли посреди ночи. Как гово-
рят ополченцы — кассетные бое-
припасы. Один снаряд попал в 
частный дом в Кондатьевке. На-
чался пожар, сильно обгорели су-
пруги Тришины — 56-летний Ви-
талий и 50-летняя Валентина. 
Спасти мужа и жену не удалось: 
утром оба погибли от ожогов и 
ран. Еще случай в Горловке: ком-
пания из шести человек отмечала 
день рождения. Отключился свет, 
люди вышли на улицу посмо-
треть, в чем дело. Прогремел 
взрыв. Пятерых гостей — наповал. 

Именинник отделался легким ра-
нением. «Гора мяса на проезжей 
части, и я ничего не могу сделать 
кроме как вызвать «скорые», — 
сокрушался очевидец.

На соседней улице прямое по-
падание в дом. Погибли мать и 
трехлетняя дочь. У отца ни цара-
пины. Но трудно даже предста-
вить, что случилось с мужчиной. 
Бедняга, обезумев, кричал и выл 
на всю улицу.

От снарядов, разорвавшихся в 
горловском районе Комсомолец 
на улице Центральной погибли 
четверо. Одному человеку ото-
рвало голову. В разрушенном 
доме сгорели бабушка и четырех-
летняя внучка. Говорят, уже были 
случаи, когда в особо опасных 
прифронтовых районах Донбасса 
погибших детей родители выну-
ждены были закапывать на огоро-
дах, чтобы потом перезахоронить 
по-человечески. Просто потому, 
что до кладбища невозможно до-
браться под непрекращающими-
ся обстрелами.

Вообще, это самое страшное, 
когда гибнут дети. А на этой вой-
не они гибнут особенно часто. В 
Донецке недавно хоронили 4-лет-
него Сашу. В морге больницы 
имени Калинина мальчик в чи-
стеньком костюмчике. Лежит на 
металлической каталке. Потом — 
в маленьком гробике. Ребенок 
будто спит. Только на спокойном 
лице следы от осколков, которые 
так и не удалось скрыть. Не дай 
бог оказаться на месте родителей.

Другие похороны проходили в 
городе Стаханов. Погибли мать и 
дочь. Обе теперь лежат под одним 
крестом с двумя табличками: 
«Здесь покоится Гусак Наталья 
Евгеньевна» и «Здесь покоится 
Ариша». Наталье было 25 лет, 
Арише — пять. Уезжали от войны, 
потом поверили в скорый мир, 
вернулись. Утром Наталья повела 
дочь в садик. Только вышли из 
подъезда и... И все. До садика в тот 
день они так и не дошли.  На похо-
ронах гроб и маленький гробик 
стояли рядом, возле креста с дву-
мя табличками.

Еще одна история этой войны 
о ребенке, слишком рано повзро-
слевшем. Повзрослевшем, чтобы 
умереть. В селе Буткевич под Лу-
ганском 13-летний Кирилл Сидо-
рюк ценой своей жизни спас 
9-летнюю сестру. Во время об-
стрела села украинской артилле-
рией раздались взрывы и Кирилл 
прикрыл девочку от осколков 
собственным телом. Сам погиб.  
Можно вспомнить и о донецких 
подростках, гонявших в футбол 
на школьном дворе возле 63-й 
школы, где никогда не падали 
мины и снаряды. Никогда не па-
дали, а потом упали. Впрочем, 
всех погибших детей уже и не пе-
речислишь.

Вот такими баллистическими ракетами «Точка-У», извлеченными еще из советских арсеналов, украинская армия 
сегодня обстреливает мирных жителей Донбасса.  

Cитуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5202
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КАК «ИГ» НАБИРАЕТ БОЕВИКОВ В ГРУЗИИ

КАЗУС Верховная рада 
постановила не называть
Виктора Януковича
«президентом»

Контрольное 
свержение

Петр Лихоманов

В СРЕДУ украинский парламент лишил четвертого пре-
зидента Украины Виктора Януковича звания «Президент 
Украины». За этот закон, среди инициаторов которого 
значатся Олег Ляшко и Юлия Тимошенко, проголосовал 
281 народный избранник.

Документ этот по-своему уникальный: его название 
едва ли не больше текста. Что касается текста, то он ли-
шен какого-либо юридического и практического смысла. 
«Лишить В. Януковича звания Президента Украины» — 
гласит первый пункт. Второй и последний пункт говорит 
о том, что закон вступит в силу после опубликования.     
Следует пояснить, что формально Виктор Янукович 
остается президентом Украины, поскольку был лишен 
полномочий с нару-
шением процедуры: 
единственный спо-
соб отстранения 
президента Украины 
от власти, как гласит 
конституция, — это 
объявить ему им-
пичмент. Чего, как 
все помнят, не было сделано: 22 февраля минувшего года 
Верховная рада попросту признала Януковича «самоу-
странившимся от власти и не исполняющим свои обя-
занности».

Более того, от президентских полномочий он вче-
рашним законом как раз и не освобожден — его просто 
«лишили звания». Что это означает на практике для Ук-
раины и Януковича, понять сложно. То ли Петр Поро-
шенко теперь будет считаться вместо Януковича чет-
вертым президентом, то ли Янукович войдет в историю 
страны под каким-то другим названием, которое Рада 
еще придумает и примет отдельным законом.  Все прои-
зошедшее вчера больше похоже на нелепую и запоздав-
шую месть. Думать так позволяет наличие в списке ав-
торов Юлии Тимошенко и сам процесс обсуждения за-
кона. Например, спикер парламента предложил  то ли в 
шутку, то ли всерьез дополнить первый пункт словами 
«и расстрелять».

Сегодня в Ницце ни один французский военный не может 
чувствовать себя в безопасности. 

Все произошедшее 
больше похоже 
на нелепую месть

В рядах группировки «Исламское государство» есть бое-

вой отряд выходцев из Грузии, в основном это уроженцы 

Панкисского ущелья, где проживают этнические чеченцы 

— кистинцы.

О том, как противостоять радикальным экстремистам, мы 

поговорили с Тимуром Гаургаевым, председателем правле-

ния Межрегиональной ассоциации общественных объе-

динений «Кавказский миротворческий форум», чеченцем-

кистинцем по национальности.

Панкисское ущелье в 2000-е годы являлось средоточием 
активности различных террористических формирова-
ний. Как сейчас складывается обстановка с противодей-
ствием экстремизму в этом районе Грузии?
Тимур Гаургаев | В начале 2000-х годов Панкисское уще-

лье приобрело печальную известность. Тогда на террито-

рию Грузии через чеченский участок российско-грузин-

ской границы перешло несколько тысяч беженцев из Чеч-

ни, среди которых оказались и боевики, имевшие при себе 

оружие. Ситуация доходила до того, что фактически гру-

зинские правоохранительные органы на определенный 

период времени утратили контроль над Панкисским уще-

льем. Имели место такие негативные факты, как похище-

ние людей, угон автотранспорта.  Ситуация изменилась в 

2004 году, что как раз совпало с началом правления режи-

ма Саакашвили. Тогда грузинская сторона объявила о про-

ведении контртеррористической операции, до начала ко-

торой боевики передислоцировались, вероятно, по дого-

воренности с грузинскими властями. На территории само-

го ущелья была проведена зачистка, и на какое-то время 

даже были выставлены военные посты. Однако с этого же 

периода там стали активно распространяться  идеи ради-

кального ислама.

Кем?
Тимур Гаургаев| В конце 1990-х — начале 2000-х годов, 

когда боевики перебрались на территорию Панкисского 

ущелья, там было очень много представителей радикаль-

ного ислама из Чеченской Республики. Однако позже там 

появились иностранцы, в том числе арабы и турки. Актив-

ная проповедническая работа проводилась с начала 

2000-х годов прибывающими эмиссарами различных 

международных исламских организаций. Под их влияни-

ем многие представители молодежи из Панкисского 

ущелья стали выезжать для обучения в теологические 

учебные заведения Саудовской Аравии, государств 

Ближнего Востока. Многие из них вернулись с радикаль-

ными убеждениями. Что получилось на выходе? Сегодня 

в так называемой организации «Исламское государство» 

принимают участие только по официальным данным до 

100 граждан Грузии. Из них подавляющее большинство — 

это жители Панкисского ущелья и человек 10 — 15, навер-

ное, жители Автономной Республики Аджария. Офици-

ально с момента участия граждан Грузии в боевых дейст-

виях на территории Сирии и Ирака погибло десять чело-

век. 

Как их родственники узнают об этом? Им возвращают 
тела?
Тимур Гаургаев|  В соответствии с исламскими традиция-

ми обряд погребения осуществляется на мусульманских 

кладбищах в той местности, где человек умер. Все эти де-

сять человек, которые убиты в Сирии и Ираке, были захоро-

нены там же, где и погибли. Но об этом быстро узнали, так 

как среди кистинцев сильно развиты связи. Потому что это 

очень маленькая диаспора. Все друг друга знают. Все те, кто 

хотели воевать, уже уехали.  Они выдвинулись там на пер-

вые роли. Например, много говорят о Тархане Батирашви-

ли. (Генерал «Рыжая борода», бывший грузинский военно-

служащий, который отличается особой жестокостью – 

Ред.). Он житель села Биркиани. А ведь он уезжал туда, как 

простой житель..

Подготовили Максим Макарычев, Алексей Чуриков

Полный текст читайте на сайте
www.rg.ru
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Боевики ИГ поджигают горючую смесь, которой облит иорданский летчик Муаза аль-Касасбех. Еще секунда, и человек на снимке слева превратится в горящий факел.
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МУЗЫКА Вячеслав Петкун 
и его группа отправятся
по России с новой
программой «Холодно»

Танцы 
с Квазимодо

Александр Алексеев

«ТАНЦЫ Минус» — одна из славных групп питерского 
рока 90-х — восемь лет не выпускала новых альбомов. За 
это время ее лидер Вячеслав Петкун, звезда мюзикла 
«Нотр-Дам де Пари»,  успел стать отцом четырех детей, 
сняться в фильме Александра Миндадзе «В субботу» и 
отказаться от участия в нескольких телевизионных про-
ектах со спортивным уклоном. А еще окончательно по-
нял, что концерты с созданной им группой «Танцы Ми-
нус» самое главное и интересное в его артистической ка-
рьере. Да и новый альбом «Холодно» тому веское под-
тверждение. В чем убедился и обозреватель «РГ».

На диске «Холодно» практически нет таких «стадион-
ных»  хитов, как «Город», «Цветут цветы» или «Половин-
ка»,  покоряющих своим азартом, удалью, закадычно-
стью и желанием тотчас подпеть хором… Сегодня вам 
интереснее писать уже другие песни?
ВЯЧЕСЛАВ ПЕТКУН: Я не являюсь приверженцем какого-то сти-
ля или эстетики. И мне все равно, какая музыкальная фак-
тура будет у песни, которую я написал, главное, чтобы она 
соответствовала произведению, которое получилось. Поэ-
тому, даже подходя к инструменту, я еще не очень пони-
маю, что я буду делать, и это дает мне ощущение свободы 
творчества… Но 
главным на этот раз 
было создать на аль-
боме атмосферу и на-
строение, которые 
есть на наших кон-
цертах, где, как мне 
кажется, люди ощу-
щают, что все их про-
блемы, пусть на вре-
мя, остаются где-то 
далеко… При этом у нас совсем не было цели выпускать 
позитивный альбом. А единственное правило, которое я 
строго соблюдал, — старался не слушать никакой музыки, 
чтобы не попасть ни под чье влияние… 

Сейчас «Танцы Минус» сильно изменились: от стремле-
ния шагать по жизни с интересом и улыбкой, пусть и не 
без юношеской рефлексии, вы постепенно переключи-
лись на взрослую, эмоционально выверенную музыку с 
более спокойным, философским взглядом на жизнь, сме-
нив былой эпикурейский романтизм на гитарный рок в 
традициях музыкального цинизма поздних The Smiths…  
Так вам жить интереснее и проще?
ВЯЧЕСЛАВ ПЕТКУН:  Возможно. Ведь технически мы сейчас не 
чувствуем никаких ограничений. А «Холодно» — это аль-
бом, на котором нет ни одного электронного лупа, в отли-
чие от нашего первого диска «10 капель». Сейчас у нас 
шейкеры, бубны, чаранга, укулеле — все сыграно руками… 
Поэтому новый альбом в какой-то степени даже акустиче-
ский. При этом мне абсолютно все равно, какая песня ста-
нет на этом диске хитом. Хотя прежде я бы ее выбирал, ста-
рался продвигать, но теперь этого делать не стал: пусть 
люди сами находят на диске нужные им для жизни песни...

То, что вы исполнили роль Квазимодо в ставшем суперу-
спешным мюзикле «Нотр-Дам де Пари», надолго отвле-
кло вас от рок-музыки… Не пожалели потом об этом?
ВЯЧЕСЛАВ ПЕТКУН:  По-хорошему не жалею, поскольку познако-
мился с интересными людьми, а у меня был очень необыч-
ный опыт, сказочный. Потому что никогда в жизни я не мог 
представить, что буду играть в театре. Но то, что это мне по-
путало все карты, совершенно точно: «Нотр-Дам» выбил 
меня из колеи на несколько лет. Начиная с того, что на кон-
церты «Танцы Минус» люди стали ходить, чтобы послушать 
песню Belle. Ведь промоутеры умудрялись вписать ее назва-
ние на наши афиши. Мы выходили на сцену и видели, что в 
зале сидят бабушки и их внучки… И мне казалось, будто мы 
обманываем людей, хотя сами-то петь Belle, конечно, не об-

ещали. Потом я еще 
сыграл в фильме 
Александра Миндадзе 
«В субботу», посвя-
щенном Чернобылю. 
Но от других предло-
жений уже отказывал-
ся. Потому что это 
уже как с «Нотр-Дам» 
или ведением телеви-
зионной программы: 
я посмотрел, что это 
такое, поучаствовал в 
процессе, что-то о нем 
узнал. Опять же обще-
ние с новыми людь-
ми…  Но делать все это 
постоянной частью 
своей жизни у меня 
желания не было. 

КИНО На экраны выходит картина о  человеке, который создал 
первый в мире компьютер

Взломать «Энигму»
Валерий Кичин

Ф
ильм «Игра в имитацию» 
сенсационен: он коснулся 
тайной истории, многие 

десятилетия хранившейся под 
замком. К сожалению, художест-
венной сенсацией он не стал, и 
его выдвижение на премию «Ос-
кар» — скорее дань его скрупулез-
ному профессионализму.

Норвежец Мортен Тильдум до 
сих пор не был замечен в круп-
ных художественных достижени-
ях. Это его первый фильм в Вели-
кобритании, и сразу 8 номина-
ций на Академические премии, 
включая «Лучший фильм» и 
«Лучшая режиссура». Его холод-
ный скандинавский темпера-
мент вполне гармонирует с ми-
ром сухой математики, в кото-
ром пребывает герой фильма и 
герой истории Второй мировой 
войны, доселе остававшийся не-
известным широкой публике. 
Как гласят финальные титры, 
благодаря этому человеку война 
длилась на два года меньше, чем 
могла бы, и он спас как минимум 
14 миллионов жизней — все той 
же сухой математикой. Челове-
чество отплатило ему гнусно: 
пыталось «лечить» здорового 
гормональной терапией и довело 
до самоубийства. 

Алан Мэтисон Тьюринг — тот, 
чьи идеи легли в основу теории 
информатики и дали толчок сов-
ременным компьютерным техно-
логиям. Изобретатель вычисли-
тельного механизма, получивше-
го название «Машина Тьюрин-
га», — в сущности, первого в мире 
компьютера. 

Что Тьюринг математический 
гений, люди сообразили далеко 
не сразу — точнее, после его смер-
ти. При жизни ему ставили палки 

в колеса, его ненавидели, его 
идеи казались сумасбродными, 
потому что понять гениальные 
прозрения заурядному человеку 
не дано. Когда Британия вступи-
ла во Вторую мировую, он пошел 
работать в Правительственную 
школу кодов и шифров — секрет-
ный центр по взлому вражеских 
кодов, из которых самым непри-
ступным была  знаменитая 
«Энигма». Этим кодом пользова-
лись, в частности, немецкие под-
водные лодки, координируя свои 
атаки на боевые корабли союзни-
ков и их транспортные суда. По-
чти детективный ход мысли, ко-
торый привел Тьюринга к овладе-
нию тайной шифровок «Эниг-

мы», — самая напряженная сю-
жетная линия фильма. Это вто-
рая, невидимая война, протекав-
шая вдали от боевых действий: 
война гениальных мозгов — не-
мецкого и британского. 

Но на пути к победе стояли не 
только вражеские ученые, непре-
рывно совершенствовавшие 
свои шифрограммы. Врагами 
оказались и свои. Узколобое ко-
мандование было не в состоянии 
оценить масштаб и смысл нова-
торских идей этого не приспосо-
бленного к жизни человека. И пе-
щерный закон, подстерегавший 
гения в самой интимной сфере 
жизни: Тьюринг был гей, а стало 
быть, по закону — преступник. 

Поэтому борьба за осуществле-
ние научной мысли перемешана 
в фильме с попытками героя от-
стоять свое человеческое досто-
инство. Попытки закончились, 
как известно, трагедией.

В роли Тьюринга — Бенедикт 
Камбербэтч, чья звезда взлетела 
в зенит стремительно и сразу ста-
ла одной из самых ярких в кино. 
Актер оригинальной внешности 
и особого интеллектуального об-
аяния, что сделало его незамени-
мым для ролей мыслителей: от 
Шерлока Холмса до Джулиана 
Ассанжа и Алана Тьюринга. Впро-

чем, в этой последней роли он 
свое обаяние гасит: его герой 
труден для окружающих и боль-
ше всего — для самого себя, он по-
лон комплексов, нерешителен, 
неловок, неприятен. Все, что он 
умеет, — думать. И главная загад-
ка роли: мы почти физически 
ощущаем «отдельность» Тьюрин-
га, его абсолютную погружен-
ность в мир цифр и вычислений, 
из которого потом и вырастет тот 
виртуальный мир, который мно-
гие считают интереснее и пер-
спективнее реального. Между 
ним и окружающими — барьер, 
через который еще нужно докри-
чаться. Думаю, что из всех пре-
тендентов на актерского «Оска-
ра» Камбербэтч самый реаль-
ный.

Вторая важная роль в фильме 
отведена музыке Александра Де-
пла: в ней тоже иные, «цифро-
вые» ритмы, стрекот первых вы-
числительных машин и марсиан-
ское сознание, в которое не дано 
проникнуть смертным. Я думаю, 
Депла из претендентов на пре-
мию — сильнейший. В остальном 
картина, мягко говоря, иллю-
стративна и страдает всеми по-
роками кинобиографий. Прими-
тивна ее драматургия, исправно 
переносящая нас то в юность ге-
роя, где развиваются его стран-
ные отношения со школьным 
другом Кристофером, то в комна-
ту следователя, где идет допрос 
обвиняемого в «непристойном 
поведении». Вызывает вопросы и 
выдвижение в номинанты ничем 
не примечательной режиссер-
ской работы. Все это можно объ-
яснить только неурожайным на 
шедевры годом, а также понят-
ным пристрастием «Оскара» к 
фильмам-покаяниям за неспра-
ведливости ушедшей истории.

ПРОЕКТ

Зачем Игорю
Матвиенко
Музыкальная
академия

ВЫ СЛЫХАЛИ, 
КАК ПОЕТ 
ТАИС?

Андрей Васянин

АРТИСТЫ, которых опекает его 
Продюсерский центр, — «Любэ», 
«Иванушки INTERNATIONAL», 
«Корни», Вика Дайнеко и другие 
— известны всем. Песни их уже 
много лет звучат отовсюду. Сам 
же Матвиенко все эти годы лич-
но сидит за микшерским пуль-
том, руководя записью... 

Вы по образованию музыкант, 
хормейстер — как же из исполни-
теля стали продюсером, органи-
затором своего центра, объеди-
нившего многих талантливых 
артистов?
ИГОРЬ МАТВИЕНКО: Я никогда не был 
в первых рядах, скорее — тене-
вым лидером. В группах играл на 
клавишах, и меня часто назнача-
ли руководить процессом, на-
пример, я был музыкальным ру-
ководителем группы «Здравст-
вуй, песня» в середине 80-х, где 
пели и Мазаев, и Расторгуев. По-
том  музруководителей стали на-
зывать модным словом «продю-
сер», хотя это слово мне не нра-
вится, звучит не по-русски. 

Ваш Продюсерский центр про-
должает прирастать исполните-
лями. Правда ли, что попасть к 
вам можно чуть ли не с улицы?
ИГОРЬ МАТВИЕНКО: Так и есть. Вот 
когда Игорь Сорин ушел из 
«Иванушек», нам нужен был те-
нор, и мы нашли одну кассету с 
демо-записью ужасного качест-
ва. Но голос нам понравился — и 
пришел Олег Яковлев. Сегодня у 
него уже собственный проект. А 
в «Иванушках» его заменил 
украинец Кирилл Туриченко, ко-
торый принес в группу новую 
энергию. Сейчас начинаем рабо-
тать с несколькими новыми ар-
тистами — с девочкой Таис из 
Молдавии, она поет романсы 
собственного сочинения, с Зе-
лимханом, парнем из Чечни... 

У вас хватает времени на то, что-
бы и самому участвовать в запи-
си?
ИГОРЬ МАТВИЕНКО: Сейчас мы гото-
вим к выпуску новый альбом 
«Любэ» — «За тебя, Родина-
мать». Материал я написал уже 
год назад, диск тогда не стали вы-
пускать — Олимпиада, а теперь 
слушателю может показаться, 
что эти песни сделаны на злобу 
дня, например, там есть диалог 
русского Николая и украинца 
Мыколы со словами, что мы все 
— одно, одна Киевская Русь. А пи-
салось-то еще до всякой «злобы 
дня». Заглавная песня альбома, 
кстати, должна была звучать в 
саундтреке открытия Олимпиа-
ды — когда в конце шоу на арену 
выходят Зайка, Леопард и Миш-
ка. Но — не прозвучала...

Олимпиада-2014, куда вас по-
звали музыкальным продюсе-
ром, была, наверное, новым для 
вас опытом.
ИГОРЬ МАТВИЕНКО: Да, и потрясаю-
ще интересным! Мы писали ор-
кестры, хоры, микшировали ко-
лоссальные объемы самой раз-
ной музыки — я на несколько 
месяцев тогда забыл про все 
свои группы, мы занимались 
только этим. И потом сводили 
треки на лондонской Abbеy 
Road. Обидно только, что из 
современной русской музыки 
ничего туда не вошло — ну, нет у 
нас сейчас поп-исполнителей, 
известных на весь мир! Да и из 
песен, по большому счету, зна-
ют по-прежнему только «Под-
московные вечера».

А почему так?
ИГОРЬ МАТВИЕНКО: В России ката-
строфически не хватает квали-
фицированных, обученных спе-
циалистов по звуку, люди учи-
лись всему «на коленке», у них 
нет школы. И я сейчас открываю 
Музыкальную академию Матви-
енко, где мы будем готовить про-
дюсеров. 

У нас нет поп-исполнителей, 
известных на весь мир.

Фестиваль В Берлине открылся 65-й международный кинофорум

Русские идут 
за «Медведями»

Сусанна Альперина

С
егодня в немецкой сто-
лице открывается 
«Берлинале» — 65-й 
Берлинский кинофе-
стиваль, в котором 

русское присутствие будет весьма 
солидным. Хотя и в прежние годы 
российские кинематографисты, 
как именитые, так и начинающие, 
делали на «Берлинале» большие 
ставки, но в этом году можно все-
рьез говорить о нашествии рус-
ского кино в Берлин.

— Для русских кинематографи-
стов важен «Берлинале», потому 
что это фестиваль с определенной 
репутацией — престижная пло-
щадка, — и мои коллеги хотят туда 
попасть наряду с Венецией и Кан-
нами. И это не только ради прести-
жа и удовлетворения собственных 
амбиций, но еще и потому, что 
«Берлинале» — рабочий фестиваль 
с огромным кинорынком и серьез-
ным представительством кино-
компаний из множества стран, — 
говорит продюсер Елена Гликман.

В этом году в разных програм-
мах «Берлинале» представлено 
семь российских фильмов различ-
ных жанров. Фильм Алексея Гер-
мана-младшего «Под электриче-
скими облаками» — в главном кон-
курсе. Картина «14+» Андрея Зай-
цева — в программе «Поколение 
14+». В эту же программу вошел и 
трогательный мультфильм Свет-
ланы Разгуляевой, сделанный в 
лучших традициях отечественной 
анимации, «Почему банан огры-
зается». Также на фестиваль пое-
хали фильмы «Пионеры-герои» 
Натальи Кудряшовой (программа 

«Панорама»), «Небесный вер-
блюд» Юрия Фетинга («Поколе-
ние К+»), «Чайки» Эллы Манжее-
вой («Форум») и короткометраж-
ка «Вышивальщица» Люси Матве-
евой («Расширенный Форум»). 
Кроме того, в этом году почетный 
приз «Камера Берлинале»  » полу-
чит знаменитый киновед, дирек-
тор Музея кино Наум Клейман. 
Русский след на этом юбилейном 
фестивале будет еще и в том, что 
представленный в конкурсной 
программе новый фильм Питера 
Гринуэя «Эйзенштейн в Гуанахуа-
то» рассказывает о нашем леген-

дарном соотечественнике. Поми-
мо фильма Гринуэя, в какой же 
компании окажутся в этом году 
«русские медведи» — простите за 
каламбур, но главные призы ки-
носмотра это медведи, как и сим-
вол Берлина.

В основном конкурсе фестива-
ля обозначено 23 фильма-участни-
ка. Однако лишь 19 из них будут 
бороться за главные призы — «Зо-
лотого» и «Серебряных медведей». 
Конкурсные картины - это «Клуб» 
(El Club) чилийского режиссера 
Пабло Ларраина, «Рыцарь кубков» 
(Knight of Cups) американца Тер-
ренса Малика, один из главных 
ожидаемых хитов фестиваля новая 
работа немецкого режиссера Вер-
нера Херцога «Королева пустыни» 
(Queen of the Desert), и другие.

Председатель жюри в этом году 
Даррен  Аронофски — всемирно из-
вестный режиссер, снявший такие 
картины, как «Черный лебедь», 
«Ной», «Реквием по мечте», «Рест-
лер». Члены жюри — красавица 
француженка актриса Одри Тату 
(«Амели», «Нежность»), актер Да-

ниэль Брюль («Бесславные ублюд-
ки»), режиссер из Перу Клаудиа 
Льоса (ее фильм «Молоко скорби» 
был удостоен в свое время «Золо-
того медведя»), продюсеры Марта 
Де Лаурентис («Ганнибал») и Мэт-
тью Вайнер («Безумцы», «Клан 
Сопрано»), южнокорейский сце-
нарист и режиссер Пон Джун-Хо 
(«Хозяин»).

Важно отметить, что россий-
ское кино поедет на фестиваль не 
только как участник различных 
кинопрограмм -  на крупнейшем 
е в р о п е й с к о м  к и н о р ы н к е  - 
European Film Market (EFM) начи-
нает работать стенд российского 
кино и анимации Russian Cinema. 
Особое внимание в работе рос-
сийского стенда будет уделено 
продвижению отечественной  
анимации. 

В этом году на «Берлинале» пока-
жут семь российских фильмов. 

Из всех претендентов на актерского 
«Оскара» Камбербэтч — самый 
реальный.

Акцент

 «Берлинале» — фестиваль 
с огромным кинорынком 
и с представительством кино-
компаний из множества стран

Берлинский 
кинофестиваль: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/5373

Мне абсолютно 
все равно, какая 
песня станет 
на этом диске хитом
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СОБЫТИЕ  В Госдуме
стартовал цикл лекций 

«О литературе 
из первых рук»

Павел Зайцев

СЕГОДНЯ в Государственной Думе Федерального Собра-
ния Российской Федерации открылся цикл лекций «О ли-
тературе из первых рук». Он приурочен к Году литературы 
и является продолжением лекционного проекта, который 
проходил в прошедшем году, который был Годом культуры.  

Лекции рассчитаны прежде всего на студентов мос-
ковских вузов. Но их могут посещать и депутаты Думы, и 
работники госаппарата. Их цель — знакомство с класси-
ческой и современной литературой, о которой будут рас-
сказывать сами писатели.

Первую лекцию прочитал известный прозаик, ректор 
Литературного института им. А. М. Горького Алексей Вар-
ламов. Она была посвящена ситуации в современной лите-
ратуре. После окончания лекции выступающему было за-
дано много вопросов. Оказалось, что эта тема интересует и 
волнует современных студентов.

Вступительное слово перед открытием цикла лекций 
произнес председатель Государственной Думы Сергей На-
рышкин.

Лекции будут проходить по средам. Начало — в 14.15. 
Следующим гостем станет Павел Басинский — автор попу-
лярных биографических книг о Максиме Горьком и Льве 
Толстом.

«Подходя к инструменту, я не знаю, 
что буду делать».
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ОБРАЗОВАНИЕ Вчера в московской школе №1284 был опробован ЕГЭ по литературе

Кому попался Шолохов
Ксения Колесникова

В
чера в Москве прошел проб-
ный ЕГЭ по литературе, в 
котором приняли участие 

глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов, руководитель департа-
мента образования Москвы Иса-
ак Калина, школьники, писатели, 
шоумены, журналисты. Попро-
бовал свои силы и корреспон-
дент «РГ». 

Все проходило строго по ре-
гламенту. Сначала суровые муж-
чины в форме спецсвязи занесли 
в школу № 1284 коробку с контр-
ольно-измерительными матери-
алами. Они плотно запечатаны, и 
открывать их до начала ЕГЭ нель-
зя. Потом организаторы пригла-
сили в классы участников. Пре-
жде чем попасть в аудиторию, те-
лефоны, фотоаппараты, сумки 
пришлось отдать на хранение, а 
самой пройти через металлои-
скатель. 

В класс пускали строго по па-
спортам, тщательно сверяли фо-
тографию. Все расселись за пар-
ты, строго по одному. Под прице-
лом видеокамер и наблюдателей 
открыли голубые конверты с за-
даниями, и экзамен начался. По-
пался Шолохов — рассказ «Судь-
ба человека». Все «ученики» воо-
бражаемого 11 «А» класса, вклю-
чая главу Рособрнадзора, замет-
но волновались. 

— Говоря по правде, тщатель-
но подготовиться к пробному эк-
замену не успел, мы только вер-
нулись из поездки по федераль-
ным округам, — признался Сер-
гей Кравцов. — Но написал на 9 из 
10. Могу сказать, что все регио-
ны к проведению ЕГЭ готовы. Эк-
замен, как и в прошлом году, бу-

дет проходить максимально от-
крыто и честно. 

Участникам предлагалось не-
сколько заданий. Например, на-
звать жанр произведения Шоло-
хова, имя главного героя, худо-
жественные приемы, литера-
турное направление. Ответы да-
вались кратко, одним-двумя 
словами. А в задании с разверну-
тым ответом нужно было рас-
сказать о характере русского 
солдата. 

Один из журналистов попал-
ся с мобильником. Забрав у него 
телефон, наблюдатели вывели 
нарушителя из аудитории. Будь 
на его месте школьник, пересда-
вать ЕГЭ бы пришлось через 
год.

В ЕГЭ по литературе будет 2 
части с 17 заданиями, отводиться 
на них будет 3 часа 55 минут. При 
этом тестов с выбором ответа 
нет. Настоящий экзамен школь-
ники будут сдавать 28 марта (до-
срочно) и 25 мая. 

— Я рад, что мне попался Шо-
лохов, — рассказывает 11-клас-
сник (настоящий) Виктор Вете-

ринаров. — Я хорошо знаю это 
произведение. ЕГЭ по литерату-
ре буду сдавать обязательно — 
хочу поступать в МГУ на филоло-
гический. 

Кстати, минимальное коли-
чество балов по этому предмету 
для поступления в вуз — 32. По 
статистике, литературу сдают 
около 10 процентов участников 
ЕГЭ. 

— Мы видим положительную 
динамику. В прошлом году число 
сдающих этот предмет выросло 
на 2 процента. Надеюсь, в Год ли-
тературы школьников, выбира-
ющих литературу, станет еще 
больше, — подчеркнул Сергей 
Кравцов.

А телеведущая Яна Чурикова 
рассказала о любопытном флеш-
мобе, который устроили родите-
ли школьников в соцсетях: чей 
ребенок прочитает больше книг. 
В конкурс стали включаться це-
лыми семьями.

Акцент

 Любопытный флешмоб 
устроили родители 
школьников в соцсетях: 
чей ребенок прочитает 
больше книг. В конкурс 
включаются семьями

Зайди на портал 
Года литературы в России
www.godliteratury.ru

СОЧИНЕНИЕ

Вчера 48 тысяч российских выпускников снова писали сочинение.

— Из них переписывали работу, за которую получили «незачет», 20 тысяч чело-

век. В Хабаровском крае и Еврейской автономной области участие принимали 

все выпускники текущего года, — рассказали в Рособрнадзоре. В этих регионах 

школьники не писали сочинение из-за сложных погодных условий в декабре. 

В целом, по словам министра образования и науки Дмитрия Ливанова, «неза-

чет» за выпускное сочинение в декабре получили около 5 процентов школьни-

ков. 

Но картинка по регионам очень разная. К примеру, в Забайкальском крае не 

смогли получить «зачет» по сочинению 25 процентов выпускников, в Омской об-

ласти таких только 3,3 процента, в Татарстане меньше одного процента, в Ниже-

городской области 0,6 процента.

— У нас переписывают сочинение 53 человека. Это не только те, кто получил «не-

зачет», но и те школьники, которые по каким-то причинам не смогли прийти на 

сочинение. Изложение пишут 5 человек, — рассказали «РГ» в министерстве об-

разования Рязанской области. — Бывает, что в школе всего один ученик должен 

был переписывать работу. Тогда мы собирали вместе несколько детей из сосед-

них школ, выделяли аудиторию и проводили сочинение. 

В Рособрнадзоре напомнили, что и сочинение, и изложение являются условием 

допуска к итоговой аттестации, проще говоря, ЕГЭ. Для получения допуска уче-

ники с ограниченными возможностями здоровья, дети-инвалиды и инвалиды 

имеют право писать как сочинение, так и изложение. Также итоговое изложение 

как допуск к единому госэкзамену вправе писать ученики, которые проходят 

учебу на дому; ученики образовательных организаций, в том числе санаторно-

курортных; школ закрытого типа и школ, которые работают в колониях. Для та-

ких детей итоговая аттестация может проводиться как в форме ЕГЭ, так и в фор-

ме выпускного экзамена по их желанию. Можно сдавать и то, и другое одновре-

менно. Но надо помнить, что результаты изложения, в отличие от сочинения, не 

учитываются при поступлении в вузы.

КОМПЕТЕНТНО

Галина Черных, 
преподаватель русского языка и литературы московского лицея-1535, 
лауреат премии президента:

— Лермонтова школьники читают и любят, но на сочинении его выбрали всего 

10 процентов. Думаю, побоялись. Лермонтова проходят в 9-м классе. После него 

Толстой, Достоевский, Тургенев...  Не хочу, чтобы сочинение стало серьезной 

преградой для ребенка, который куда-то поступает и выбирает для себя главным 

не литературу, а другой предмет. Поэтому пусть будет зачет-незачет. А учитель 

за эту работу может поставить  текущую оценку, так как ученика все же надо 

оценить, прокомментировать его работу. 

Подготовила Ирина Ивойлова

ПОГОДА Февраль Москву 
завалит снегом

По сугробам!

Ирина Огилько

ФЕВРАЛЬ в столице начался с необычной для зимы по-
годы. В первый день месяца на небе сверкали молнии, 
громыхал гром и шел то дождь, то снег. Как рассказал 
вчера журналистам генеральный директор Гидромет-
центра РФ Роман Вильфанд, новых гроз пока не ожидает-
ся, но месяц будет с переменчивой погодой, с морозами 
до -20 и плюсовыми оттепелями.

По словам метеоролога, на всей европейской терри-
тории страны в течение этого месяца будет холоднее, 
чем было в январе, но теплее многолетней нормы.

— Москвичи могут рассчитывать на мягкую снежную 
погоду, впрочем, с частыми колебаниями температуры 
воздуха, — сказал Роман Вильфанд. — Во второй половине 
месяца ожидаются ночью морозы под 20 градусов, днем 
минимальная температура не ниже -15.

В ближайшие дни лишь в пятницу воздух может 
остыть по Подмосковью до -18, а в городе будет тепло. В 
воскресенье, 8 февраля, возможен сильный снегопад, 
температура воздуха будет от 0 до 5 градусов мороза. Вы-
пасть за день может до 8 мм снега, или чуть меньше осад-
ков, чем выпало в минувший вторник. Так что к концу не-
дели высота снежного покрова подрастет на 6—7 см. К 
слову, сейчас высота сугробов в столице составляет око-
ло 40—42 см, что уже превысило норму.

Как пояснил «РГ» Вильфанд, обильные снегопады в 
течение месяца приведут к тому, что снег этой зимой бу-
дет долго лежать в отличие от прошлого года, когда в мар-
те снега почти не было. В этом году к 10—12 марта ожида-
ются самые высокие сугробы. Впрочем, это полностью 
соответствует климату Москвы.

Холоднее последний месяц календарной зимы ожида-
ется на северо-западе страны. Здесь уже на погоду влия-
ет мощный циклон. В частности, в Коми и Карелии ожи-
даются сильные ветры до 25 метров в секунду и снегопа-
ды. В Поволжье ожидаются сильные метели, а сильные 
гололедные явления, включая ледяной дождь, могут 
спровоцировать ЧП в Саратовской области. На Татарс-
тан и Пермь обрушатся мокрый снег и сильная метель. 

МЕГАПОЛИС В Москве создано 
лучшее в Европе детское 
отделение реанимации 

Диагноз — 
за 15 минут

Сергей Жуков

МЭР Москвы Сергей Собянин посетил вчера Детскую го-
родскую клиническую больницу имени Георгия Сперан-
ского, где ознакомился с работой уникального отделения 
инфекционной реанимации, признанного лучшим в Ев-
ропе. За два с половиной года — именно столько оно рабо-
тает, медикам удалось спасти более тысячи малышей.

По словам градоначальника, больницу недавно пере-
оснастили в ходе модернизации столичного здравоохра-
нения. Для нее закуплено современное медицинское 
оборудование, отвечающее всем мировым стандартам: 
магнитно-резонансный томограф, рентгены, дыхатель-
ная аппаратура и даже реанимационные столы с подо-
гревом для новорожденных. 

— В 2012 году в клинике заработал новый инфекцион-
ный корпус, что позволило фактически заново создать 
отделение детской инфекционной реанимации, — поя-
снил Собянин. — Специалисты говорят, что оно лучшее 
по своему профилю в Европе.

В отделение, как правило, поступают тяжелобольные 
дети. В основном с заражением крови, желудочным и ки-
шечным гриппом, часто осложненным почечной недо-
статочностью. Наличие современной аппаратуры, по 
словам  главного врача детской больницы Анатолия Кор-
сунского, позволяет лечить малышей, которым даже не 
исполнилось месяца. Точный диагноз медики способны 
определить в течение 15 минут. Помогает им в этом уни-
кальная клиническая лаборатория, созданная в больни-
це.

— 90% наших пациентов — это дети с острыми патоло-
гиями, — пояснил главврач. — Поэтому мы обязаны реаги-
ровать быстро, слаженно и на самом современном уров-
не. Сейчас у нас есть для этого все необходимое. 

По словам Корсунского, в отделении инфекционной 
реанимации в прошлом году лечение прошли более 600 
больных. Смертность за последние годы удалось сокра-
тить до 5%. Это, считает он, хороший показатель для от-
делений такого профиля. 

Функционирует в этой больнице также современный 
ожоговый центр — один из лучших в Москве. Здесь прово-
дятся сложнейшие операции. Успешно применяется так 
называемая экспандерная дермотензия — операция, по-
зволяющая «вырастить» дополнительную кожу на теле 
пациента. «Подобные операции и такой уровень оказа-
ния помощи два-три года тому назад были бы в принципе 
невозможны», — заметил Собянин. Высококвалифициро-
ванную помощь в центре ежегодно получают около 1300 
детей. Причем не только из Москвы, но и из других реги-
онов страны. По словам главного врача, на территории 
клиники есть даже собственная вертолетная площадка 
для оперативной транспортировки тяжелобольных па-
циентов. На вертолете сюда в основном привозят детей, 
пострадавших в крупном ДТП или при пожаре.

Сергей Собянин: Такого уровня помощи, как в больнице имени 
Сперанского, еще два-три года назад не было нигде в городе. 
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Максим Макарычев

В 
ходе вчерашней пресс-
конференции в «Ком-
сомольской правде», 
посвященной выходу 
его книги «Украина на 

распутье», бывший премьер-ми-
нистр Украины Николай Азаров 
крайне эмоционально рассказал 
о подготовке майдана и государ-
ственного переворота в Киеве, а 
также поделился своим видени-
ем выхода из кровавого кон-
фликта.

Азаров, который, по его сло-
вам, не поддерживает контактов 
с бывшим президентом Янукови-
чем, сообщил сенсационную но-
вость о том, что бывший прези-
дент Украины, по сценарию 
устроителей госпереворота, дол-
жен был повторить судьбу ливий-
ского лидера Муамара Каддафи. 
«Он должен был погибнуть, как 

Каддафи. Во время штурма рези-
денции «Межигорье» в толпе из 
3,5 тысячи человек находилась 
специальная группа в составе 18 
человек, которым поручалось 
убить президента», — пояснил 
Азаров, не назвав конкретных за-
казчиков этого преступления. Уз-
нав об этом, Янукович покинул 
Украину.

Говорил о происходящем се-
годня на Украине экс-премьер 
подчас крайне эмоционально, с 
болью в голосе, особенно когда 
его пытались «завести» украин-
ские журналисты, присутство-
вавшие в зале. Пожалуй, именно 
Азарова стоит назвать самым 
успешным государственным ме-
неджером Украины за последние 
25 лет. По крайней мере, когда он 
был у руля министерства финан-
сов, а позже правительства, на-
циональная валюта не девальви-
ровалась, инфляция не галопиро-

вала.  Достаточно сказать, что в 
2014 году Киев должен был при-
влечь инвестиций из России и Ки-
тая на рекордную в истории сум-
му в 43 миллиарда долларов. По 
его словам, причиной переворо-
та стало объединение внешних и 
внутренних сил на «фоне разну-
зданной пропаганды и с участи-
ем специально подготовленных 
боевиков», о которых знал Яну-
кович, но «которого некоторые 

советники настойчиво отговари-
вали от применения силы». Ни-
колай Азаров с позиций опытно-
го политика и управленца в пух и 
прах разбил деятельность ны-
нешней украинской власти. 

«Риторика у нее проукраин-
ская. Но в реальности ее задача 
состоит в том, чтобы разрушить 
страну, направить ее против Рос-
сии. Для них война — это единст-
венный выход из нынешней ситу-

ации, потому что кровавый кон-
фликт оправдывает все. Это еще 
раз доказывает, что сегодня в 
стране полностью отсутствует 
правовое поле».  По словам Аза-
рова, выход из тупика он видит в 
немедленном прекращении кро-
вопролития при участии влия-
тельных посредников (России, 
Германии), в изменении Консти-
туции с целью создания федера-
тивного государства, в формиро-
вании технического кабинета 
министров, проведении новых 
выборов, а затем формировании 
правительства, «которому бы 
дали спокойно работать не менее 
пяти лет».

Акцент

 Деятельность власти 
на Украине направлена 
на разрушение страны 
и на конфликт с Россией

Говоря о происходящем сегодня на 
Украине, Николай Азаров не мог 
сдержать эмоций.
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Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1079800

Компетентно Николай Азаров рассказал  о деталях госпереворота 
на Украине

Боль премьера

ЖИЛЬЕ 
22 тысячи 
военных 
получат в этом 
году квартиру 
или субсидию

НОВОСЕЛОВ 
УМНОЖАТ 
НА ДВА

Юрий Гаврилов

АРМЕЙСКОЕ руководство почти 
в два раза по сравнению с прош-
лым годом увеличило план рассе-
ления ведомственных очередни-
ков.

По словам замминистра обо-
роны Руслана Цаликова, это по-
зволит решить жилищную про-
блему более чем 22 тысяч офице-
ров и прапорщиков. Две трети из 
них в нынешнем году получат 
квартиры в собственность или по 
договорам социального найма, 
еще семи тысячам выплатят жи-
лищные субсидии. Учитывая, что 
по состоянию на январь на армей-
ские метры официально претен-
дуют свыше 33 тысяч человек, в 
условиях экономического кризи-
са жилищным «аппетитам» воен-
ных можно только позавидовать. 
Цаликов признал: план действи-
тельно напряженный. В то же вре-
мя чиновник дал понять — воз-
можность приобретения каждой 
квартиры в министерстве прос-
читана до рубля. Аналогичная си-
туация с выплатой субсидий.

Чего-чего, а опыта решения 
квартирной проблемы военным 
не занимать. Не самый удачный с 
финансовой точки зрения 2014 
год они завершили в «плюсе», пе-
ревыполнив план расселения 
офицеров и прапорщиков на сто 
десять процентов. В цифрах это 
47,3 тысячи человек, которые по-
лучили от ведомства квартиру, 
либо купили ее по военной ипоте-
ке, стали владельцами государст-

венного жилищного сертификата 
или целевой субсидии. «Впервые 
всем военнослужащим, избрав-
шим постоянным местом житель-
ства Москву, предложены квар-
тиры в столице», — сообщил ди-
ректор Департамента жилищно-
го обеспечения минобороны Сер-
гей Пирогов. По его словам, из 
упомянутых выше 33 тысяч кан-
дидатов в новоселы 19 тысячам 
уже предложены варианты рассе-
ления.

На фоне предшествующей ста-
тистики (более 82 тысяч очеред-
ников в середине 2012-го) эффек-
тивность жилищных усилий ми-
нистра обороны Сергея Шойгу и 
его команды сомнений не вызы-
вает. Восемьдесят тысяч новосе-
лий за два с половиной года гово-
рят сами за себя. Однако переход 
на плановое обеспечение служи-
вых метрами, намеченный на 
2015-й, в любом случае простым 
не будет. Помимо очередников со 
стажем, дожидающихся кварти-
ры по семь и более лет, постоянно 
возникают новые претенденты на 
жилплощадь. Речь — о недавно 
уволенных или собирающихся на 
дембель офицерах и прапорщи-
ках. Руслан Цаликов сказал, что 
за минувшие два с половиной года 
таких кандидатов в военные ново-
селы набралось около 40 тысяч. 
Кто-то из них уже получил квар-
тиру, другим надо ее дать или по-
мочь в приобретении собствен-
ной крыши над головой.

Параллельно чиновникам при-
ходится решать проблему слу-
жебной жилплощади. По плану 
минобороны, только в нынешнем 
году ее должны получить почти 
24 тысячи кадровых военных. Су-
ществует три способа их расселе-
ния — дать человеку ведомствен-
ную квартиру, платить ему ком-
пенсацию за наем жилья и или 
централизованно арендовать для 
него жилплощадь. Последний ва-
риант приемлем для регионов, где 
развит рынок подобных услуг, и 
он весьма интересует армейское 
руководство. «Мы планируем ак-
тивное применение аренды жи-
лых помещений в местах дислока-
ции воинских частей и организа-
ций с развитым рынком арендно-
го жилья. Применение этой фор-
мы существенно ускорит выдачу 
служебных квартир», — не сомне-
вается замминистра обороны. 
Кроме того, в ведомстве думают 
поднять денежную компенсацию 
за наем жилплощади.

Опыта решения 
квартирной пробле-
мы военным 
не занимать
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ОТДЫХ В Москве утверждены новые стандарты детского отдыха

Стандарт для вождя краснокожих

Любовь Проценко

В 
каком бы лагере и в каком 
бы месте — на Черном море 
или в подмосковном лесу — 

ни отдыхали предстоящим летом 
московские школьники, условия 
у них должны быть одинаково 
комфортными. Это предусмотре-
но Московским 
стандартом дет-
ского отдыха, ут-
вержденным на 
заседании прези-
диума правитель-
ства Москвы. 

Как рассказал 
руководитель де-
партамента культу-
ры города Сергей 
Капков, касается 

этот стандарт безопасности, пи-
тания, транспортировки, куль-
турной и интеллектуальной со-
ставляющей отдыха и т.д. для всех 
120 тысяч детей, которые будут 
полностью или частично отды-
хать за счет городского бюджета. 

Разработан он на основе пред-
ложений москвичей, собранных 

в ходе краудсорсинг-про-
екта, организованного с 
10 ноября по 5 декабря 

2014 года. Более 7 тысяч 
горожан высказали свы-

ше 5 тысяч предложений 
по шести направлениям: 
инфраструктуре лаге-

ря, условиям про-
живания детей, тре-

бованиям к качеству 
питания, безопасно-
сти и транспортиров-
ке, требованиям к во-
жатым и программе 
пребывания. Затем 
эти предложения 

были вынесены на го-
лосование. В частности, 
более 65% проголосо-
вавших высказались за 

то, что спорбаза лагеря должна 
состоять из волейбольной, ба-
скетбольной, теннисной площа-
док, а также спортивно-развле-
кательного городка и места для 
утренней зарядки.

 78% проголосовавших хотели 
бы видеть в лагерях для проведе-
ния досуга площадки для костра, 
места для линеек, беседки-веран-
ды для отрядных сборов, городок 
с качелями и горками. А еще — 
компьютерный зал, открытую 
танцплощадку, летний кинотеатр.

Говоря о транспортировке 
к лагерю, 90% участников 
считают нужным включить 
в стандарт биотуалеты, кон-

диционеры, ремни безопа-
сности и бесплатный Wi-Fi. Спать 
в лагере, по мнению москвичей, 
дети должны на кроватях с орто-
педическими матрасами, в спаль-

нях с мебелью и зеркалом в пол-
ный рост, а на окнах — москитны-
ми сетками. А чтобы не просто 
бездельничали всю смену, 64,8% 
проголосовали за совмещение в 
отдыхе трех направлений — раз-
влекательного, образовательного 
и развивающего. И только 29,8% 
участников проголосовали за 
одни развлечения, посчитав, что в 
лагере дети должны отдыхать от 
учебы. 

Базы отдыха, не отвечающие 
новым правилам, не смогут при-
нимать участие в конкурсных от-
борах лагерей по программам 
правительства Москвы. Впрочем, 
как заявил Сергей Капков, Мо-
сква такой крупный покупатель 
путевок в лагеря, что их владель-
цы, безусловно, учтут ее требова-
ния и приведут места отдыха в со-
ответствие с ними. 

Соцзащита Воспитанников коррекционных школ
столицы лечат северные собаки

Доктор хаски 
Сергей Жуков 

В 
Москву из Карелии 
приехали голубоглазые 
собаки хаски. Их при-
везли специально для 
воспитанников столич-

ных интернатов и коррекцион-
ных школ. Играя и общаясь с та-
кими собаками, дети, по мнению 
медиков, лучше развиваются. А 
главное — чувствуют себя счаст-
ливыми. В этом убедился корре-
спондент «РГ», наблюдая за «се-
ансом» хаски-терапии. 

Поселились 30 четвероногих 
докторов в парке «Сокольники» — 
в лесопарковой зоне, подальше от 
чужих глаз.  День, когда корре-
спонденты «РГ» приехали в «Со-
кольники», выдался снежным. 
Прямо как на Северном полюсе, 
на который по легенде должны 
были отправиться дети из коррек-
ционных школ и интернатов. Со-
трудники выдуманной полярной 
станции «ПС1» объяснили, что 
им предстоит отыскать потеряв-
шихся в экспедиции полярников. 
Помочь в этом должны собаки, с 
которыми маленьким москвичам 
предстоит пройти много испыта-
ний. Но сначала ребята «проигра-
ли» свои действия на «станции» — 
большой надувной палатке, раз-
вернутой в лесу. Затем вышли на 
улицу, чтобы первым делом по-
знакомиться с хаски. Увидев де-
тей, собаки завыли от восторга. 
Они прыгали, виляли хвостом и и 
обнимали их лапами. Детишки ра-
довались не меньше. 

Каюры — люди,которые управ-
ляют собачьими упряжками, нау-
чили москвичей надевать на соба-
ку ездовую шлейку и запрягать 
хаски в упряжку. Впереди, объя-
снили инструкторы, обязательно 
должны стоять умные собаки, а 
позади — сильные, чтобы те могли 
первыми сдвинуть с места сани — 
их на севере называют нартами. 
Для начала малышей просто про-
катили на них. 

Покатавшись, участники «эк-
спедиции» отправились в гости к 
Чукче, который ждал их в импро-
визированном чуме. Там детишки 
сделали из ниток игрушки-талис-
маны, которые, по народным при-
даниям Севера, будут охранять их 
на протяжении всего путешест-
вия. Затем попробовали себя в 
роли синоптиков и научились с 
помощью приборов определять 
скорость ветра и влажность возду-
ха. Напоследок переправились по 
тонкому льду на больших игровых 
лыжах.  

— Возможность приехать сюда 
— большой стимул для ребят, — рас-

сказала «РГ» педагог детского до-
ма-интерната «Южное Бутово» 
Татьяна Ионкина. — Они старают-
ся хорошо учиться и хорошо себя 
вести.

Ожидания детей оказались воз-
награждены на все 100 процентов. 
Три часа, потребовавшиеся на по-
иски Северного полюса, пролете-
ли незаметно. Впечатления у всех 
самые яркие. Армине, воспитан-

нице интерната «Южное Бутово», 
особенно запомнилось катание на 
собачьих упряжках. Она призна-
лась, что прежде вообще боялась 
собак, а тут преодолела страх. 
Своими маленькими подвигами с 
блеском в глазах делились и дру-
гие дети:

— А я был сегодня каюром!
— А я помогала собирать 

упряжку!

— Я научилась надевать шлей-
ку!

Потом меня атаковали вопро-
сами. Пришлось отвечать. На миг 
представил и себя каюром. А как 
по-другому? Полюс, может быть, и 
игрушечный, а дети — настоящие... 

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» и в целях информирования общественности АО «Транс-
нефть — Урал» (заказчик) извещает о начале общественных обсужде-
ний материалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности и проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы: «МНПП «Уфа-Омск» Dn 350. Подводный 
переход р. Юрюзань, 141 км (резервная нитка) инв. № 010150165. Ре-
конструкция».

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская область, 
Усть-Катавский городской округ, участок особо охраняемой природ-
ной территории (ООПТ) регионального значения — памятник приро-
ды «река Юрюзань».

Наименование и адрес заявителя: 
Заказчик — АО «Транснефть — Урал», юридический и почтовый 

адрес: 450077, Российская Федерация, Республика Башкортостан, 
г. Уфа, ул. Крупской, д. 10.

Проектная организация — Общество с ограниченной ответствен-
ностью Проектная Фирма «Уралтрубопроводстройпроект», адрес: 
450022, г. Уфа, ул. Менделеева, 21.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 9 февраля 2015 года по 12 марта 2015 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за организацию 
общественных обсуждений: Администрация Усть-Катавского город-
ского округа Челябинской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности проектной документации доступ-
ны для ознакомления по адресам:

—  456043, Челябинская область, г. Усть-Катав, Центральная, 42, от-
дел экологии и природопользования, телефон: 8 (35167) 2-57-21, 
в рабочие дни с 13.30 до 17.00 местного времени;

—  450065, Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Свободы, 
82/1, каб. 57, Уфимское производственное отделение АО «Транс-
нефть — Урал», телефон: (347) 273-11-11, доб. 211-259, в рабочие 
дни с 09.00 до 17.00 местного времени.

 Предложения участников общественных обсуждений в письменной 
форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, отчество, 
место жительства, телефон, место работы или учебы) принимаются 
Управлением имущественных и земельных отношений администрации 
Усть-Катавского городского округа по адресам: 456043, город Усть-
Катав, ул. Ленина, 47а, кабинет № 13, тел.: (35167) 2-55-66, в рабочие 
дни с 13.30 до 17.00 по местному времени и АО «Транснефть — Урал» 
по адресу: 450065, Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Свобо-
ды, 82/1, кабинет № 57, телефон: (347) 273-11-11, доб. 211-259, в рабо-
чие дни с 09.00 до 17.00 местного времени.

 Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 12 мар-
та 2015 года в 16.00 по местному времени в актовом зале администра-
ции Усть-Катавского городского округа по адресу: Челябинская обл., 
г. Усть-Катав, ул. Ленина, 47а.

 После окончания общественных обсуждений прием письменных 
замечаний и предложений от участников общественных обсуждений 
заканчивается в 17.00 по местному времени 14 апреля 2015 года. 

АО «Транснефть — Урал»

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

—  председателя Балашихинского гарнизонного 
военного суда;

—  председателя Мирнинского гарнизонного во-
енного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 5 марта 
2015 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Информация для абонентов ОАО «МегаФон».
ОАО «МегаФон» сообщает, что с 16 февраля 2015 г. для 

абонентов Северо-Западного филиала тарифных планов 
«МегаФон — Все включено XS 2014 08, XS, S, S 2013 10, 
M 2013, L 2013, XL 2013», а также для абонентов Дальне-
восточного филиала тарифных планов «МегаФон — Все 
включено XS, XS 2014, S, S 2014, M 2012» с подключен-
ными опциями из линейки «Интернет XS-XL» и «Интернет 
по России», при отключении опции «Интернет XS-XL» оп-
ция «Интернет по России» будет действовать до момента 
ее отключения и позволит использовать интернет-трафик, 
предусмотренный тарифным планом, по всей России. Раз-
мер абонентской платы за опцию «Интернет по России» 
будет определяться в зависимости от тарифного плана. 
Подробнее на www.megafon.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о намечаемой деятельности в области 
использования атомной энергии в мирных целях

Федеральное государственное унитарное предприятие «Россий-
ский Федеральный Ядерный Центр–Всероссийский научно-
исследовательский институт технической физики имени академика 
Е.И. Забабахина» (ФГУП «РФЯЦ-ВНИИТФ им. академ. 
Е.И. Забабахина») приступает к работам по теме «Использование 
ядерных материалов и радиоактивных веществ при проведении 
научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ» с це-
лью разработки и исследования характеристик перспективных ви-
дов ядерного топлива для реактора на быстрых нейтронах. С целью 
получения ядерных материалов и радиоактивных веществ для про-
ведения указанных работ планируется получение лицензии на «Об-
ращение с ядерными материалами и радиоактивными веществами 
при транспортировании ядерных материалов и радиоактивных ве-
ществ». Институт расположен в Снежинском городском округе Че-
лябинской области. 

В течение 50 лет институт в оборонных целях проводит работы 
с использованием ядерных материалов и радиоактивных веществ 
в помещениях и на оборудовании, полностью обеспечивающих 
ядерную, радиационную и экологическую безопасность. Планируе-
мые виды деятельности по использованию атомной энергии будут 
выполняться на имеющемся оборудовании, не потребуют строи-
тельства и реконструкции производственных объектов, увеличения 
штатов подразделений. Транспортирование будет осуществляться 
имеющимися специальными транспортными средствами.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду от пла-
нируемых видов деятельности размещены 29.10.2012 г. на сайте ин-
ститута www.vniitf.ru. Общественные обсуждения материалов в виде 
слушаний организуются Администрацией Снежинского городского 
округа в порядке, утвержденном постановлением от 19.10.2012 г. 
№ 1306. Слушания состоятся в 17.00 20 марта 2015 года в актовом 
зале по адресу: г. Снежинск, б-р Циолковского, дом 6. Замечания 
и предложения общественности принимаются заказчиком — ФГУП 
«РФЯЦ-ВНИИТФ им. академ. Е.И. Забабахина» в течение 30 дней 
после опубликования данного материала по адресу: 456770, Челя-
бинская область, г .Снежинск, ул. Васильева, дом 13, в любой форме, 
в том числе по электронной почте — адрес Ecologia@vniitf.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных обсуждений 
проектной документации «Расширение хвостохранилища 
обогатительной фабрики (ЗИУ) рудника «Кедровский». 

Секции 6-1, 6-2, 6-3»
Название проекта: «Расширение хвостохранилища обогатительной 

фабрики (ЗИУ) рудника «Кедровский». Секции 6-1, 6-2, 6-3»
Местоположение: Муйский район, Республика Бурятия, рудник 

«Кедровский», в 100 км к юго-востоку от железнодорожной станции 
п. Таксимо.

Цели проекта: Безопасное для окружающей среды хранение отра-
ботанных хвостов установки сорбционного выщелачивания обогати-
тельной фабрики рудника «Кедровский» ООО «Артель старателей 
Западная».

Заказчик: ООО «Артель старателей Западная», расположенная по адре-
су: 671560, Республика Бурятия, Муйский район, пгт. Таксимо, ул. 70 лет 
Октября 57, тел./факс (301-32)54-3-99, E-mail:  zapbur@mail.ru.

Сроки и место проведения: 9 марта 2015 г., 11-00 по адресу: Респу-
блика Бурятия, Муйский район, пгт. Таксимо, ул. Советская, 10 «а», ад-
министрация района, каб. № 25.

Ответственный орган за организацию общественного обсуждения: 
Администрация МО «Муйский район».

Форма общественного обсуждения: слушания.
Проектная документация «Расширение хвостохранилища обогати-

тельной фабрики (ЗИУ) рудника «Кедровский». Секции 6-1, 6-2, 6-3» — 
объекта государственной экологической экспертизы, (согласно Феде-
рального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») содержа-
щая материалы оценки воздействия на окружающую среду, доступна 
для ознакомления с 6 февраля 2015 г. с 9.00 до 17.00 в общественной 
приемной и консультационном пункте.

Для регистрации замечаний и предложений в приемной и консуль-
тационном пункте находятся журналы регистрации предложений и за-
мечаний.

Общественная приемная расположена по адресу:
671560, Республика Бурятия, Муйский район, пгт. Таксимо, ул. Со-

ветская, 10 «а», каб. 18, тел/факс 8(30132 55-4-76, 55-4-33).
Консультационный пункт расположен по адресу:
671560, Республика Бурятия, Муйский район, пгт. Таксимо, 

ул. 70 лет Октября 57, тел./факс (301-32)54-3-99.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

ООО Агрофирма «Ульянино» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений: материалов технической документации, объекта 
Государственной экологической экспертизы, агрохимиката Почво-
грунт «Ульянинский», регистрант ООО Агрофирма «Ульянино», 
140170, Московская область, г.Бронницы, пер. Пионерский, 
д. 3, кв. 4, тел./факс (495) 740-31-71, agrofirma3@yandex.ru

Цели намечаемой деятельности: производство органического 
удобрения, предназначенного для применения в дорожном и зеле-
ном строительстве, в лесных и декоративных питомниках при по-
садке деревьев и кустарников, под посадки цветочно-декоративных 
растений, газонной травы, для формирования растительного слоя 
откосов, при рекультивации нарушенных земель, полигонов ТБО.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Российской Федерации.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: в устной или письменной 

форме.
Срок приема замечаний и предложений: до 10 марта 2015 г.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: с 7февраля по 10 марта 2015 г.
Ознакомиться с материалами технической документации, вклю-

чая оценку воздействия на окружающую среду, и оставить предло-
жения можно по адресу: М.О, г. Бронницы, пер. Комсомольский, 
д. 53, офис. 215. 

Общественные обсуждения состоятся : 11 марта 2014 г. (10 ча-
сов 00 минут), М.О, г. Бронницы, ул. Советская, д. 66, 2-й этаж, зал 
заседаний.

Ответственные организаторы: 
—  от заказчика — ООО Агрофирма «Ульянино», Зайчиков В.А. 

8(495)740-31-71;
— от Администрации — Табакова Л.Г. 8 (49646)6-63-63.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «АН «Арбат» в соответствии с ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» №174-ФЗ от 23.11.1995 извещает о проведении обществен-
ных обсуждений по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду при строительстве объекта: «Многоквартирный жилой 
дом со встроенно-пристроенными объектами социального, куль-
турного и бытового назначения и подземным гаражом», по адресу: 
Иркутская область, город Ангарск, квартал 192, сооружение 7.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Агент-
ство недвижимости «Арбат», 665832 Иркутская область, г. Ангарск, 
7а микрорайон, дом 6, помещение 79.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 6 февраля 2015 года по 10 марта 2015 года. Орган, ответственный 
за организацию общественного обсуждения: Администрация Ан-
гарского МО Иркутской области совместно с заказчиком.

Проведение общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний назначено на 10 марта 2015 года в 12.00 по адресу: Ир-
кутская область, г. Ангарск, 192 квартал, д. 12 (здание ТРЦ «Фести-
валь»), 5 этаж, офис Управляющей компании ООО «Рент Групп», 
т. (3955) 970000.

Ознакомиться с ТЗ и материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду, а также предоставить замечания 
и предложения в письменной форме можно будет в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 665824, 
Иркутская область, г. Ангарск, 192 квартал, д. 12 (здание ТРЦ 
«Фестиваль»), 5 этаж, офис Управляющей компании ООО «Рент 
Групп», т. (3955) 970000, на сайте: www.irkgp.ru либо по эл.почте: 
bikova.ev@rcfi.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»

УВЕДОМЛЕНИЕ
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ) уведомляет о сроках 

и местах размещения материалов предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду и технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду для проекта «Обустройство северной 
оконечности месторождения Чайво. Строительство сооружений» .

Название Проекта: 
«Обустройство северной оконечности месторождения Чайво. 

Строительство сооружений». 
Месторасположение: 
Строительство сооружений будет осуществляться на территории 

действующей буровой площадки Чайво (БП Чайво). БП Чайво 
расположена в Ногликском районе Сахалинской области, на песчаной 
косе, отделяющей залив Чайво от Охотского моря.

Цель проекта:
Проектом «Обустройство северной оконечности месторождения 

Чайво. Строительство сооружений» предусматривается строительство 
сооружений и инфраструктуры, необходимых для эксплуатации пяти 
новых нефтедобывающих скважин NC-1, NC-2, NC-3, NC-4, NC-5, 
сооружаемых на существующей БП Чайво с целью разработки северной 
оконечности месторождения Чайво. 

Общая информация о проекте:
Заказчиком намечаемой деятельности является ОАО «НК Роснефть». 

Проектирование и строительство сооружений будут выполнены 
компанией ЭНЛ по договору с ОАО «НК Роснефть». 

В состав проектируемых сооружений входят эксплуатационный 
и замерный коллекторы, оборудованные гидравлической силовой 
установкой и системами повышенной надежности для защиты 
от превышения давления , а также замерный сепаратор с узлами учета 
и замера продукции скважин. 

Наименование и адрес заказчика:
ОАО «Роснефть»: 117997, Москва, Софийская набережная, 26/1.
Наименование и адрес технического заказчика и генерального 

подрядчика по планируемой деятельности: 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», Сахалинский филиал: 
693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28.
Органы, ответственные за организацию проведения 

общественных обсуждений:
Администрация муниципального образования «Городской округ 

Ногликский» Сахалинской области.
Примерный срок проведения оценки воздействия 

на окружающую среду: 1 квартал 2015 г.— 2 квартал 2015 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений 

и представления замечаний и предложений: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельности 
планируется проведение общественных обсуждений в форме опроса 
с размещением материалов в библиотеках.

В период с 5 февраля по 6 марта 2015 года материалы для обсуждений 
с общественностью — предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на их разработку — будут 
доступны для ознакомления общественности в следующих учреждениях 
Сахалинской области:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная 
центральная библиотека

694450, Сахалинская 
обл., пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5-А.

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная центральная 
библиотека, библиотека — филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, 
ул. Школьная, д. 28.

Для изучения мнения общественности о намечаемой деятельности 
во всех вышеуказанных учреждениях будут размещены специальные 
формы для комментариев/отзывов, которые заинтересованные 
представители общественности могут довести до сведения компании 
ЭНЛ любым из следующих способов: 

материалы;

форме донести свои комментарии в отдел охраны окружающей среды 
ЭНЛ: 

693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел 
охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Телегина Н.А. тел: 8 (4242) 67-71-41; факс: 8 (4242) 67-71-45
— Иванова Н.Г.тел. 8 (4242) 67-71-60 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка инструмента в период  
с 01.03.2015г. по 31.08.2015г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Беляева Наталия Ивановна  

8 (3424) 29-57-05

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 02.02.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Впечатления у детей после катания 
в упряжке остаются самые яркие. 
Они не перестают делиться ими 
еще много дней. 
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КСТАТИ
В 2014 году Москва приобрела 120 702 путевки в оздоровительные лаге-
ря, в том числе 45 414 — для детей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации. Специально для летней кампании были разработаны 5 уни-
кальных инновационных тематических программ, реализованных 
«Мосгортуром», — «Патриотизм», «Бизнес и предпринимательство», 
«Творчество», «Масс-медиа», «Волонтерство». Этим летом предпо-
лагается шесть тематических смен.
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«Вождь краснокожих» — любимый фильм 
и герой многих поколений. 
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НОВОСТИ

«Зенит» 
и «Динамо»
подали заявки
в Лигу Европы

ОБНОВИЛИ 
СПИСКИ

Сергей Сокольский

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» и сто-
личное «Динамо» определились 
с заявками на матчи плей-офф 
Лиги Европы.

 У «сине-бело-голубых» в со-
став «А» вошли 22 футболиста. 
По сравнению с лигочемпион-
ской заявкой клуба в обновлен-
ном составе не оказалось за-
щитников Губочана и Ансальди, 
больше не выступающих за пи-
терскую команду. Не нашлось 
места в заявке Соловьеву, зато в 
нее попал 18-летний Шейдаев.

Московское «Динамо» 
исключило из еврокубковой за-
явки Нобоа и Прудникова, зато 
сохранило в обойме Граната и 
Манолева, хоть они и выставле-
ны де-факто клубом на тран-
сфер.

Списки «В» для молодых иг-
роков команды подадут накану-
не первых матчей.

Напомним, в 1/16 финала 
Лиги Европы «Зенит» сыграет с 
голландским ПСВ, а «Динамо» 
— с бельгийским «Андерлех-
том». Первые матчи состоятся 
19 февраля, а ответные 26-го 
числа того же месяца.

«Спартак»
отправил
Яковлева 
в аренду

В САРАНСК 
НА ПОЛГОДА

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК «Спартака» 
Павел Яковлев проведет оста-
ток сезона в «Мордовии», ин-
формирует официальный сайт 
«красно-белых». 

Накануне 23-летний хавбек 
прошел медосмотр в столичной 
команде, но в ближайшие дни он 
присоединится к саранскому 
клубу.

Яковлев стал уже четвертым 
футболистом «Спартака», кото-
рый был отдан в аренду в зим-
нее межсезонье. Ранее времен-
но сменили клуб Роман Широ-
ков, Тино Коста и Сальваторе 
Боккетти. А минувшим летом, 
напомним, «красно-белые» от-
дали в аренду еще четырех иг-
роков: Динияра Билялетдино-
ва, Кирилла Комбарова, Мад-
жида Уориса и Лукаса Барриоса.

Яковлев находится в струк-
туре «Спартака» с 2007 года, 
однако до сих пор ему так и не 
удалось закрепиться в основ-
ной команде. В сезоне 
2011/2012 Павел выступал за 
«Крылья Советов», забив 9 мя-
чей в 36 играх. Что касается те-
кущего розыгрыша Премьер-
лиги, то в нем Яковлев провел 
восемь матчей. 

Подведены 
итоги 
министерской 
Спартакиады

НАЛОГОВАЯ 
ПОБЕДИЛА

Павел Петровский

В ДОМЕ правительства Россий-
ской Федерации состоялась тор-
жественная церемония награ-
ждения участников VI Спарта-
киады сотрудников министерств 
и ведомств Российской Федера-
ции.

В соревнованиях Спартакиа-
ды приняли участие более трех 
тысяч человек из 38 мини-
стерств и ведомств Российской 
Федерации. В программу состя-
заний были включены 11 видов 
спорта. Победителями в общем 
зачете соревнований стали пред-
ставители Федеральной налого-
вой службы. На втором месте — 
Генеральная прокуратура Рос-
сийской Федерации, а тройку 
призеров замкнула команда Гос-
думы.

В церемонии награждения по-
бедителей и призеров приняли 
участие заместитель председате-
ля правительства РФ Аркадий 
Дворкович, министр спорта РФ 
Виталий Мутко, а также прези-
дент Центрального спортивного 
клуба государственной службы 
Российской Федерации Генна-
дий Алешин.

ЗИМНИЕ ВИДЫ Елена Вяльбе 
назвала медальный план 
на чемпионат мира 

Навострили 
лыжи

Анна Козина

ПРЕЗИДЕНТ Федерации лыжных гонок России (ФЛГР) 
и главный тренер сборной Елена Вяльбе озвучила ме-
дальные ожидания, связанные с чемпионатом мира по 
лыжным видам спорта, который состоится с 18 февраля 
по 1 марта в шведском Фалуне.

Задача наших лыжников — завоевать одну золотую, 
две серебряные и две бронзовые награды. 

— Олимпиадой не удовлетворена, значит, и работой 
своей не удовлетворена. Характер сложно поменять, я 
остаюсь максималисткой, — описала Вяльбе ситуацию в 
современных лыжах. — Что касается команды, безуслов-
но, меня удручают результаты женщин, которые не раду-
ют в эти годы. Но я еще и оптимистка, и уверена, что по-
беды вернутся. 

Напомним, что на предыдущем мировом первенстве в 
итальянской Валь-ди-Фьемме россияне выиграли два 
«золота» и три «бронзы». Олимпийский чемпион Ванку-
вера Никита Крюков тогда стал победителем в спринте и 
вместе с Алексеем Петуховым — в командном спринте. С 
этими пятью медалями сборная России заняла третье 
место в общем зачете после Норвегии (8-5-6) и Франции 
(3-0-1). Ни в лыжном двоеборье, ни в прыжках на лыжах 
с трамплина наши участники до пьедестала не добра-
лись. 

Окончательный состав команды по лыжным гонкам 
будет объявлен после этапа Кубка мира в шведском Эс-
терсунде, который пройдет 14—15 февраля. 

— По принципам отбора у нас есть связь с юношеским 
чемпионатом мира, — объяснила Вяльбе, почему список 
не утвердили в конце января после кубковых гонок в Ры-
бинске, как планировалось ранее. — От результатов там 
многое зависит. Кроме того, была еще и ситуация с Ники-
той Крюковым, который не имеет индивидуальной кво-
ты. 

На предстартовой пресс-конференции также присут-
ствовал президент Федерации прыжков на лыжах с трам-
плина и лыжного двоеборья России. Дмитрий Дубров-
ский подтвердил, что наши двоеборцы на чемпионате 
мира не выступят. 

— В том, что сборная не будет представлена в Фалуне, 
нет никакой трагедии, — сказал Дубровский. — Просто ко-
манда не готова выполнить поставленные задачи. По той 
же причине решение не участвовать в Кубке мира было 
абсолютно объективным. Есть соревнования рангом 
ниже, где мы можем совершенствовать свое мастерство, 
но выступление на Кубке мира ни к какому международ-
ному опыту не приводит.

С МЕСТА СОБЫТИЯ В Казани 
презентовали награды 
ЧМ-2015

Вода оживет

Светлана Брайловская, Казань

ИЗ 29 ЭСКИЗОВ, представленных на конкурс медалей 
для чемпионата мира по водным видам спорта, который 
пройдет в Казани с 24 июля по 9 августа, лучшим назвали 
вариант дизайнеров из Уфы. Только им удалось передать 
в металле эффект «живой» воды. 

Как признался глава исполнительной дирекции спор-
тивных проектов Азат Кадыров, он не ожидал, что во вре-
мя подведения результатов конкурса разгорятся такие 
страсти и сделать выбор будет сложно. Жаркие споры 
кипели по каждому проекту. Ни один из них не был похож 
на другой, но концепция уфимцев оказалась самой ори-
гинальной. 

Арт-директор дизайнерской студии Ильшат Байбурин 
рассказал корреспонденту «РГ», что над проектом рабо-
тали пять человек, но лучшим был признан на внутрен-
нем конкурсе эскиз Риммы Ганиевой.

— Каждый из нас наблюдал такое красивое зрелище, 
когда свет, проходя сквозь толщу воды, создает на дне не-
повторимый переливающийся узор, — говорит Байбурин. 
— Мы взяли на себя смелость и создали практически не-
возможное — передали эту подвижную гладь в медалях, 
чтобы в буквальном смысле почувствовать глубину 
воды. 

На презентации журналистам разрешили потрогать 
руками опытные образцы. Действительно, при прико-
сновении создается ощущение, что медаль живая. 

Медали отлиты из цинка и только сверху покрыты 
драгметаллами. Памятуя предыдущий опыт, когда во 
время Универсиады в Казани несколько медалей слома-
лись, дирекция проверила образцы на прочность. Их ки-
дали с большой высоты, а также царапали. Но медали ис-
пытания прошли. Для чемпионата нужно отлить 75 ком-
плектов. Себестоимость одной медали оценивается ми-
нимум в две тысячи рублей.

Во время презентации медалей для ЧМ-2015 дирек-
ция показала, как будут выглядеть медали чемпионата 
мира в категории «Мастерс», который пройдет в Казани 
с 5 по 16 августа. Победители конкурса — московские ди-
зайнеры — придумали награды в стиле артефактов древ-
ности. На «чудом сохранившемся» рисунке изображен 
пловец, разрезающий водную гладь на пути к победе. 
Здесь в отличие от ЧМ-2015 представлен комплект из че-
тырех медалей. Дело в том, что в категории «Мастерс» 
победители, занявшие первые три места, получают золо-
тую, серебряную и бронзовую медали, а с 4-го по 10-е 
место — памятную графитовую медаль.

По словам Азата Кадырова, в церемониях награжде-
ния будет задействовано 100 человек, в том числе 60 во-
лонтеров. Понадобится около четырех тысяч букетов, а 
также несколько десятков оригинальных подносов для 
медалей, внутри которых плещется настоящая вода.

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ В «Российской газете» побывал дуайен МОК и почетный президент 
ОКР Виталий Смирнов

Олимпийский староста
Илья Трисвятский

П
осле того как три с лиш-
ним года назад ряды МОК 
покинул бывший глава 

Международной федерации фут-
бола бразилец Жоао Авеланж, у 
нашего Виталия Георгиевича 
Смирнова самый большой стаж 
среди действующих членов 
МОК. Наша беседа — о самых за-
поминающихся событиях в дея-
тельности нашего гостя МОК и о 
будущем олимпийского движе-
ния.

Вы на своем посту уже 44-й год! 
Есть ли кто-нибудь, проработав-
ший в МОК больше вашего?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Честно говоря, 
точных данных у меня нет. Но, ду-

маю, в тройку или пятерку я вхо-
жу.

А как вообще становятся членом 
МОК, это долгий путь?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Если говорить о 
моем случае, то в советское вре-
мя выстраивалась определенная 
кадровая политика. Я с десяти 
лет занимался плаванием, затем 
окончил институт физкультуры. 
Московскому горкому комсомо-
ла потребовались люди с высшим 
физкультурным образованием. И 
я пошел по комсомольской, по-
том по партийной линии, но и со 
спортом не порывал. В 27 лет воз-
главил Федерацию водного поло 
СССР, ездил на Олимпиады, был 
на виду. И вот, когда я занимал 
должность первого секретаря 

горкома партии подмосковного 
Пушкино, на самом верху реши-
ли продвинуть меня в МОК. Сыг-
рало свою роль и то, что я знал 
английский язык.

Кто вас рекомендовал уже непо-
средственно в МОК?

ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: МОК признает 
рекомендации только своих чле-
нов, а не национальных комите-
тов. Меня рекомендовали наши 
члены МОК Константин Андриа-
нов и Алексей Романов. Преем-
ником последнего я и стал.

Самый памятный день в вашей 
олимпийской карьере? Избра-
ние Москвы столицей Игр-1980?
В И ТА Л И Й  С М И Р Н О В :  Нет! Тогда мы 
были уверены, что выиграем. Па-
мятно другое. В феврале 1980-го 
на сессии МОК госсекретарь США 
Сайрус Вэнс озвучил предложе-
ние президента Штатов Джимми 
Картера перенести московскую 
Олимпиаду в другую страну или 
вообще ее отменить. Меня порази-
ло, как буквально по кочкам все 
члены МОК разнесли выступле-
ние Вэнса. В МОКе — короли, ари-
стократы, представители, как мы 
тогда говорили, высшей буржуа-
зии, а критиковали госсекретаря 
все, даже американцы, даже дат-
ский полковник авиации НАТО. В 
тот день я понял, что МОК, несмо-
тря на разные политические 
взгляды его членов, — это крепкая, 
монолитная организация, с прин-
ципиальной позицией по поводу 
всего того, что касается олимпий-
ского движения. И никому не по-
зволит на себя давить!

Были грустные дни, о которых 
хотелось бы забыть?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Второй драма-
тичный момент в моей карьере — 
бойкот летних Игр-1984 в Лос-
Анджелесе. Мне было так стыдно 
за то, что в стенах нашего Олим-
пийского комитета мы поддер-
жали решение высшего руковод-
ства страны — на Игры в США не 
ехать. Но по-иному тогда и быть 
не могло.

Вернемся в наше время. Нет 
опасения, что из-за разросшей-
ся программы проведение 
Олимпиад по силу лишь супер-
державам?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Экономические 
проблемы, финансовый кризис, 
конечно, накладывают свой отпе-
чаток. Но есть и политика. К при-
меру, Норвегия собиралась пре-
тендовать на зимние Игры-2022, 
при обсуждении в парламенте 
взбунтовались «зеленые». Пар-
ламентские фракции, испугав-
шись, что «зеленые» на этой по-
чве сойдутся с теми или другими 
оппонентами, разложили свой 
пасьянс, кандидатуру сняли. Те-
перь редкий случай, когда пре-
тендентов всего двое — Алма-Ата 
и Пекин.

Как считаете, у россиян среднего 
поколения есть возможность 
увидеть еще одну домашнюю 
Олимпиаду — Москва-1980, 
Сочи-2014 и...?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Мы входим в то 
небольшое число стран, которые 
провели по две Олимпиады. Это 
серьезный показатель доверия. 
Так почему же нет?

Полное интервью 
с Виталием Смирновым читайте 
в ближайших номерах «РГ»

Хоккей  Внук легендарного голкипера может сыграть за сборную России

Третьяк снова в воротах
Илья Зубко, Илья Соболев 

С
егодня вечером сбор-
ная России в Карло-
вых Варах проведет 
матч Евротура, а в 
субботу уже в Праге 

команда Олега Знарка повторно 
встретится с Чехией. Наша ко-
манда отправилась на этот выезд 
в по-настоящему эксперимен-
тальном составе. 

Тренерский штаб решился на 
смелый эксперимент — в сборной 
практически нет привычных бо-
лельщику имен. Откровенно го-
воря, мало у кого из тех ребят, 
кто получил приглашение сей-
час, есть шанс поехать в мае в ту 
же Чехию на главный турнир 
года — чемпионат мира. Сейчас 
мы увидим «команду на вырост», 
где собраны те, для кого попада-
ние в сборную — это аванс на бу-
дущее. Причины такого кадрово-
го решения на поверхности. Где, 
как не на Евротуре, престиж ко-
торого уже давно вызывает во-
просы, обкатывать ближай-
ший резерв. 

Есть и более проза-
ичная причина кадро-
вых экспериментов, о 
которой в беседе с 
журналистами на от-
крытой тренировке в 
Новогорске, состояв-
шейся накануне, рас-
сказал главный тренер 
сборной Олег Знарок.

— Может быть, стои-
ло повезти такую ко-
манду на первый этап 
Евротура. Сейчас ситуа-
ция такая, что клубы бьют-
ся за очки, поэтому вызвали 
не больше двух игроков из одно-
го клуба. В этой команде нет 
звезд, но каждый из ребят может 
стать звездой, — сообщил Знарок. 
И добавил, что особенное внима-
ние тренерский штаб уделит ре-
бятам 1996 года рождения — «с 
прицелом на молодежный чем-
пионат мира».

В их число, несомненно, вхо-
дит 18-летний Максим Третьяк, 
внук легендарного голкипера и 
тоже вратарь. Редчайший случай 
— Максим получил приглашение 
в главную команду, выступая за 
клуб Молодежной хоккейной 
лиги «Красная армия». Как рас-

сказал журналистам Третьяк-
младший, приглашение в сбор-
ную стало для него неожиданно-
стью, но уже на первой трени-
ровке волнение улеглось.

Капитаном сборной, как объ-
явил Знарок, будет Егор Яковлев. 
А Андрей Локтионов и Александр 
Попов назначены ассистентами. 
Вчера сборная, потренировав-
шись в подмосковном Новогорс-
ке, вылетела в Прагу. А оттуда на 
автобусе отправилась уже в Кар-
ловы Вары.

О том, чего ждать от нашей ко-
манды в Чехии, «РГ» рассказал 
двукратный олимпийский чем-
пион Александр Кожевников.

Александр Викто-
рович, вам не 

кажется, что 
нынешний 

состав сборной чересчур сме-
лый?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Согласен, со-
став смелый, даже отчаянный, но я 
считаю, что это здорово. Мы все 
время говорим о том, что надо 
проверять молодежь, надо изме-
нить отношение к Евротуру... Вот 
вам эксперимент. Вызвали моло-
дых ребят с перспективой: посмо-
трят их в большой игре, с другими 
скоростями. Учитывая тот факт, 
что очень сильную команду со-
брали чехи, испы-
тание парням 
предстоит се-
рьезное.

Но ведь это даже не ближайший 
резерв, а скорее третий состав...
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Вы правы, но 
там есть ребята, которые смогут 
заявить о себе в полной мере че-
рез год-два. Между прочим, наши 
великие тренеры никогда не боя-
лись рисковать. У того же Викто-
ра Васильевича Тихонова на чем-
пионатах мира всегда появля-
лись новые лица. Это была плано-
вая подготовка кадров для олим-
пийских турниров. Так что реше-
ние Знарка я полностью одо-
бряю: учитывая появление того 

же Кубка мира, мы должны иметь 
запас, глубину состава. Мы пос-
тоянно говорим о том, что у ка-
надцев три состава, а у нас один. 
И если не проверять ребят, сбор-
ников брать будет неоткуда.

Особое внимание приковано к 
Максиму Третьяку. Справится 
ли он с давлением?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Хорошая для 
него проверка. Для меня вызов 
Максима тоже стал некоторым 
сюрпризом, все-таки он нигде 
себя толком пока не проявил. Но 
он талантливый парень. Одно 
дело, если бы человека со двора 
взяли. Талант ведь не от фамилии 
зависит. Надо спокойно к его род-
ству с великим вратарем отно-
ситься, не давить на него.

Кто-то из сборной нынешнего 
созыва может претендовать на 
участие в чемпионате мира?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Думаю, в 

этой сборной есть три-
четыре человека, 

которые имеют 
шанс поехать на 

этот турнир. 

Виталий Смирнов: МОК — это крепкая организация и никому не позволит на себя давить.

Акцент

 Мало кто из нынешнего соста-
ва сборной имеет шанс пое-
хать в мае на чемпионат мира

Акцент

 Мы провели две Олимпиады. 
Это серьезный показатель 
доверия. Так почему же 
не увидеть и третью?

Для чемпионата нужно изготовить 75 комплектов наград. 
Себестоимость одной медали — минимум две тысячи рублей.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 февраля, четверг,
Россия 2
20.25 Чехия — Россия — прямая тран-

сляция.

7 февраля, суббота,
Россия 2
15.50 Чехия — Россия — прямая тран-

сляция.
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В составе сборной России по хоккею очень много новых лиц. Тренерский штаб решился на 
смелый кадровый эксперимент.
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